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TEMA DE LA SEMANA: Semana Santa, renovar nuestra vida y nuestra 
fe

1. El Papa: En Cuaresma démosle al Señor 
la oportunidad de despertar nuestro co-
razón 

Ciudad del Vaticano. Este 28 de marzo, el Santo Padre 
nos recuerda que, ―En este tiempo de Cuaresma, nos 
hará bien no apagar la luz de la habitación sin antes 
ponernos bajo la luz de Dios‖. El Papa en un tuit nos 
invita a ―dejarnos asombrar por la Palabra de Dios, que 
ilumina nuestros pasos‖. 

―En este tiempo de Cuaresma, nos hará bien no apagar 
la luz de la habitación sin antes ponernos bajo la luz de 
Dios. Démosle al Señor la oportunidad de despertar 
nuestro corazón, abriendo el Evangelio y dejándonos 
asombrar por la Palabra de Dios, que ilumina nuestros 
pasos‖, es la invitación que el Papa Francisco lanza 
desde su cuenta de Twitter, @Pontifex, este 28 de mar-
zo, martes de la V Semana de Cuaresma. 

«Despertándose vieron la gloria de Jesús» 

El tuit del Pontífice es tomado de su alocución antes de 
rezar la oración mariana del ángelus, del 13 de marzo 
de 2022, II Domingo de Cuaresma, en la cual la liturgia 
presentaba el Evangelio de San Lucas, que narra la 
Transfiguración del Señor. 

―Testigos de este extraordinario acontecimiento son los 
apóstoles Pedro, Juan y Santiago, que han subido al 
monte con Jesús. Nos los imaginamos con los ojos bien 
abiertos ante aquel espectáculo único. Y ciertamente 
habrá sido así. Pero el evangelista Lucas señala que 
«Pedro y sus compañeros estaban cargados de sueño» 
y que «despertándose vieron la gloria de Jesús»‖. 

Velar en los momentos importantes 

El sueño de los tres discípulos, indicaba ese domingo el 
Pontífice, parece como una nota discordante. Más tar-
de, estos mismos apóstoles se dormirán en el Getse-
maní, durante la oración angustiosa de Jesús, que les 
había pedido que velaran en momentos tan importan-
tes. 

―Pero leyendo con atención, vemos que Pedro, Juan y 
Santiago se duermen antes de que comience la Trans-
figuración, es decir, justo cuando Jesús está en oración. 
Sucederá lo mismo en Getsemaní. Evidentemente era 
una oración que se prolongaba, en silencio y recogi-
miento. Podemos pensar que al principio ellos también 
estaban rezando, hasta que prevaleció el cansancio, el 
sueño‖. 

Dios quiere despertarnos del letargo interior 

Ese II Domingo de Cuaresma, el Papa 
Francisco señalaba que, a veces nos 

pasa lo mismo a nosotros, que nos quedamos dormidos 
en momentos importantes, quizás cuando nos gustaría 
rezar, pasar un rato con Jesús después de un día de 
mil carreras y compromisos. O cuando es el momento 
de intercambiar unas palabras con la familia y ya no te-
nemos fuerzas. 

―El tiempo fuerte de la Cuaresma es una oportunidad en 
este sentido. Es un período en el que Dios quiere des-
pertarnos del letargo interior, de esta somnolencia que 
no deja que el Espíritu se exprese. Porque —no lo olvi-
demos nunca— mantener el corazón despierto no de-
pende solo de nosotros: es una gracia, y hay que pedir-
la. Los tres discípulos del Evangelio así lo demuestran: 
eran buenos, habían seguido a Jesús al monte, pero 
solo con sus fuerzas no conseguían mantenerse des-
piertos‖. 

La luz de Dios nos hace ver las cosas de otra mane-
ra 

El Santo Padre concluía su reflexión señalando que, 
podemos pensar que fue la luz de Jesús la que los 
despertó. Como ellos, decía el Papa, también nosotros 
necesitamos la luz de Dios, que nos hace ver las cosas 
de otra manera; nos atrae, nos despierta, reaviva el de-
seo y la fuerza de rezar, de mirar dentro de nosotros y 
dedicar tiempo a los demás. 

―Podemos vencer la fatiga del cuerpo con la fuerza del 
Espíritu de Dios. Y cuando no podamos superar esto, 
debemos decirle al Espíritu Santo: Ayúdanos. Ven, ven 
Espíritu Santo. Ayúdame: quiero encontrar a Jesús, 
quiero estar atento, despierto. Pedirle al Espíritu Santo 
que nos saque de esta somnolencia que nos impide re-
zar‖. 

Finalmente, el Papa Francisco invitaba a pedir a la Vir-
gen María que nos ayude a mantener nuestro corazón 
despierto para acoger este tiempo de gracia que Dios 
nos ofrece. 

(vaticannews.va) 28/03/2023 

2. Jóvenes en el camino cuaresmal: "De-
bemos ir juntos, como hermanos" 

¿Te unes a vivir 40 días inolvidables? ¡Esta Cuaresma 
puedes marcar la diferencia! Escucha los consejos que 
ofrecen algunos jóvenes de América Latina y España. 

Un camino de transformación en comunidad, en Iglesia: 
es lo que propone el Papa Francisco en su mensaje pa-
ra la Cuaresma 2023. Para Nicolás Bottaro, integrante 
de la Pastoral Juvenil de la Arquidiócesis de Paraná, en 
Argentina, este es el sentido: por más difícil que sea 
nuestro camino, al recorrerlo en compañía de otros, se 
hace más sencillo, llevadero. 
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En un video enviado en exclusividad a los medios vati-
canos para la última entrega del proyecto "Jóvenes en 
el camino cuaresmal", el joven argentino evidencia el 
propósito que tiene este camino: encontrarnos con la 
gloria de Dios. Para ello, plantea que Jesús nos pide 
escucharlo: en su Palabra, en la Eucaristía. 

A su vez, lo escuchamos en nuestros hermanos: los 
ancianos, los niños, los jóvenes, los enfermos, los más 
necesitados, donde, como apunta Nicolás, el rostro de 
Cristo se manifiesta. 

Nicolás reivindica la importancia de ser luz en el mundo 
para que en nuestro testimonio resplandezcan las ma-
ravillas que Jesús hizo en nuestras vidas y de ser sal, 
para ser ese condimento en la vida de los demás 

Vuelve a ver los testimonios de los jóvenes 

Los videos de los jóvenes que comparten su experien-
cia sobre este tiempo litúrgico han sido publicado los 
martes de Cuaresma. Y son de: Teresa Ramos, Méxi-
co, Teresa Gutiérrez, España, Magalí Jojot, Argentina, 
Pablo Ureña, España 

Agradecemos a los jóvenes que participaron en esta 
iniciativa de la redacción en español de Radio Vaticana. 

(vaticannews.va) 28/03/2023 

3. Semana Santa, una ocasión para reno-
var nuestra vida y nuestra fe 

Este viernes, 31 de marzo, en nuestro programa Estu-
dio 9 dialogamos con el Presbítero venezolano José 
Leonardo Basto Briceño, de la Diócesis de Guanare, 
estudiante de Teología Bíblica en la Pontificia Universi-
dad Gregoriana de Roma, sobre las celebraciones litúr-
gicas de la Semana Santa. 

―Esta Pascua es una ocasión para ver nuestra historia, 
para ver cómo Dios va pasando por ella, y cómo Dios 
va haciendo un camino junto a nosotros. De ahí, cons-
cientes del paso de Dios por nuestras vidas, profesa-
mos nuestra fe en Cristo, Señor de la vida y de la histo-
ria‖. 

(vaticannews.va) 31/03/2023 

4. Mensaje de Pascua del CMI: Cristo hace 
nuevas todas las cosas 

El secretario general del Consejo Mundial de Iglesias, 
Rev. Prof. Dr. Jerry Pillay, comparte un mensaje pas-
cual de esperanza y renovación en el que reflexiona 
sobre el momento en que Jesucristo en la cruz excla-
ma: ―¡Dios mío, Dios mío! ¿Por qué me has desampa-
rado?‖. 

Pillay observa que aquí Jesús expresa el dolor y el su-
frimiento de su muerte inminente. 

―Es el clamor de las personas despla-
zadas, de los refugiados en tránsito, de las mujeres y 
los niños que sufren abusos, de los pueblos indígenas, 
de las personas con discapacidad, de quienes son des-
atendidos, oprimidos y pisoteados‖, afirma. ―Las dificul-
tades de todas estas personas son tan insoportables 
que a menudo se sienten abandonadas por sus gobier-
nos, sus amigos, su familia, e incluso por Dios‖. 

En el mundo de hoy, muchas personas tienen una sen-
sación de abandono y desesperación, indica Pillay. 

―Jesús dio su último aliento y murió, pero resucitó de 
entre los muertos‖, dice. ―Por lo tanto, cuando en medio 
de la fragilidad, el dolor, el sufrimiento, las guerras y la 
muerte, tenemos la tentación de preguntar por qué Dios 
nos ha desamparado, detengámonos y tengamos la 
certeza de que Cristo, el Padre, ¡hace nuevas todas las 
cosas!‖. 

Pillay nos recuerda que Dios está presente con noso-
tros en todas las cosas, a través de todas las cosas y 
en todo momento. 

―Esta certeza, en vez de hacernos sentir desampara-
dos, debe, pues, alentarnos y llevarnos a ser agentes e 
instrumentos de esperanza y luz para el mundo‖, con-
cluye el mensaje de Pascua. ―Debe darnos la energía y 
el deseo de seguir trabajando por la justicia, la paz, la 
reconciliación y la unidad de Dios, para que un mundo 
mejor para toda la creación sea posible‖. 

(oikoumene.org) 28/03/2023 

5. La cruz: perspectiva, recovecos, aristas, 
miradas: Juan Simarro 

En los brazos de la cruz hay acogida para todos y ca-
pacidad de perdón. La cruz como símbolo de amor in-
condicional, aunque sin olvidar nunca el sufrimiento que 
costó al propio Hijo de Dios 

Se aproxima la Semana Santa. Muchos van a con-
templar la cruz con diferentes miradas, verla desde dife-
rentes aristas y recovecos. Quizás nunca hay que mirar 
ese instrumento ambiguo, de muerte para muchos y de 
salvación para otros, a través de una sola lupa, de una 
sola perspectiva, de una sola apreciación. Hay que 
examinarla de forma múltiple.  

Una de estas lupas o miradas más comunes es aquella 
que cuando miramos a través de ella vemos la cruz de 
Jesús como instrumento de muerte, de dolor, de cri-
men, de tragedia. No es mala inspección visual, pues, 
realmente, así era, pero lo importante es que no solo 
era eso. Nunca es bueno mirar desde un solo y único 
cristal.    

Si miramos solamente desde sólo desde esas lentes, 
lupas o cristales veremos que nos darán una visión que 
ha llevado a muchos cristianos a ver la cruz como patí-
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bulo maldito. Si lo llevamos a un extremo, quizás impi-
damos dar un paso más para ver otros aspectos que se 
ven desde otros cristales o prismáticos importantes pa-
ra contemplar la cruz. Para entender la cruz se necesi-
tan varios tipos de miradas, darle vueltas, analizar. 

Un ejemplo: recordemos el énfasis que ponen los cató-
licos en su iconografía cristiana, cruz que nos habla 
continuamente de crimen mostrando aspectos de un 
cadáver ya frío, de un costado sangrante, manos clava-
das, pies traspasados con grandes clavos, espinas cla-
vadas en su frente. Todo esto de una manera profusa, 
insistente y a través de imágenes de palo o piedra. 
Cantidad de iconos e imágenes yertas que se ven des-
de este prisma. La cruz no se acaba ahí. 

Los evangélicos usamos mucho menos estas lentes, no 
tenemos esa iconografía de ese patíbulo tan cruel y 
maldito. Quizás, por el miedo de que caigamos en la 
adoración de las imágenes, tendemos a buscar otras 
miradas, porque habría que observar a través de un 
prisma de múltiples ángulos, buscando una visión de 
conjunto que de a la cruz todo su auténtico sentido. Es-
ta primera mirada es imposible desecharla, pero hay 
muchos otros ángulos. 

Lo empobrecedor son los énfasis fijos no plurales y las 
radicalidades. El peligro es usar unas lentes de mirada 
unidireccional. Las formas de comportamientos religio-
sos son muy diferentes dependiendo de en qué mirada 
hagamos mucho más énfasis.  

Si se hace como la cruz como instrumento maldito de 
muerte, va a llevar a muchos al hecho de que, además 
de la iconografía religiosa católica mostrando a un Je-
sús frío y yerto en la cruz, se dé lugar a muchos otros 
efectos religiosos, muchas otras manifestaciones reli-
giosas unidireccionales y/o exageradas. Nunca hay que 
ser unidireccionales. 

Los efectos religiosos que se perciben desde esta vi-
sión única de crimen y dolor potenciados al máximo y 
olvidando otras formas de mirar, van a dar lugar a que, 
en esta Semana Santa y en las calles de las ciudades, 
se vean procesiones con penitentes que exaltan el mar-
tirio, que lo sufren junto al dolor, que lo sangran usando 
todo tipo de flagelaciones.  

Yo creo que este sufrimiento, este crimen, en muchos 
ambientes de Semana Santa se celebra y realza mucho 
más que, por ejemplo, la alegría de la resurrección. Hay 
que tener siempre en cuenta estas dos caras de una y 
de la misma realidad de un Jesús que se hizo hombre 
para ofrecernos un camino de salvación. No se puede 
potenciar una mirada mucho más que otra. Hay que 
usar prismas de diferentes ángulos, de perspectivas va-
riadas. 

Quizás es que para nosotros los evangélicos hay una 
visión especial que es el que nos hace 
mirar la cruz desde el glorioso aconteci-

miento de la resurrección. Quizás es 
que los evangélicos miramos mucho más desde este 
glorioso evento y, así, nos faltan los penitentes, las fla-
gelaciones, las espaldas o rodillas sangrantes. Y es 
que, sin duda, mirar desde este prisma da mucha más 
visibilidad a la fuerza liberadora de la cruz. Pero siem-
pre hay que mantener un equilibrio entre ambas postu-
ras. 

Nunca hemos de perder de vista la multiplicidad de mi-
radas desde donde se puede contemplar la cruz y no 
quedarnos anclados en uno solo por muy importante y 
certero que sea. Hay que mirar la cruz desde el cristal 
que nos dé una visión de conjunto del Evangelio que 
comporta también el de la cruz como instrumento de 
muerte. 

Quizás sea que a la cruz no la hemos de contemplar 
siempre mirándola allí en el Calvario. Hay que sacarla 
fuera y llevarla por el mundo como fuerza liberadora de 
las víctimas de esta tierra, una cruz indicadora de que 
gracias a ella hay esperanza para un mundo caído.  

Quizás haya que mirar a la cruz desde el prisma de la 
gracia y de la misericordia de Dios que, en el fondo, 
glorifica a ese maldito instrumento de muerte dejando 
un tanto difuminado el crimen y resaltando la fuerza de 
la gracia. Solo así la cruz se convierte en unos brazos 
que se extienden hacia todos los lados en forma de 
acogida, de anuncio de posibilidad de salvación. 

La cruz desde la gracia puede ser un símbolo de ese 
padre del Hijo Pródigo que con sus brazos abiertos es-
peraba cada día a su hijo perdido, al malgastador de 
hacienda, al pecador. En los brazos de la cruz hay aco-
gida para todos y capacidad de perdón. La cruz como 
símbolo de amor incondicional, aunque sin olvidar nun-
ca el sufrimiento que costó al propio Hijo de Dios. Len-
tes de amor. Bonita mirada la del del amor. 

Quizás por todo esto los evangélicos no necesitamos 
una iconografía que muestre la fría muerte, el asesina-
to, el crimen, el dolor y el grito de abandono del Hijo del 
mismo Dios, no solamente porque sepamos todo lo que 
la Biblia dice con respecto a las imágenes, pero para 
nada debemos cerrar los ojos y dar la espalda a este 
sufrimiento.  

Junto al grito de dolor de Jesús se lanzaba otro que ha 
quedado para ánimo del mundo cristiano: ¡Hay espe-
ranza! Hay esperanza porque la Cruz del Calvario po-
demos sacarla de ese monte de la Calavera y llevarla 
por el mundo como símbolo de amor, de solidaridad, 
liberación, acogida, justicia y salvación, tanto para la 
eternidad como para nuestro aquí y nuestro ahora. 

Se acerca la Semana Santa. Busquemos miradas de 
múltiples aristas. No es extraño que estos aspectos 
desde ópticas positivas y desde la mirada de la resu-
rrección, no deje para muchos evangélicos ninguna du-
da de que el plano prioritario es el de la alegría de la 
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resurrección, pero, intentemos cierto equilibrio y que 
nunca olvidemos lo que podemos contemplar desde 
otras miradas de gran significado que muestran el su-
frimiento y el dolor del propio Hijo de Dios. Miradas de 
salvación, de justicia, de rescate, de misericordia… de 
amor. 

(protestantedigital.com) 28/03/2023 

6. ¿Por qué la Semana Santa cambia de fe-
cha cada año? 

Cada año, la Semana Santa, que inicia con el Domingo 
de Ramos y concluye con el Domingo de Resurrección, 
se celebra en una fecha distinta. Esto se debe a una 
razón histórica. Aquí te lo explicamos. 

Para los católicos, la Semana Santa es la celebración 
más importante del calendario litúrgico, porque se re-
cuerda la resurrección de Jesús. De hecho, durante los 
tres primeros siglos de la fe era la única fiesta que se 
celebraba. 

El origen de la fecha se debe a que la muerte de Cristo 
ocurrió cerca de la Pascua judía. Los Evangelios se re-
fieren a esta celebración en el pasaje bíblico de la Últi-
ma Cena, cuando Jesús se reunió con sus discípulos 
para celebrar la fiesta en la que los judíos recordaban 
su salida de Egipto. 

Los judíos, de acuerdo a sus normas, deben renovar 
cada año esta celebración el día 15 del mes de Nisán, 
que empieza con la primera luna nueva de primavera: 
es decir, el primer plenilunio de primavera, independien-
temente del día de la semana que toque. 

Luna llena 

Con el paso del tiempo, y aunque algunas regiones en 
el mundo se resistían, la Iglesia comenzó a unificar la 
fecha de la Pascua. Desde el I Concilio Ecuménico de 
Nicea en el año 325, la Semana Santa se celebra el 
primer domingo de luna llena después del equinoccio 
primaveral en el hemisferio norte y equinoccio otoñal en 
el hemisferio sur (alrededor del 21 de marzo). 

Al principio se tenía en cuenta que no coincidiera con la 
celebración de la Pascua judía, pero con el paso del 
tiempo se fue perdiendo esta costumbre, al menos en 
Occidente. 

La mayoría de las veces la Semana Santa cae durante 
la primera o segunda semana de abril. 

(aciprensa.com) 27/03/2023 

7. Papa Francisco invita a ser generosos 
en colecta de Viernes Santo por Tierra 
Santa 

El Papa Francisco invita a los católicos 
de todo el mundo a ser generosos en la 

colecta de Viernes Santo, el próximo 7 
de abril, por Tierra Santa. 

―El Santo Padre Francisco, en el camino de lo afirmado 
por sus predecesores, encarga también este año al Di-
casterio para las Iglesias Orientales para que invite ar-
dientemente a seguir siendo solidarios con la comuni-
dad cristiana de la Tierra Santa‖, escribe Mons. Claudio 
Gugerotti, prefecto del Dicasterio para las Iglesias 
Orientales, en una carta enviada a los obispos del 
mundo. 

Esta acción caritativa, precisó el Arzobispo recuerdo a 
lo hecho por ―el Apóstol de las Gentes, San Pablo, con 
la colecta que promovió para la iglesia de Jerusalén‖. 

―En Jerusalén están nuestros orígenes y nosotros que-
remos permanecer unidos y solidarios con los herma-
nos y las hermanas que allí continúan dando testimonio 
del Evangelio‖, resaltó el prefecto. 

―Os pido con el corazón que la Colecta del Viernes San-
to sea pues generosa por parte de todos, como com-
puesta por tantos pequeños óbolos de la viuda alabada 
por Jesús en el Evangelio‖, exhortó el Arzobispo. 

Mons. Gugerotti recordó en su carta los recientes te-
rremotos ocurridos en Siria y Turquía en febrero, cuya 
devastación ha acrecentado el drama de la guerra en la 
primera nación que ya lleva más de 12 años. Ambas 
naciones también reciben una contribución de la colecta 
de Viernes Santo. 

El prefecto explicó que muchas casas de religiosos 
franciscanos y otras órdenes en Siria y Turquía ―se han 
convertido en tiendas y refugio para los que han perdi-
do sus casas‖. 

También destacó que los frailes de la Custodia de Tie-
rra Santa siguen siendo ―manantiales de esperanza a 
través del cuidado de los más pequeños, la formación 
escolar, el acompañamiento de las madres que se en-
cuentran en dificultad, el servicio humilde a los ancia-
nos y enfermos‖. 

Además ofrecen ―un hogar y un futuro para las nuevas 
familias por medio de planes de construcción de vivien-
das y de la creación de puestos de trabajo, de manera 
que valga la pena continuar permaneciendo en los Lu-
gares de la Salvación‖. 

¿Cómo se usa la colecta de Viernes Santo para Tie-
rra Santa? 

La Custodia Franciscana tiene como misión cuidar, pro-
teger y mantener los Santos Lugares de Tierra Santa. 
Por ello recibe habitualmente el 65% de la colecta. 

El otro 35% va al Dicasterio para las Iglesias Orientales 
que lo usa para la formación de seminaristas, sostener 
a los sacerdotes, la formación cultural y los subsidios 
para diversas iglesias particulares en Medio Oriente. 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 10 * 26 MAR – 01 ABR 2023 * NUM. 490 

7 

En 2022, la colecta recaudó 9.043.319 millones de dó-
lares. En la formación se usó poco más de 4.1 millones; 
mientras que en diversos subsidios de solidaridad y es-
tudios de cristianos y musulmanes en la Bethlehem 
University se invirtió 2.9 millones. 

Las comunidades cristianas en Jerusalén, Jordania, 
Irak, Líbano, Turquía, Siria, Irán, Egipto, Etiopía y Eri-
trea, recibieron poco más de 1.6 millones en subsidios 
ordinarios y casi 300 mil dólares en subsidios extraordi-
narios. 

(aciprensa.com) 26/03/2023 

8. Honran a víctimas de Cd. Juárez en via-
crucis migrante de Coatzacoalcos 

Coatzacoalcos, Ver. La Pastoral de la Movilidad Huma-
na de la diócesis de este municipio, realizó el viacrucis 
migrante, y en esta ocasión recordaron a los 39 falleci-
dos y 27 heridos del incendio ocurrido el lunes en la es-
tación del Instituto Nacional de Migración en Ciudad 
Juárez, Chihuahua, con un pequeño listón blanco. 

Los migrantes cargaron la Cruz a lo largo de las esta-
ciones que representan las caídas de Cristo, las cuales 
se colocaron en las vías del ferrocarril que siguen utili-
zando para trasladarse al centro y norte del país. 

Este viacrucis se realiza todos los años para hacer con-
ciencia entre los católicos de los riesgos que enfrentan 
los inmigrantes en su camino hacia Estados Unidos y 
promover la solidaridad y empatía de los vecinos de las 
colonias aledañas a las vías. 

El municipio de Coatzacoalcos, es uno de los puntos de 
la ruta migratoria que mayor afluencia tienen ya que los 
extranjeros buscan el apoyo de la pastoral y de las insti-
tuciones internacionales como Cruz Roja y Médicos sin 
Fronteras. 

(jornada.com.mx) 31/03/2023 

9. Passio Christi. Jesús en Getsemaní: el 
silencio del Padre: Víctor Hernández 
Ramírez 

Entre muchos cristianos es sabido que Abbâ es la pala-
bra aramea que se traduce como papá o papi (una ma-
nera tierna e íntima para dirigirse al padre) y que, según 
los exégetas, era empleada por Jesús para dirigirse, 
provocativamente, al Dios lejano de los judíos. En ésta 
palabra, que es ante todo una invocación, está conteni-
do el mensaje entero de la fe cristiana: 

«Abba, Padre querido», con esta sencilla fórmula la 
iglesia primitiva recogió el núcleo de la fe en Dios que 
era la de Jesús […] siempre que gritáis Abba, Dios os 
da esta seguridad: vosotros sois realmente hijos míos, 

podéis estar plenamente seguros de 
ello. [1] 

Sin embargo, la palabra aparece en los labios de Jesús 
solamente una ocasión en los relatos evangélicos, en el 
huerto de Getsemaní, poco antes que le prendan, en el 
momento de mayor tristeza y angustia: 

Y decía:« ¡Abbá, Padre!; todo es posible para ti; aparta 
de mí esta copa; pero no sea lo que yo quiero, sino lo 
que quieres tú.»  Marcos 14, 36 (Biblia de Jerusalén). 
Y, como sabemos, la respuesta que Jesús recibe a su 
invocación, a su clamor, es el silencio de Dios. 

No se trata de una oración infantil, como la del niño que 
reza con la confianza ingenua, amparado por los cuida-
dos de sus padres, sino que se trata de la hora final de 
un hombre que ha vivido y se ha comprometido hasta el 
final con el anuncio de un mundo nuevo, el Reino de 
Dios. 

Es la invocación de un hombre que ha vivido y que, en 
la hora más oscura, puede reconocer que la vida misma 
es don y que nosotros somos si acaso el asombro ante 
ese mismo don, ante la belleza inconmensurable de lo 
que nos es dado. Por eso Nikos Kazantzakis, en su La 
última tentación, nos hace ver la lucha de Jesús en el 
Getsemaní: 

–Padre –murmuró Jesús–, Padre que están en el cielo. 
Padre que estás en la tierra; el mundo que has creado y 
que vemos es hermoso, y el mundo que no vemos es 
hermoso también. Perdóname Padre, perdóname, pero 
no sé cuál de los dos es más hermoso. [2] 

Jesús en el Getsemaní pelea, lucha con todas sus fuer-
zas, con toda su carne y su alma. Lucha contra el dolor 
que le produce abandonar la belleza del mundo, los 
aromas de la tierra y las alegrías que se conquistan en 
cada comida con los amigos, con los seres amados. 

Pero, sobre todo, lucha contra el peso de un Dios que 
le abandona en el momento de todos los abandonos: 
cuando los amigos fallan, se duermen, desfallecen ante 
el miedo y huyen por su vida. Si Jesús puede soportar 
en sus espaldas esas traiciones, es porque espera que 
el exceso de peso no le aplaste, porque todavía queda 
en pie esa promesa del Padre: que estará siempre a su 
lado y que no le abandonará jamás. 

Pero esto no ocurre. En la invocación de más intimidad 
con Dios, llamando Abbâ al Padre, Jesús no escuchará 
ninguna voz, ninguna visión, ninguna respuesta. El Je-
sús de Kazantzakis no está lejos del duro relato de 
Marcos: 

–Padre –murmuró, Padre, aquí estoy bien, tierra contra 
tierra. Déjame. La copa que me das a beber es amarga, 
muy amarga, no puedo resistirla… Si es posible, Padre, 
apártala de mis labios. Calló. Aguzó el oído por si oía 
en medio de la noche la voz del Padre. Cerró los ojos. 
¿Quién sabe? Dios es bueno, quizá viera en su interior 
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al Padre sonreírle compasivamente y hacerle una se-
ñal. Esperaba, esperaba y temblaba. No oyó nada. Miró 
a su alrededor; estaba completamente solo. [3] 

Tal vez se olvida con demasiada frecuencia que el Get-
semaní es donde se nos revela la ausencia de Dios 
como silencio, como ausencia del Padre. Es aquí donde 
la trascendencia de Dios es más palpable, y lo es como 
su retirada de todas las garantías religiosas que, a mo-
do de rituales y objetos que materializan lo sagrado, 
nos acercan a una Divinidad al alcance de la mano. 

Pero en Getsemaní no hay señales ni ángeles, ni voces 
ni palomas, ni seña alguna de Dios. El Padre no está, 
no llega, no aparece por ningún lado. 

Y Jesús es, por tanto, el abandonado de Dios. Jesús es 
el hijo a quien el Padre abandona a su suerte, cuando 
ésta no es sino la muerte acechando a la vuelta de la 
esquina.  

Si tuviera que evocar aquí una representación artística 
del abandono del Padre, lo haría con una obra titulada 
Abraham‘s Farewell to Ishmael (1987), del escultor 
George Segal [4], donde el padre despide a su hijo Is-
mael, el hijo de la esclava, hacia el desierto, hacia una 
sentencia de muerte, como si nada pudiera hacerse pa-
ra evitarlo. 

En el ámbito teológico, es el pastor protestante Dietrich 
Bonhoeffer quien ha comprendido este silencio, esta 
condición de hijos huérfanos del Padre que no respon-
de a la llamada. Bonhoeffer lo asume claramente y, así, 
escribe desde la prisión de Tegel, el 16 de julio de 
1944: 

Y nosotros no podemos ser honestos sin reconocer que 
hemos de vivir en el mundo etsi deus non daretur [como 
si Dios no existiera]. Y esto es precisamente lo que re-
conocemos… ¡ante Dios!; es el mismo Dios quien nos 
obliga a dicho reconocimiento. […] Dios nos hace saber 
que hemos de vivir como hombres que logran vivir sin 
Dios. ¡El Dios que está con nosotros es el Dios que nos 
abandona (Mr 15, 34)! El Dios que nos hace vivir en el 
mundo sin la hipótesis de trabajo Dios, es el Dios ante 
el cual nos hallamos constantemente. Ante Dios y con 
Dios vivimos sin Dios. Dios, clavado en la cruz, permite 
que lo echen del mundo. [5] 

Tal vez Getsemaní tenga algo que decir a los jóvenes 
de nuestro tiempo, que ya no saben determinarse en 
función de la figura del padre, porque nuestras genera-
ciones viven sin el referente paterno. No sólo porque la 
autoridad simbólica del padre haya perdido todo peso, 
sino porque los padres ―se ven eclipsados o convertidos 
en meros compañeros de juego de sus hijos‖, como di-
ce el psicoanalista Massimo Recalcati [6]. 

Precisamente nuestro tiempo –afirma Massimo Recal-
cati– se halla bajo el signo de Telémaco, 
el hijo de Ulises que mira al mar espe-

rando el regreso de su padre, mientras 
es testigo del caos en que está sumido su hogar, inva-
dido por los pretendientes de su madre, Penélope, la 
mujer de Ulises. Telémaco clama por una justicia que 
no ocurre, porque aquellos pretendientes ilegítimos sa-
quean las despensas, violan a las criadas y se compor-
tan como amos arrogantes de una casa que no es su-
ya. 

Y por esa sed de justicia, Telémaco aguarda el regreso 
de su padre. No hay duda –señala Recalcati– que las 
―jóvenes generaciones de hoy se parecen más a Telé-
maco que a Edipo. Exigen que algo les haga de padre, 
que algo vuelva del mar, exigen una ley que pueda de-
volver un nuevo orden y un nuevo horizonte al mundo.‖ 
[7] 

Precisamente el testimonio del Getsemaní, del hijo 
abandonado que soporta la ausencia del Padre al invo-
carlo y recibir su silencio, puede ser relevante para 
nuestras generaciones de hoy. 

Porque en el momento de la máxima intimidad del Je-
sús que invoca al papa (que grita Abbâ en arameo) tie-
ne lugar el máximo abandono, y precisamente allí en-
contramos el testimonio de que el hijo abandonado está 
verdaderamente cerca de su Padre. 

El grito de Jesús, y su obediencia a la voluntad del Pa-
dre que no está, es la inconcebible confianza de un hijo 
que se mantiene como tal, como hijo de su Padre. Je-
sús es el abandonado de Dios que no abandona a Dios. 
Jesús es el hijo que sigue confiando y esperando en él, 
y así sigue adelante, hasta la cruz, hasta la vida resuci-
tada. 

Por esa confianza de Jesús, y por la fidelidad de su es-
pera, nosotros podemos también mirar con esperanza 
el mar, y el porvenir. 

Notas:  

 [1] Joachim Jeremias, Abba y el mensaje central del 
Nuevo Testamento, Salamanca: Sígueme, 2005, pp. 72 
– 73. 

[2] Nicos Casandsakis, La última tentación, Madrid: Cá-
tedra, Edición de Carmen Vilela Gallego, 2015, p. 644 

[3] Nicos Casandsakis, op. cit., p. 645. 

[4] Cf. https://www.pamm.org/collections/abrahams-
farewell-ishmael o cf. también 
http://twilightstarsong.blogspot.com/2011/11/arty-farty-
friday-george-segal-artist.html 

[5] Dietrich Bonhoeffer, Resistencia y sumisión. Cartas 
y apuntes desde el cautiverio, Salamanca: Sígueme, 
2001, p. 252. 

[6] Cf. Massimo Recalcati, El complejo de Telémaco. 
Padres e hijos tras el ocaso del progenitor, Barcelona: 
Anagrama, 2014. 
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[7] Op. cit., pp. 122–124. (lupaprotestante.com) 31/03/2023 

ÁMBITO POLÍTICO 

10. Gobierno de Nicaragua permite ver imá-
genes de Monseñor Álvarez 

Managua. El régimen del Presidente Daniel Ortega di-
fundió por primera vez fotos y un vídeo del obispo de 
Matagalpa encarcelado. Las imágenes se hicieron du-
rante un encuentro entre el prelado y sus familiares en 
el recinto penitenciario donde cumple una condena de 
más de 26 años. 

Por primera vez desde su condena por traición a la pa-
tria el pasado 10 de febrero, se tuvieron noticias de 
monseñor Rolando Álvarez, Obispo de la Diócesis de 
Matagalpa, encarcelado desde hace 45 días.  

El periódico digital ―El 19‖, medio afín al gobierno de Ni-
caragua, publicó fotos y un vídeo de la reunión del pre-
lado de 56 años junto a sus familiares. En las imágenes 
se le observa ostensiblemente más delgado y vistiendo 
el traje azul de los reclusos, mientras come junto a dos 
de sus hermanos. 

Las fotos fueron acompañadas de un texto breve que 
explica que las imágenes corresponden a ―la visita y 
reunión familiar que sostuvo monseñor Rolando Álvarez 
con sus hermanos, Vilma y Manuel Antonio Álvarez La-
gos, esta tarde en el Sistema Penitenciario Nacional 
Jorge Navarro de Tipitapa‖, conocido como cárcel ―Mo-
delo‖. Este recinto ha sido denunciado en reiteradas 
ocasiones por organismos internacionales como un sitio 
donde se violan los derechos humanos. 

Recientemente, el Grupo de Expertos de Derechos 
Humano sobre Nicaragua, acusó al gobierno de come-
ter violaciones de derechos humanos que constituyen 
crímenes de lesa humanidad contra civiles.  Las imáge-
nes se difundieron después de que varios sectores de 
la oposición nicaragüense y organizaciones de dere-
chos humanos exigieran de forma independiente prue-
bas de que estaba vivo. 

Bajo arresto desde agosto de 2022 

Hasta ayer se desconocía el paradero del obispo que 
había estado bajo arresto domiciliario desde el 19 agos-
to de 2022 y a cuya familia se le había impedido tener 
contacto con él. 

El 9 de febrero pasado, cuando el gobierno del Presi-
dente Daniel Ortega envió al exilio a 222 personas, 
monseñor Álvarez se negó a dejar el país, por lo que se 
le sometió a un juicio abreviado.  

La sentencia que se dictó, además de traición a la pa-
tria, consideró los cargos de conspiración para deses-

tabilizar al país, propagación de noticias 
falsas, obstrucción de funciones agrava-

das y desacato a las autoridades. Fue condenado a 26 
años y cuatro meses de cárcel. 

Por solicitud del gobierno local, el pasado 17 de marzo 
se cerró en Managua, capital del país, la Nunciatura 
Apostólica, y el último funcionario de la sede diplomáti-
ca del Vaticano, monseñor Marcel Diouf, abandonó la 
nación centroamericana rumbo a Costa Rica. 

(vaticannews.va) 26/03/2023 

11. El clamor de Mons. Báez: ¡Quiten la 
“piedra” de la cárcel y liberen al obispo 
Álvarez! 

Desde el exilio en Estados Unidos, Mons. Silvio Báez, 
Obispo Auxiliar de Managua, exigió a la dictadura de 
Daniel Ortega y a las autoridades de Nicaragua que 
―quiten la piedra de la cárcel y liberen al obispo‖ Rolan-
do Álvarez, condenado injustamente a 26 años y 4 me-
ses de prisión. 

Así lo indicó el prelado nicaragüense en la homilía de la 
Misa que presidió el domingo 26 de marzo en la Iglesia 
Santa Agatha, en Miami, luego de que la dictadura di-
fundiera las primeras imágenes de Mons. Rolando Álva-
rez encarcelado. 

En su reflexión sobre el Evangelio en el que el Señor 
resucita a su querido amigo Lázaro, Mons. Báez resaltó 
que ―así como hubo un amigo de Jesús en Betania que 
estaba en el sepulcro, hoy también hay otro amigo de 
Jesús que está en el sepulcro de una cárcel. Es mi 
hermano obispo, Monseñor Rolando José Álvarez La-
gos, Obispo de Matagalpa, un amigo de Jesús que han 
encerrado en un sepulcro‖. 

―A él también hoy Jesús le dice: ‗Sal fuera, Rolando, y 
vive, deja la cárcel y vuelve a ser pastor de mi pueblo. 
¡Yo te sacaré de ese sepulcro! El cinismo, la mentira y 
la maldad de tus captores no podrán retenerte por más 
tiempo. Yo te sacaré a través de la grandeza de tu fe, 
de la oración incesante de tu pueblo y de la solidaridad 
del mundo que clama por tu libertad‘‖. 

El obispo destacó asimismo que el Señor se dirige a 
Mons. Álvarez con estas palabras: ―Rolando, hijo mío, 
siervo mío, pastor, profeta mío, muy pronto yo te sacaré 
de ese sepulcro, porque he llorado contigo como con 
Lázaro y no soporto ver a mi amigo privado de su liber-
tad, de su dignidad y de su misión en la Iglesia. Rolan-
do, ¡sal fuera!‖ 

―Y a los que lo han encerrado y han querido apagar su 
voz, Jesús les dice, como les dijo a los judíos frente a la 
tumba de Lázaro: ¡Quiten la piedra, desátenlo y déjenlo 
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andar! No se engañen, ustedes son los verdaderos pri-
sioneros de la maldad y de la mentira, de la ambición y 
de la crueldad. ¡Quiten la piedra de la cárcel y liberen al 
obispo!‖. 

Dirigiéndose a la dictadura de Nicaragua, Mons. Báez 
expresó: ―Ustedes que se alimentan de violencia y se 
engañan con el cinismo, no podrán nunca contra la no-
bleza y la dignidad del obispo‖. 

―No podrán nunca contra la oración del pueblo de Dios 
y no podrán tampoco contra el clamor mundial que se 
eleva por su liberación‖, subrayó el prelado. 

Dirigiéndose a los nicaragüenses, el Obispo Auxiliar de 
Managua los invitó a no dejar de luchar por la paz, el 
amor y la justicia. 

Mons. Báez expresó que al pueblo de Nicaragua, el 
Señor también lo alienta: ―No estás solo. Yo te tomo de 
la mano, para que resucites después de haber sido cru-
cificado. Confíen y sigan luchando. Hay futuro y hay 
esperanza‖. 

(aciprensa.com) 27/03/2023 

12. "Hay seminaristas simpatizantes del 
Frente Sandinista que informan de nues-
tras actividades a los Secretarios Políti-
cos" 

"El seminario es actualmente el lugar más decepcionan-
te y mediocre que puede haber en Managua. Se nos ha 
obligado desde hace ya un tiempo al silencio absoluto: 
hablar de la realidad del país en clase, en las comidas, 
en nuestras redes sociales, en la oración está prohibi-
do" 

"Cuando salió Monseñor Silvio Báez no se nos permitió 
decir nada. Cuando empezaron a tomar presos a los 
líderes de la sociedad civil, no se dejó hacer una sola 
oración en ninguna de las tantas liturgias de las horas 
que hacemos" 

"Cuando escucho que la iglesia es el último bastión de 
resistencia, me queda claro que no lo dicen ni por los 
curas, ni por los seminaristas y muchísimo menos por 
los formadores superficiales y limitados que tenemos, 
sino por la gente, el pueblo, los laicos, hombres y muje-
res cuya fe es más grande que su miedo" 

"Ojalá los jerarquía se convenza de que no han ganado 
nada escondiéndose como los cuzucos. Al contrario" 

Estimado José Manuel: 

Estando en mi lugar de trabajo pastoral, ya pasada las 
9 de la noche, comenzaron a llegarnos las fotos de 
Monseñor Rolando Álvarez que el régimen Ortega-
Murillo decidió hacer públicas ayer. Las compartí con 

mis otros compañeros seminaristas.  

El seminario en el que estudió es una 
muestra pequeñita de lo que es hoy 

nuestro país: unos decían ―pues parece 
que la está pasando bien el maje, hasta cachetón se le 
mira‖; otros se indignaron por esta exhibición falsa y 
manipulada.  

La mayoría solo hizo un gesto de pesar y pasaron al 
siguiente tema: las flores de Semana Santa, quién va 
cantar el pregón pascual, dónde llevar a planchar la so-
tana, cuáles son los cantos ―antilitúrgicos" que hay que 
evitar…  

La alegría de la liberación de los 222 presos políticos se 
ha ido disminuyendo y la realidad nos ha vuelto a dar 
un pencazo: estos días veíamos cómo los policías lle-
garon a la parroquia María Magdalena a tomar preso al 
párroco y tuvo el vicario foráneo, que tiene ―conecte‖ 
con la policía y el gobierno, que intervenir para evitar 
que lo apresaran.  

En Tipitapa detuvieron a un joven laico después del Vía 
Crucis. A una doctora de la oposición la secuestraron, 
allanaron su casa y después la expulsaron, desterrada 
de su país. No demorarán en quitarle también la nacio-
nalidad.  

Siguen prohibidos los Vía Crucis y cualquier expresión 
pública de fe y ya me han contado varios laicos y sa-
cerdotes que la policía llega a los barrios (en Altagracia, 
Batahola, el Schick, Reparto San Juan, Villa Fontana, 
Bello Horizonte, Linda Vista) para tomar fotos, recordar 
que no puede haber procesiones, preguntar los datos 
de los sacerdotes, apuntar las horas de las actividades. 

Y el seminario es actualmente el lugar más decepcio-
nante y mediocre que puede haber en Managua. Se 
nos ha obligado desde hace ya un tiempo al silencio 
absoluto: hablar de la realidad del país en clase, en las 
comidas, en nuestras redes sociales, en la oración está 
prohibido.  

Lo que han logrado es una total apatía de los semina-
ristas y además transmitida por unos formadores más 
preocupados por los vuelos de sus sotanas y el uso de 
unos ridículos sombreros, que por formar nuestra con-
ciencia crítica.  

Es como si nos hubiesen inyectado una anestesia des-
pués del 2018. Cuando salió Monseñor Silvio Báez no 
se nos permitió decir nada. Cuando empezaron a tomar 
presos a los líderes de la sociedad civil, no se dejó ha-
cer una sola oración en ninguna de las tantas liturgias 
de las horas que hacemos.  

Cuando se tomaron Matagalpa y Monseñor Rolando 
Álvarez quedó preso en poquísimas ocasiones se le 
mencionó en las Eucaristías. Su Eminencia, como tan-
tos seminaristas melosos les encanta llamarle, jamás 
se ha expresado una sola de las veces que ha venido 
sobre la realidad del país y de la Iglesia, o de Monseñor 
Rolando.  

¿Me creerías si te digo que mientras daban la vuelta al 
mundo las palabras del Papa Francisco llamando des-
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equilibrados a los dos criminales que nos gobiernan, 
apenas una decena de seminaristas se enteraron? 
¿Que aquí no se lee la Evangelii Gaudium, la Laudato 
Si o la Fratelli Tutti? En cambio puedes escuchar citar 
hasta el aburrimiento a Escrivá de Balaguer y a Pío IX. 

El 24 de marzo, cuando se celebraba la memoria de 
San Óscar Romero, no pocos seminaristas rechazaban 
celebrar memoria llamándole viejo comunista, teólogo 
de la liberación, hereje, negador de la sana doctrina, 
político de izquierda.  

Pero si les preguntaras, José Manuel, si han leído un 
solo libro de teología de la liberación o una biografía de 
Monseñor Romero, te darías cuenta que lo más que 
han leído y sin entenderlo es el Tratado de la Verdade-
ra Devoción a María y 2 artículos mal escritos de Aci-
prensa sobre Monseñor Romero. 

Te escribo esta carta porque veo cada vez más pronto 
mi salida de este seminario. No aguanto más ver cómo 
la iglesia ha decidido manejarnos como los caballos 
que llevan las carretas en Managua: con dos chunches 
en los ojos para que no miren a los lados. A los forma-
dores les molesta que veamos y hablemos de las noti-
cias del país.  

Los profesores en teología, en filosofía, en propedéuti-
co, ni se atreven a reflexionar sobre lo acontecido los 
últimos años. Yo personalmente, en las protestas del 
2018, vi cómo los jóvenes de nuestras pastorales juve-
niles, nuestros monaguillos, nuestros catequistas, nues-
tras ministras de la comunión, las monjas, salieron a las 
calles. ¿Y nosotros? ¿A qué nos limitaron? A no decir 
una sola palabra, ni entonces ni mucho menos ahora. 

¿Qué clase de sacerdotes esperan ellos que seamos? 
¿De esa nueva generación de sacerdotes jóvenes que 
se placen de usar bonetes y ornamentos preconcilia-
res? ¿De esos curas que en sus homilías disertan so-
bre unos dogmas que responden preguntas que nadie 
se ha hecho? ¿Que repitamos esa enfermiza obsesión 
que tienen aquí contra la inventada ideología de géne-
ro, los homosexuales, las feministas, mientras ignoran 
todos los rollos que hay aquí por las relaciones homo-
sexuales entre seminaristas? ¿Quieren que frente a los 
problemas miremos para otro lado?  

José Manuel, mi crisis en este lugar me ha llevado a 
escuchar lo que no te puedes imaginar contra el Papa 
Francisco. Otra razón más para no querer seguir más 
adelante con una vocación que jamás podrá florecer en 
un lugar autoritario, misógino, tradicionalista y aislado 
de la realidad nacional.  

La realidad de la Iglesia en Nicaragua, después de la 
ruptura de relaciones con el Vaticano, ha ido a peor. Vi-
vimos en una gran cárcel. Nadie se atreve a hablar. Leí 
ayer un escrito anónimo hecha por religiosos en la 

clandestinidad.  

Pagamos un alto precio los que que-
remos ser fieles al Evangelio. Esa es mi mayor lección. 
Mi compromiso con los pobres y las víctimas es mucho 
más importante que permanecer en este lugar, estan-
cado en el tiempo y que en vez de hacernos pensar nos 
aliena.  

Si pudiera confesarme, lo haría por todo el silencio que 
he guardado a pesar de lo que me decía mi conciencia, 
por no decir una palabra solidaria con los presos políti-
cos, por llevar a los jóvenes con los que trabajo a una 
indiferencia a la realidad, por reírme de los chistes va-
cíos de los formadores y compañeros que denigran la 
dignidad de las mujeres, los gays, los de otras perspec-
tivas políticas. Ese es mi mayor pecado: mi silencio. 

Ojalá la Conferencia Episcopal, ojalá el Cardenal Bre-
nes, vean que lo que vive nuestra Iglesia es responsa-
bilidad de ellos, que entre más silencio hacen más du-
ros serán los golpes, que el ambiente de represión 
también se vive dentro de la Iglesia y de los seminarios, 
que también hay seminaristas simpatizantes del Frente 
Sandinista que informan de nuestras actividades a los 
Secretarios Políticos, que los que se creen a salvo den-
tro de las puertas de esto que llaman ―el corazón de la 
diócesis‖ no lo están por más que se escondan. Y nadie 
dice nada.  

Nicaragua se parte en pedazos, muchos familiares de 
compañeros míos también han vivido el drama de las 
migraciones masivas, la pérdida de empleos por ser 
azul y blanco, la vigilancia continua, el temor a ser 
apresados.  

Cuando escucho que la iglesia es el último bastión de 
resistencia, me queda claro que no lo dicen ni por los 
curas, ni por los seminaristas y muchísimo menos por 
los formadores superficiales y limitados que tenemos, 
sino por la gente, el pueblo, los laicos, hombres y muje-
res cuya fe es más grande que su miedo. 

Ojalá los jerarquía se convenza de que no han ganado 
nada escondiéndose como los cuzucos. Al contrario. 
Ojalá la pareja de dictadores, cuyas manos tienen san-
gre de tanta gente inocente, se convenzan también que 
no podrán acabar con la fe de la gente. Ojalá yo recu-
pere algo de paz en mi conciencia después de tanto si-
lencio impuesto y aceptado, fuera de este seminario.  

Ya es hora de despertar, de que despertemos todos y 
luchemos por recuperar nuestra Nicaragua. No importa 
qué tan densa sea esta larga noche que vivimos los ni-
caragüenses. Como me dijo una amiga, un día será de 
día. 

*Esta carta es el testimonio anónimo de 2 seminaristas 
activos y uno que salió antes de publicarse la nota, que 
por razones de seguridad se omiten sus nombres y lu-
gares de formación. 

(religiondigital.org) 28/03/2023 
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13. “Apartheid” de Iglesia y Estado 

La revelación de Cristo crucificado por los pecadores es 
escandalosamente incongruente con las concepciones 
humanas de justicia proporcional. Un artículo de Simon 
Jooste* 

Soy el pastor de una iglesia reformada multicultural de 
habla inglesa en el extremo sur de África, en una ciu-
dad llamada Ciudad del Cabo.  

Desde 1652, cuando los primeros colonos holandeses 
desembarcaron en el Cabo, la iglesia ha luchado por 
cumplir la Gran Comisión en medio de la empresa cul-
tural común con su lado oculto de juegos de poder polí-
tico que van desde el colonialismo, la esclavitud y el ra-
cismo hasta la corrupción y la xenofobia. 

En otras palabras, las iglesias sudafricanas han inten-
tado cumplir una misión cruciforme en un mundo de 
programas contrapuestos, especialmente los presenta-
dos por el estado.  

En este ensayo se exponen algunas posibles lecciones 
que pueden extraerse de un rincón del planeta en el 
que la iglesia en ocasiones ha transformado las políti-
cas del gobierno civil y, en otras, se ha amoldado a 
ellas.  

Propongo que, para proteger mejor el llamado de la 
iglesia y su doctrina central de justificación solo por la 
fe, debería existir un ―apartheid‖ (separación) entre igle-
sia y estado. [1] 

Cómo entender la Sudáfrica de Mandela luego del 
apartheid  

En 1995, Nelson Mandela se convirtió en el presidente 
de la nueva democracia liberal de Sudáfrica que se for-
jó por encima de una historia conflictiva de variantes del 
nacionalismo europeo, cristiano, blanco y negro. Por 
primera vez, la iglesia sudafricana tuvo que dilucidar su 
papel en un contexto de pluralidad religiosa y separa-
ción del estado.  

Ya no avalaban oficialmente ciertas tradiciones ecle-
siásticas un sistema de prejuicio racial. Era hora de es-
tablecer distinciones más nítidas entre iglesia y estado. 
Pero esto no ha resultado fácil para creyentes acos-
tumbrados a utilizar la Biblia como modelo para todos 
los aspectos de la vida, incluida la política secular. [2] 

No obstante, es posible que estos sucesos en la ―na-
ción del arco iris‖ de Mandela, al igual que en otros paí-
ses occidentales, hayan sido positivos tanto para el es-
tado de derecho como para el testimonio del evangelio. 
La idea de la separación de la iglesia y el estado, tal 
como está consagrada en lo mejor de la democracia 
liberal, no carece de precedentes en las tradiciones ca-
tólica y protestante.  

Con el apoyo de pasajes como Génesis 
8:20-9:17 y Romanos 13, los teólogos 
han argumentado que el gobierno debe-

ría tener una autoridad y un mandato 
divinos únicos para garantizar el orden político y la paz. 
En esta perspectiva, lo mejor de la legislación civil no 
se encuentra en la opinión humana arbitraria, sino en el 
orden creado.  

En otras palabras, el gobierno secular justo refleja la ley 
natural de Dios inscrita en el corazón humano y discer-
nida en el mundo, aunque de forma imperfecta (cf. Ro 
2:14-15). La Biblia da testimonio de estas leyes natura-
les (cf. Proverbios).  

Los pastores deben predicarlas y exhortar a los cristia-
nos a vivir según ellas en amor al prójimo. Esto incluiría 
necesariamente combatir los males sociales, como los 
prejuicios raciales, acogiendo ideas dondequiera que se 
encuentre la verdad de la gracia común de Dios. [3] 

¿Qué deben hacer entonces los cristianos cuando 
enfrentan la injusticia, como la discriminación, den-
tro de la congregación de Cristo? 

El camino hacia la integración racial en las variopintas 
iglesias sudafricanas durante el último cuarto de siglo 
ha sido lento e imperfecto. Uno de los momentos culmi-
nantes fue el arrepentimiento de la Iglesia Reformada 
Holandesa por su apoyo oficial al apartheid institucio-
nal.  

La restauración tras la desigualdad racial forzada no es 
diferente de otros pecados con los que luchan los cris-
tianos, con la diferencia de que la iglesia trata la injusti-
cia de maneras cruciformes. La comunidad del pacto de 
Dios tiene una brújula moral claramente diferente. Ilus-
tro esta realidad con algunos ejemplos bíblicos perti-
nentes. [4] 

Por encima de la justicia divina y civil 

Por un lado, la iglesia participa en un ministerio de la 
ley que expone la depravación de los corazones huma-
nos como ningún código civil puede hacerlo (2Co 3:6). 
Este ministerio se centra en ambas tablas de los Diez 
Mandamientos refractadas a través de las Bienaventu-
ranzas de Jesús (Dt 5:6-21; Mt 5-7; Gá 6:2).  

Ningún pensamiento o intención, y mucho menos nin-
guna acción, escapa al escrutinio. Todos fluyen de una 
fuente ausente de cualquier constitución secular: un co-
razón oscuro que busca un gobierno divino que elude la 
norma perfectamente santa de Dios (Gn 6:5). El primer 
pecado de Adán fue profundamente político. Desde en-
tonces, los pecadores han sentido la tentación de en-
señorearse sobre Dios y los hombres para alcanzar glo-
ria (Gn 3; 8:21; 11). 

Si bien el gobierno civil puede restringir la maldad, no 
puede ofrecer liberación del pecado. Las obras de la 
creación y la providencia de Dios solo ofrecen una so-
lución razonable y provisional a la tiranía política (Gn 
9:6; Ro 13).  
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Por el contrario, la misión de la iglesia es proclamar a 
Dios como redentor, un mensaje ajeno a la cultura en 
general, incluido el estado. La revelación de Cristo cru-
cificado por los pecadores es escandalosamente incon-
gruente con las concepciones humanas de justicia pro-
porcional (Gn 3:16; Jn 3:16; 2Co 5:21). [5] 

Justificados y santificados a través del sufrimiento 
y la muerte 

La ofensa de la vida de la iglesia se centra en el sufri-
miento y la muerte de Jesús para satisfacer la justicia 
de Dios y salvar a los pecadores (Ro 3:21-26). Irónica-
mente, Cristo fue crucificado porque los pecadores 
buscaban ―justicia‖ en la Roma del primer siglo. Las 
personas denominadas ―virtuosas‖, que pensaban que 
estaban haciendo un favor a Dios, mataron a su Hijo 
(Mt 27). La ética de la iglesia hunde sus raíces en la pa-
radoja de Jesús, que obtuvo vida mediante la muerte, 
que venció mediante la debilidad. 

Esta forma de vida subvierte las legítimas y supremas 
búsquedas de una reforma social más amplia que cele-
bra las buenas acciones y trata de reducir los males del 
sufrimiento humano (cf. Ro 13). En la iglesia cabe espe-
rar una valoración misteriosamente positiva del sufri-
miento: la crucifixión de Cristo por los pecadores y el 
carácter de la santificación cristiana que involucra llevar 
la cruz (Mt 16:24-28; Ro 6:1-11; 1Co 1-2; 2Co 1). 

La iglesia es ese único lugar en la tierra donde los pe-
cadores invitan la convicción de la ley con esperanza 
(Ro 5-6; 2Co 3). También es la única comunidad donde 
utilizar la ley de forma incorrecta puede ser peligroso, 
donde hacer buenas obras por motivos equivocados 
puede acarrearnos juicio (Gá 3:9-13).  

Aunque el activismo y la reparación legal son apropia-
dos en la plaza pública, la iglesia es la única esfera en 
la que Dios actúa contra el cumplimiento santurrón de 
la ley (Gá 1-2; 2Co 3). Mediante la lectura y la predica-
ción de la ley, Dios crucifica la carne para salvar al pe-
cador (Hch 2:42; Ro 10; Gá 2:20). Solo cuando esta-
mos unidos a Cristo en su muerte la ley puede ser una 
guía para una nueva obediencia cristiana producto de la 
gratitud (Col 3). 

Política de peregrinos 

La congregación de los fieles es aquella esfera donde 
los infractores de la ley escapan a la justicia retributiva 
divina y civil. Los pecadores —incluso los peores— no 
reciben su merecido por mal comportamiento, por trai-
ción cósmica. En cambio, los impostores ―piadosos‖, las 
prostitutas y los prejuiciosos obtienen una misericordia 
infinita.  

El campo de juego se nivela. Solo hay pecadores y san-
tos, que no tienen nada de qué jactarse sino del pecado 

y del don de la vida eterna. La iglesia es 
ese espacio misterioso para segundas 
oportunidades y setenta y siete oportu-

nidades (Mt 11:19; 18:22). 

De ahí la naturaleza contraintuitiva de la vida de iglesia. 
Cuando los creyentes son perseguidos y agraviados, 
deben responder poniendo la mejilla con gracia, en el 
contexto de un mundo en el que se insiste en los dere-
chos individuales y se corrige a los opresores, a veces 
por la fuerza.  

En consecuencia, la comunidad de los santos es aque-
lla comunidad en la que los últimos son los primeros, en 
la que se honra más a los menos visibles, en la que los 
líderes sirven, aunque persistan distinciones sociales, 
raciales y biológicas (Mt 5-7; 1Co 1:18-31; 15:35-58). 

Así como Jesús sufrió el desprecio de las masas por no 
haber logrado la transformación social y política, la igle-
sia es ridiculizada por su aparente falta de pertinencia y 
éxito. Al igual que el ministerio de Jesús, la iglesia ex-
tiende el reino de los cielos mediante un mensaje de 
muerte y abandono que trae vida. Este mensaje es 
transmitido por un ministro frágil que ejerce los medios 
ordinarios de la Palabra y los sacramentos a desclasa-
dos y marginados (Is 53; Mt 27:45-56; 1Co 1-2; 11; 2Co 
1). 

La iglesia neotestamentaria del Jesús crucificado y re-
sucitado tiene en común con los patriarcas del Antiguo 
Testamento, Job, los profetas perseguidos y los exilia-
dos judíos una condición de peregrina que espera los 
cielos nuevos y la tierra nueva (1P 1-2; Ap 21).  

Dado que Cristo es el cumplimiento de los tipos y som-
bras del Israel teocrático, la perspectiva de salud, ri-
queza y prosperidad solo llega ahora a través del man-
dato cultural común (Gn 8:20-9:17; Lc 24). Hasta su se-
gunda venida, los cristianos deben tomar su cruz, sufrir 
injusticia y morir anticipando la gloria consumada (Mt 
16). 

En resumen, las observaciones bíblicas sobre la natura-
leza cruciforme de la política de peregrinos de la iglesia 
revelan cuánto discrepa con la balanza terrenal de jus-
ticia, poder y gloria. La peculiar constitución del cuerpo 
de Cristo en la tierra, la Palabra de Dios, otorga a la 
comunidad de fe una Gran Comisión contracultural (Jn 
18:36; Mt 28).  

La Biblia no promete que la potencia de la iglesia pueda 
encontrarse en la vida nacional o en los logros colecti-
vos de la historia humana, incluida cualquier clase de 
reforma social. Al igual que en el ministerio terrenal de 
Jesús, la iglesia crece y triunfa, pero de maneras ―apa-
sionadas‖, ocultas de un mundo empeñado en ―ver‖ re-
sultados mensurables. 

Teniendo en cuenta los anteriores contornos de la vida 
de la iglesia, ¿cómo podría transformar la ética del es-
tado o amoldarse a ella? ¿No sería esto una confusión 
entre la ley y el evangelio? ¿Un colapso de la creación 
en la redención? ¿Una fusión de fe y razón natural?  
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Con la llegada del liberalismo político a Sudáfrica, los 
cristianos se han visto obligados a reevaluar el papel 
público de la iglesia. Tal vez sea algo bueno. ¿Podría 
ser que la iglesia no debería contener ni reflejar ningu-
na teoría o partido político secular con su búsqueda de 
la justicia y, de ahí, la promesa del ―apartheid‖ de igle-
sia y estado? [6] 

¿Es hora de un paradigma de dos reinos y ley natu-
ral? 

Me imagino que para algunos (quizá muchos) lectores, 
la idea de separar iglesia y estado resulta chocante. Pe-
ro ¿no podría ser esta incomodidad una extensión del 
mensaje ofensivo de la cruz? 

Existe una importante tradición católica y protestante 
que abraza esta visión, que se remonta a las dos ciu-
dades de Agustín, pasando por la ley natural y la teolo-
gía política de los dos reinos de Lutero y Calvino, hasta 
llegar a círculos luteranos, presbiterianos y reformados 
contemporáneos.  

Esta perspectiva, que afirma el gobierno de Cristo so-
bre toda la vida, presenta a los cristianos como ciuda-
danos duales: gobernados a la vez por la política cruci-
forme de la iglesia de Cristo y haciendo cultura común 
con los no creyentes bajo la regla de justicia proporcio-
nal del gobierno civil. [7] 

El valor de este paradigma es su promesa de salva-
guardar el evangelio y la Gran Comisión de la iglesia, al 
tiempo que libera a los cristianos para marcar una dife-
rencia provisional en la sociedad como realización del 
Gran Mandamiento de amar.  

Con la creciente popularidad de la política de identidad 
en todas partes, incluida la iglesia, quizá haya más es-
pacio que nunca para el paradigma de dos reinos y ley 
natural en la mesa del discurso ecuménico sobre Cristo 
y la cultura. [8] 

* Simon Jooste es nativo de Ciudad del Cabo, Sudáfri-
ca, donde ha sido el pastor de Reformed Church Sout-
hern Suburbs desde 2014. 

Este artículo apareció por primera vez en la web del 
Movimiento Lausana y se ha reproducido con permiso.  

Notas:  

[1] Nota del editor: Ver el artículo de Thomas Harvey ―El 
estado y la persecución religiosa‖, en el número de 
marzo 2016 del Análisis Mundial de Lausana.  

[2] Simon N. Jooste, ‗Recovering the Calvin of ―two 
kingdoms‖: A historical-theological inquiry in the light of 
church-state discourse in South Africa‘ (PhD diss., Uni-
versity of Stellenbosch, 2013), Chap. 3; and ‗From 
Orange to Pink: A History of Politics and Religion in 
South Africa‘s Cape Town,‘ Modern Reformation Nov/ 

Dec 2021.  

[3] Uno de los principales defensores 
contemporáneos de esta perspectiva es David VanDru-
nen. See Living in God‘s Two Kingdoms: A Biblical Vi-
sion for Christianity and Culture (Wheaton: Crossway, 
2010); Natural Law and the Two Kingdoms: A Study in 
the Development of Reformed Social Thought, Emory 
University Studies in Law and Religion (Grand Rapids / 
Cambridge: William B. Eerdmans Publishing Company, 
2010); Divine Covenants and Moral Order: A Biblical 
Theology of Natural Law (Grand Rapids, Eerdmans, 
2014); and David VanDrunen, Politics after Christen-
dom: Political Theology in a Fractured World (Grand 
Rapids: Zondervan, 2020). See also Bryan D. Estelle, 
The Primary Mission of the Church: Engaging or Trans-
forming the World? (Fearn, Mentor Imprint, 2022); R. 
Scott Clark, Recovering the Reformed Confession: Our 
Theology, Piety, and Practice (Phillipsburg, NJ: P&R, 
2008); Michael Horton, The Christian Faith: A Systema-
tic Theology for Pilgrims on the Way (Grand Rapids: 
Zondervan, 2011); and D.G. Hart, A Secular Faith: Why 
Christianity Favours the Separation of Church and State 
(Chicago: I.R. Dee, 2006).  

[4] Mi hermenéutica se inspira especialmente en la obra 
de Martín Lutero de 1518-1519 Heidelberg Disputation; 
see Luther‘s Works, Vol 31, edited by Helmut T. Leh-
mann (Philadelphia: Fortress Press, 1957).  

[5] Una forma en que la Iglesia desafía las normas del 
mundo es su abundancia material, que trasciende la 
escasez económica mundana. (2 Cor 8-9).  

[6] Intento responder a estas preguntas en un próximo 
volumen titulado Pilgrim Politics: Recovering the Cruci-
form in our Creed (2023).  

[7] Ver nota 2 arriba.  

[8] Jooste, ‗Recovering the Calvin of ―two kingdoms‖‘. I 
am grateful for the input of David VanDrunen on sec-
tions of this essay.  

(protestantedigital.com) 27/0372023 

14. "Recomendamos que los ministros de 
culto eviten utilizar su influencia pasto-
ral para condicionar el voto de los cre-
yentes” 

El Código Ético de los evangélicos españoles señala 
que los representantes de este organismo “no deberán 
desempeñar actividad política pública ni realizar propa-
ganda política, con el fin de que no se produzca confu-
sión entre la labor desempeñada en FEREDE y la men-
cionada actividad política” 

La institución recuerda que "los fieles son plurales en 
sus preferencias políticas particulares, razón por la cual 
recomendamos que los ministros de culto eviten utilizar 
su influencia pastoral para condicionar el voto de los 
creyentes" 
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España. El grueso de la comunidad evangélica españo-
la se desmarca de la ‗actuación‘ de la pastora pente-
costal Yadira Maestre, fundadora de la Iglesia Cristo 
Viene en Usera y que participó en un acto preelectoral 
junto a Núñez Feijóo, Isabel Díaz Ayuso y Martínez Al-
meida.  

―Recomendamos que los ministros de culto eviten utili-
zar su influencia pastoral para condicionar el voto de los 
creyentes‖, afirma, en un inusual comunicado, la Comi-
sión Permanente de la Federación de Entidades Reli-
giosas Evangélicas de España (FEREDE), que aglutina 
a todas las confesiones evangélicas legales presentes 
en nuestro país. 

En una nota, quiso dejar clara su ―política de neutrali-
dad‖ frente a cualquier iniciativa política, como se reco-
ge en su código ético. Dicho código apunta a que los 
representantes de este organismo (no los líderes de 
iglesias como Yadira Maestre) ―no deberán desempe-
ñar actividad política pública ni realizar propaganda po-
lítica, con el fin de que no se produzca confusión entre 
la labor desempeñada en FEREDE y la mencionada ac-
tividad política‖. 

―Estos criterios también serán de aplicación a los car-
gos de los Consejos Evangélicos y se espera y anima a 
las iglesias federadas a actuar conforme a estos princi-
pios‖, añade la Comisión Permanente de FEREDE, que 
añade que ―este criterio es el que mejor representa la 
tradición histórica y la práctica cotidiana de la inmensa 
mayoría de nuestras iglesias evangélicas en España, 
cuyos fieles son plurales en sus preferencias políticas 
particulares, razón por la cual recomendamos que los 
ministros de culto eviten utilizar su influencia pastoral 
para condicionar el voto de los creyentes". 

La participación de la pastora evangélica, conocida por 
sus 'sanaciones' en directo y las 'expulsiones' del de-
monio en actos públicos, formaba parte del acto 'Euro-
pa es hispana' en el que participaron el presidente del 
PP, la presidenta de la Comunidad y el alcalde de Ma-
drid.  

En el mismo, Yadira Maestre lanzó sus tradicionales 
proclamas religiosas, pidiendo al "Padre celestial" que 
"cada día el amor halle en el corazón de este partido", y 
pidiendo para Feijóo, Ayuso y Almeida la bendición de 
Dios. "Cuando gobiernan los justos, tenemos paz", se-
ñaló la líder evangélica. 

(religiondigital.org) 27/03/2023 

15. FEREDE censura la “propaganda políti-
ca” tras la participación de una pastora 
en un acto del PP 

La federación evangélica recuerda que no hay una “vin-
culación política” de la comunidad evan-
gélica con ningún partido y recomienda a 
los ministros de culto que “eviten utilizar 

su influencia pastoral para condicionar 
el voto de los creyentes” 

Madrid. Uno de los actos más comentados durante el 
fin de semana en el escenario mediático y político en 
España ha sido el ocurrido en Madrid el sábado, donde 
bajo el lema ―Europa es Hispana‖ el Partido Popular 
congregó a miles de personas, la mayoría de la nume-
rosa comunidad latina que reside en la capital de Espa-
ña. 

En el transcurso del acto, tuvo una breve intervención la 
pastora Yadira Maestre, líder de la Iglesia Centro Apos-
tólico Cristo Viene en el barrio de Usera. Maestre, de 
nacionalidad colombiana, compartió con los presentes 
una oración.  

Una participación que no es anecdótica dado que 
Maestre ha tenido una vinculación estrecha con el Par-
tido Popular en los últimos meses. La federación evan-
gélica recuerda que no hay una ―vinculación política‖ de 
la comunidad evangélica con ningún partido y reco-
mienda a los ministros de culto que ―eviten utilizar su 
influencia pastoral para condicionar el voto de los cre-
yentes‖. 

―Nosotros, Señor, desde que nos trajiste a esta tierra 
bendita, oramos por los gobernantes de España, ora-
mos por los gobernantes de la comunidad y oramos por 
el alcalde‖, expresaba Maestre.  

―Tu palabra dice que cuando gobiernan los justos, las 
personas que tienen amor y pasión por la gente, enton-
ces tenemos paz. Pedimos, Padre celestial, que el 
amor reine cada día en el corazón de este partido, des-
de el número uno Núñez Feijoo hasta nuestro querido 
alcalde Martínez Almeida. Creemos que eres el Dios 
todopoderoso y oramos para que se siga extendiendo 
tu palabra (…) Pronto se celebra la semana santa, pe-
dimos que podamos celebrar una pascua gloriosa (…) 
Bendecimos a España y a toda su gente‖, concluía. 

La oración se ha viralizado en redes sociales, desper-
tando muchas reacciones negativas. Diversos rivales 
políticos han denunciado su ―ultrafundamentalismo reli-
gioso‖ o han trazado paralelismos con la acción política 
de los evangélicos en Brasil apoyando a Bolsonaro o en 
Estados Unidos con Donald Trump. 

Este lunes, ha sido uno de los temas destacados en la 
prensa, radio y televisión, con multitud de artículos ha-
ciendo referencia a la participación de la pastora. Ella, a 
través de las redes sociales, se mostraba feliz de haber 
podido participar en el acto. "He tenido el privilegio de 
hacer la oración de apertura de este evento. Id por todo 
el mundo y predicar el evangelio a toda Criatura. Mar-
cos 16:15", decía. 

FEREDE: Las opiniones particulares solo represen-
tan “a quien las profiere” 

Este lunes, la Federación de Entidades Religiosas 
Evangélicas de España (FEREDE) ha publicado un 
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comunicado sobre la ―participación de Ministros de culto 
evangélicos en mítines políticos‖ señalando el ―momen-
to preelectoral en el que nos encontramos inmersos en 
España‖. 

Sin mencionar específicamente el acto celebrado este 
pasado sábado en Madrid, el comunicado advierte en 
primer lugar que ―las opiniones particulares de los fieles 
evangélicos sobre cualquier asunto -también en materia 
política- expresadas en público o en privado, se en-
cuentran amparadas en el marco del derecho individual 
a la libertad de expresión y solo representan a quien las 
profiere‖. 

FEREDE explica, a partir de su código ético, que la fe-
deración evangélica ―no tiene vinculación con ningún 
partido o ideología política y tendrá en cuenta el plura-
lismo político existente en la sociedad‖.  

Además se especifica que los cargos de FEREDE no 
deben ―desempeñar actividad política pública ni realizar 
propaganda política‖, permitiéndose ―las relaciones con 
los partidos políticos de diálogo, cooperación y actua-
ción en favor de asuntos humanitarios y sociales‖. ―Se 
espera y anima a las iglesias federadas a actuar con-
forme a estos principios‖, expone el comunicado. 

Finalmente, la FEREDE defiende que este criterio de 
neutralidad política ―es el que mejor representa la tradi-
ción histórica y la práctica cotidiana de la inmensa ma-
yoría de nuestras iglesias evangélicas en España, cu-
yos fieles son plurales en sus preferencias políticas par-
ticulares, razón por la cual recomendamos que los mi-
nistros de culto eviten utilizar su influencia pastoral para 
condicionar el voto de los creyentes‖. 

(protestantedigital.com) 27/03/2023 

16. El rastro ético de un debate político 

España. El Presidente sufría al encontrarse con alguien 
que como candidato era ficticio, como adversario políti-
co ajeno a casi todo lo que le interesaba, y como ser 
humano concreto, un anciano sin especial interés en 
que le expliquen la vida pública dando mil rodeos 

El bien común de un país, y de todos juntos, es el equi-
tativo equilibrio entre intereses distintos y a menudo 
contrarios de las personas, los pueblos, la naturaleza y 
el humanismo integral que nos define 

En absoluto me interesa la pasada moción de censura 
más allá de lo común a un ciudadano medianamente 
informado. Algo de lo que hay que saber para no tener 
que aceptar cualquier opinión; poco más. Entiendo a los 
analistas de la política que le tienen que sacar punta al 
aire; pero nosotros, el común de los ciudadanos, ape-
nas si miramos de soslayo a ese escenario del ejercicio 
del poder político que es un Parlamento. Siempre con 

respeto. 

El caso es que siguiendo a retazos la in-
formación de ese día y ese lugar, dos 

quejas me llamaron la atención hasta el 
punto de hacerme pensar con algún detalle en ellas.  

La primera, que el Presidente le reprochara al candida-
to Ramón Tamames que no se tomaba en serio las ins-
tituciones democráticas y, en particular, el Congreso de 
los Diputados; la cosa era evidente, decía Sánchez, 
porque el candidato le criticaba que había estado ha-
blando una hora y cuarenta minutos para explicar te-
mas y responder a cuestiones que nadie había plantea-
do.  

Tamames lo repitió más tarde cuando dijo que de esta 
moción de censura ―quizá quede para el futuro una 
aportación‖: la de pautar y acortar el tiempo de las in-
tervenciones, evitando la dispersión soportada y ha-
ciendo normales las explicaciones ofrecidas; en fin, que 
era inaudito en cualquier ámbito disponer de la palabra 
tanto tiempo y para lo que quiera el dueño.  

No le gustó para nada este reproche a Sánchez, y de 
ahí que le contestara que no se tomaba en serio las ins-
tituciones más importantes del Estado. Fue interesante, 
me lo pareció entonces y todavía, que las más altas ins-
tituciones de todo orden social, laico o religioso, lo que 
peor llevan es que les cuestionen con ―se toman dema-
siado en serio su papel‖. 

Y es así; en ese momento, el Presidente sufría al en-
contrarse con alguien que como candidato era ficticio, 
como adversario político ajeno a casi todo lo que le in-
teresaba, y como ser humano concreto, un anciano sin 
especial interés en que le expliquen la vida pública 
dando mil rodeos.  

Y eso mismo me hacía pensar que las grandes institu-
ciones -sus representantes- cuando de verdad sufren, 
no es al cuestionarlos con dureza, sino al mostrarlos 
poseídos de una importancia formal hueca.  

Acostumbrados a que les abran las puertas, los sienten 
a la presidencia y todo el mundo ponga cara de estar 
muy interesado en que líder explique por décima vez lo 
que no ha hecho, ni va a hacer, ni seguramente puede 
hacer, componer una figura de que el lugar y el modo 
hace creíble lo dicho, es parte del trato.  

Y allá que viene un abuelo, sabio y viejo por mitades, y 
le dice que es muy aburrido escucharle y muy repetitivo 
en el decir. ¿Qué te queda? Reclamarle que calle y que 
entienda que allí puede decir todo menos esa frase: el 
rey va desnudo. Está bien oírlo a menudo.  

Esta es la cuestión que la política de una democracia 
de mínimos de justicia tiene que plantearse: el bien co-
mún como equilibrio equitativo de los intereses de todos 
los miembros de una sociedad 

La otra queja que me hizo pensar como ciudadano, ni 
siquiera supe quién la decía, era un comentario de al-
gún político con pretensiones de futuro, pero también 
me interesó mucho.  
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Decía que en esos lugares, el Congreso o el Senado, 
no se trata de lo que la gente de la calle habla, de sus 
preocupaciones concretas, de lo más inmediato y cer-
cano, del trabajo precario, el salario que no alcanza, la 
conciliación que es imposible, la hipoteca que te escla-
viza, el alquiler que te come medio sueldo…  

Desde luego, concluía, es lo único que a la gente le im-
porta y en ello los quiere ver empeñados. La verdad, 
por mi parte, es que sí escuché en el debate alguna in-
tervención compuesta con esa  narrativa de casos que 
describen con valor de cuadros goyescos la vida de la 
gente.  

Pero cuando esto sucedió, como lo he pensado en 
otras ocasiones en que he leído, o yo mismo he segui-
do ese estilo impactante, siempre he meditado cuánto 
cuesta llegar por medio de los casos al fondo de la 
cuestión.  

Y es que narrar la casuística del día a día de la vida en 
sus necesidades más urgentes y legítimas es muy vi-
sual y certero, pero arrastra un pero insalvable: que 
considera el bien común como simple suma de los bie-
nes particulares de todos y cada uno de los miembros 
de la sociedad, y de todos por igual.  

Esta es la cuestión que la política de una democracia 
de mínimos de justicia tiene que plantearse: el bien co-
mún como equilibrio equitativo de los intereses de todos 
los miembros de una sociedad, a sabiendas de que 
esos intereses son distintos y no pocas veces contra-
rios: entre éstos, algunos son de mera supervivencia, 
innegociables.  

Luego el bien común no es que reine el orden social de 
la fuerza del Estado como la paz de los cementerios, ni 
el sueño de sumar intereses distintos pero idealmente 
nunca contrarios, ¡imposible!, ni menos aún, que cada 
uno pueda hacer lo que su capacidad y habilidad le po-
sibilite y prefiera, sin consideración alguna por los de-
más, con sus diferencias injustas heredadas o caren-
cias naturales que la vida trae.  

El bien común de un país, y de todos juntos, es el equi-
tativo equilibrio entre intereses distintos y a menudo 
contrarios de las personas, los pueblos, la naturaleza y 
el humanismo integral que nos define. Lógico que la po-
lítica se complique un poco, si sigue el criterio de los 
mínimos de humanidad para todos. 

(religiondigital.org) 28/03/2023 

17. El intento de reforma judicial del go-
bierno provoca una crisis sin preceden-
tes en Israel 

“Es un intento del poder ejecutivo y del poder legislativo 
de neutralizar completamente la independencia del po-

der judicial”, dicen analistas desde el 
país 

Jerusalén. El Estado de Israel vive en 
las últimas semanas sus protestas más multitudinarias 
desde su fundación, en 1948. En las últimas horas, más 
de 600.000 personas han tomado las calles para mani-
festarse contra el proyecto de reforma judicial que pre-
tende impulsar el gobierno de Benjamin Netanyahu, 
formado por su propio partido, los sionistas religiosos, 
los Shas, Judaísmo Unido por la Torá y la formación 
derechista La fuerza judía. 

Uno de los grandes pilares del proyecto reformista del 
gobierno es modificar el comité de selección de jueces, 
que está formado por nueve miembros y que con la le-
gislación actual requiere de un acuerdo entre la rama 
judicial y política para nombrar a los magistrados del 
Tribunal Supremo y del resto de instituciones judiciales 
de Israel.  

Por otro lado, el ejecutivo de Netanyahu también busca 
revisar a la baja las capacidades del Tribunal Supremo. 
Por ejemplo, prohibiéndole invalidar las llamadas ―leyes 
básicas‖, que son las normas fundamentales en caso 
de no haber una Constitución, o permitiéndole única-
mente impugnar las leyes regulares, aunque con el 
apoyo de 12 de los 15 jueces que conforman la Corte 
Suprema, en lugar de la mayoría simple actual. 

Además, la coalición de gobierno también quiere apro-
bar una cláusula de anulación con la que poder volver a 
debatir y aprobar leyes que han sido previamente im-
pugnadas por la Corte Suprema.  

―No es una reforma judicial, sino un intento del poder 
ejecutivo y el poder legislativo de neutralizar completa-
mente la independencia del poder judicial como ente 
que también puede controlar y criticar las acciones del 
gobierno‖, observa Arie Kacowicz, profesor de Relacio-
nes Internacionales en la Universidad Hebrea de Jeru-
salén.  

―De hecho, no es diferente del ‗autogolpe‘ de Fujimori, o 
el intento de Castillo en Peru hacia el poder legislativo, 
o el intento, a veces exitoso o fallido, de gobiernos po-
pulistas en Turquía, India, Hungría o Polonia, de car-
comer al poder judicial‖, añade. 

División en el gobierno 

Aunque el gobierno cuenta con una mayoría de 64 es-
caños en la Knéset (el parlamento israelí), no tiene los 
apoyos garantizados del todo. Al rechazo que ha des-
pertado la norma, se le suman críticos dentro de sus 
propias filas. Netanyahu ha destituido a su ministro de 
Defensa, Yoav Gallant, después de pedir públicamente 
la paralización del proyecto de reforma. Algo que ha 
marcado un punto de inflexión en la crispación popular. 

Además de las hogueras en las calles y del escrache 
ante la residencia de Netanyahu en Jerusalén, la Fede-
ración General del Trabajo en Israel (el sindicato más 
grande en el país) ha convocado una huelga general, el 
sindicato de médicos también ha anunciado cierres en 
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el sistema de salud nacional y la cúpula del ejército ha 
comenzado a mostrar su inquietud. ―Nuestros enemigos 
ven a Israel limitado y débil‖, ha señalado un oficial del 
ejército a All Israel News. 

Mientras la fiscal general, Gali Baharav-Miara, le ha re-
cordado a Netanyahu que no puede votar porque sería 
―ilegal‖ y propiciaría un ―conflicto de intereses‖, a causa 
de su estado de imputación acusado de corrupción y 
abuso de influencias, el presidente de Israel, Isaac Her-
zog, le ha pedido al primer ministro y a su gobierno que 
rectifique. ―Por el bien de la unidad del Pueblo de Israel, 
os pido que detengáis el proceso legislativo de inmedia-
to‖, ha dicho. 

―En parte es una cuestión de venganza personal, y 
también de la necesidad privada de Netanyahu y sus 
socios de eludir a la justicia‖, opina Kacowicz.  

Una crisis sin precedentes 

La crisis en Israel no tiene paralelos en los 75 años de 
historia del Estado proclamado por David Ben-Gurión. 
Desde la solicitud de Herzog de paralizar la reforma, 
Netanyahu no ha vuelto a hablar en público. Sin em-
bargo, algunos apuntan a que la coalición de gobierno 
corre peligro. 

Desde el partido Sionismo Religioso, han señalado que 
―detener la legislación será una capitulación ante la vio-
lencia, la anarquía, el rechazo y la tiranía de la minoría, 
y pondrá en peligro los resultados electorales‖. También 
los socios de gobierno de La fuerza judía, que controlan 
el Ministerio de Seguridad Nacional (Interior), han ase-
gurado que detener el proceso ―podría llevar a la diso-
lución del gobierno‖. 

Sin embargo, son varios los analistas nacionales que 
no ven otra opción. ―Si las seis o siete leyes previstas 
se aprobasen en el parlamento, habría una apelación a 
la Corte Suprema, que analizando el contenido de las 
leyes, con casi toda certeza anularía dichos proyectos 
de ley como no constitucionales por amenazar la razón 
de ser de Israel como estado democrático y judío‖, se-
ñala Kacowicz. ―Esto llevaría a una grave crisis consti-
tucional e institucional de envergadura que no se cono-
ce en la historia del país‖, añade. 

Peligran la economía y las relaciones internaciona-
les 

El sector tecnológico tiene mucha im-
portancia para la economía israelí. En concreto, repre-
senta el 15% del PIB, el 10% de su fuerza de trabajo, la 
mitad de sus exportaciones y una cuarta parte de los 
impuestos sobre la renta.  

Sin embargo, algunas de las compañías afincadas en el 
país han mostrado su inquietud por el hecho de que Is-
rael adquiera un carácter más autócrata con la nueva 
reforma judicial y han puesto su futuro en el aire, a la 
espera de lo que ocurra.  

―Todo lo que hemos construido en los últimos 20 o 30 
años está colapsando‖, ha afirmado Dror Salee, un em-
prendedor. ―Todavía no hay datos sobre la caída de la 
inversión extranjera, que representa un 85% a un 90% 
de la inversión en alta tecnología, pero no conozco nin-
guna empresa que logre recaudar inversiones en este 
momento‖, ha remarcado, según France 24. 

―Banqueros, economistas, empresarios emergentes, 
comerciantes, todos han advertido al gobierno de las 
nefastas consecuencias de la aceptación de la refor-
ma‖, explica Kacowicz. ―También hay consecuencias ya 
nefastas respecto a la seguridad del país. Es práctica-
mente una ley científica en relaciones internacionales 
que los países democráticos liberales se desempeñan 
mejor en términos de guerra y paz, y también en térmi-
nos de desarrollo económico‖, agrega. 

A nivel internacional, Estados Unidos, socio principal de 
Israel, ha manifestado su preocupación por la situación 
en el país.  

El embajador estadounidense en Israel, Tom Nides, ha 
instado al gobierno de Netanyahu a ―poner el freno‖ a la 
reforma judicial, y un portavoz de la Casa Blanca ha 
asegurado que ―están profundamente preocupados por 
los hechos en Israel, que subrayan aún más la necesi-
dad urgente de un compromiso‖.  

―Como el presidente [Biden] discutió recientemente con 
el primer ministro Netanyahu, los valores democráticos 
siempre han sido y deben seguir siendo un sello distin-
tivo de la relación entre Estados Unidos e Israel‖, aña-
día, según recoge The Times of Israel. 

(protestantedigital.com) 27/03/2023 

ÁMBITO SOCIAL

18. Dimensión de Pastoral de Movilidad 
Humana pide que la Comisión Nacional 
de Derechos Humanos proteja a migran-
tes en México 

Debido a la crisis migratoria que se vive 
en México por miles de personas que 
esperan cruzar a Estados Unidos, la 

Dimensión de Pastoral de Movilidad Humana, pidió 
ayuda a la Comisión Nacional de Derechos Humanos 
para que emita medidas cautelares que den protección 
a las personas en esta situación. 

La crisis migratoria que está viviendo México realmen-
te es alarmante, tan solo en Ciudad Juárez, más de 20 
albergues se encuentran en su máxima capacidad  
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Y es que tan solo en esta ciudad del norte del país, los 
más de 20 albergues se encuentran en su máxima ca-
pacidad. 

La Dimensión Episcopal de la Pastoral de Movilidad 
Humana, hizo un llamado al Instituto Nacional de Mi-
gración para instrumentar y ejecutar una política migra-
toria donde prevalezca el respeto, la protección y sal-
vaguarda de los derechos humanos de los migrantes. 

Además solicitaron a la Comisión Nacional de los De-
rechos Humanos (CNDH), la emisión de medidas cau-
telares en favor de personas en contexto de movilidad 
humana, así como a la Casa del Migrante en Juárez 
A.C. y el comedor de la Catedral de la Diócesis en 
Ciudad Juárez, por considerar preocupante la situación 
grave y de riesgo probable en que se encuentran per-
sonas migrantes y personas defensoras. 

Lo anterior debido a los hechos ocurridos hace unos 
días en la Catedral de la Diócesis de Ciudad Juárez, 
Chihuahua, cuando polícias ingresaron a las instala-
ciones para arrestar con violencia a migrantes a quie-
nes todavía no les resuelven su situación migratoria. 

Así como las declaraciones realizadas por el presiden-
te municipal de Ciudad Juárez, Cruz Pérez Cuellar 
quien declaró: 

―Es importante que los indocumentados comprendan 
que hay que cumplir con la ley, nuestro nivel de pa-
ciencia se está agotando‖ 

Afirmó que aunque las cámaras empresariales quieren 
apoyarlos brindándoles empleo,  su gobierno debe te-
ner una ―postura más fuerte‖ para ―cuidar la ciudad‖ 

―Ha llegado un momento crucial para poner un alto y 
tener un punto de quiebre en este sentido. Es funda-
mental, porque pueden afectar la economía de la ciu-
dad y a miles de juarenses y paseños, o de gente de 
Las Cruces‖. 

Declaraciones que alarman a la Dimensión Episcopal 
pues afirman que dicho lenguaje resulta, directa e indi-
rectamente, en políticas y prácticas que ―discriminan, 
estigmatiza y criminaliza‖ a las personas en contexto 
de migración, así como a las personas defensoras. 

 La solicitud de estas medidas busca que las autorida-
des de Ciudad Juárez, en el respectivo ámbito de su 
competencia, actúen adecuadamente para proteger y 
garantizar la vida, libertad a integridad de las personas 
en contexto de movilidad humana, así como el derecho 
a defender los derechos humanos de las personas mi-
grantes. 

La Dimensión Episcopal de la Pastoral de Movilidad 
Humana también pidió al Instituto Nacional de Migra-

ción que evite que autoridades que no 
cuentan con facultades, realicen funcio-
nes y actos de autoridad en materia mi-

gratoria. 

La crisis migratoria que está viviendo México realmen-
te es alarmante, tan solo en Ciudad Juárez, más de 20 
albergues se encuentran en su máxima capacidad y 
constantemente a través del tren llegan cientos de in-
documentados en su mayoría de procedencia venezo-
lana. 

(religiondigital.org) 27/03/2023 

19. Pastoral de Migración de la Iglesia Lute-
rana responsabiliza al gobierno por tra-
gedia en Ciudad Juárez 

México. La trágica muerte de 38 personas en una es-
tación migratoria en Ciudad Juárez el pasado lunes 27 
de marzo, da cuenta de la situación de riesgo y vulne-
rabilidad en la que se encuentran miles de migrantes 
en la frontera entre México y Estados Unidos.  

La Pastoral de Migración de la Iglesia Luterana Mexi-
cana responsabiliza al gobierno mexicano y particu-
larmente al Instituto Nacional de Migración – INM por 
la falta de protocolos y rutas de evacuación en caso de 
siniestros de éste tipo, y sobre las causas estructurales 
que provocan éste tipo de suceso que es la falta de 
información y resolución efectiva de los casos.  

―Llamamos la atención una vez más a que las accio-
nes de control migratorio y de privación de libertad vio-
lentan la dignidad de las personas, pero sobre todo no 
generaran garantías de no repetición‖. 

Según el presidente mexicano, el incendio fue provo-
cado por migrantes que protestaban contra su depor-
tación. ―Estamos muy consternadas y enojadas por-
que, en 2020, hubo una situación similar en la estación 
migratoria de Tenosique, en el estado de Tabasco, en 
donde un solicitante de refugio prendió fuego para lla-
mar la atención sobre la falta de información y las con-
diciones‖ en el lugar, dice Melissa Vertiz, del Grupo de 
Trabajo sobre Política Migratoria (GTPM). 

Tras la muerte del migrante, la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos emitió recomendaciones al Institu-
to Nacional de Migración (INM) para evitar que se repi-
tiera este tipo de tragedia. 

Desde la Pastoral contaron a ALC Noticias que en sep-
tiembre de 2022 pudieron realizar una inspección a la 
estación donde sucedió la tragedia. La visita, que in-
cluyó la participación de Elisa Pérez Trejo, Coordina-
dora de la pastoral migrante de la ILM, tuvo como prin-
cipal objetivo que los Senadores y Diputados tomaran 
contacto directo, a fin de conocer la realidad de prime-
ra mano. Sin embargo, en esa oportunidad no hubo 
representantes del gobierno. 

―Cuando ingresamos se notaba que habían limpiado 
todo para la ocasión, porque se sentía mucho olor a 
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cloro y pintura‖, expresó Pérez Trejo, que describió 
que lo primero que pudieron divisar fue algo los cuar-
tos, que en realidad son celdas equipadas con barro-
tes para mantener a los y las migrantes encerrados 
con sus respectivos candados.  

―Las condiciones de encierro de las mujeres eran pé-
simas, porque no tenían cubiertas ni siquiera sus ne-
cesidades más básicas como poder higienizarse du-
rante la menstruación, o tener la oportunidad de ir al 
baño de forma regular‖, evaluó. Casi contiguo al pabe-
llón de mujeres se encuentra la sala para personas 
LGTB, sitio al que ingresan a migrantes a partir de su 
apariencia y no por voluntad propia. 

Según cifras oficiales, el Instituto Nacional de Migra-
ción cuenta con 35 estaciones migratorias en 26 esta-
dos que pueden alojar a 4,300 personas. En el último 
año se registraron más de 44,000 detenciones, un 
44% más que en 2021. 

(alc-noticias.net) 30/03/2023 

20. Iglesia lamenta deceso de migrantes en 
albergue de INM en Chihuahua 

Ciudad de México. La Conferencia del Episcopado 
Mexicano (CEM) y la Compañía de Jesús en México 
expresaron por separado su solidaridad y dolor por el 
fallecimiento de 40 personas extranjeras y 29 más que 
quedaron heridas a consecuencia del incendio ocurrido 
ayer en las instalaciones de la Estancia Provisional del 
Instituto Nacional de Migración (INM) en Ciudad Juá-
rez, Chihuahua. 

La CEM indicó que de por sí ―el dolor y el sufrimiento 
por abandonar el hogar ya es demasiado, y no pode-
mos permitir que su tránsito por México se convierta 
en un calvario para quienes dejan su familia y país, en 
búsqueda de una vida mejor‖. 

Agregó que ―ésta situación no es ajena y preocupa, 
pues no se trata de casos aislados y guardan estrecha 
relación con lo sucedido en 2020 cuando una persona 
nacional de Guatemala perdió la vida en la Estación 
Migratoria de Tenosique, Tabasco, así como los he-
chos en la Estación de Piedras Negras, Coahuila en 
2022. 

―El hacinamiento, la sobrepoblación y las condiciones 
infrahumanas a las que son sometidas las personas en 
contexto de movilidad, son causa de las numerosas 
detenciones que realiza el INM como resultado de polí-
ticas migratorias de contención enfocadas en la segu-
ridad nacional, mas no en la protección de los dere-
chos humanos de las personas migrantes‖. 

Los jesuitas llamaron a las autoridades 
responsables a garantizar un ―trato hu-
manitario para todas las personas mi-

grantes afectadas, así como un trato 
digno, garantizando sus derechos humanos y atención 
consular en todo momento. 

―También instamos a que se realice una investigación 
diligente en cuanto a las condiciones en las que se en-
contraban las personas migrantes cuando ocurrió el 
incendio‖. 

La congregación señaló que ―tragedias como esta nos 
recuerdan la necesidad apremiante de rechazar la cri-
minalización y la importancia de caminar con las per-
sonas excluidas y descartadas del mundo, pues desde 
nuestra fe somos llamados a promover don dequiera 
que sea, una más generosa cultura de la hospitalidad‖. 

La Dimensión Episcopal de la Pastoral de Movilidad 
Humana lamentó la tragedia y conminó a la ―no crimi-
nalización de las personas migrantes y nos unimos en 
oración por las familias de las víctimas‖. 

La CEM sostuvo que ―la iglesia mexicana ha acompa-
ñado a las personas migrantes, refugiadas, víctimas de 
trata de personas, deportadas y en situación de des-
plazamiento forzado interno, y mantiene su compromi-
so con las personas en situación de vulnerabilidad‖.  

Aseguró que ―las familias de las víctimas de esta tra-
gedia, siempre contarán con el acompañamiento pas-
toral de esta Iglesia, que es para todas y todos, en 
donde no importa el lugar de origen, nacionalidad, 
idioma o situación migratoria. Todas y todos, somos 
hijas e hijos de un mismo Dios‖. 

Los obispos de México hicieron ―un atento llamado a 
las autoridades de todos los niveles, a no criminalizar a 
las personas migrantes‖. 

(jornada.com.mx) 28/03/2023 

21. Obispos lamentan “terrible tragedia” 
que dejó al menos 39 migrantes muer-
tos en México 

En un comunicado emitido este 28 de marzo, Mons. 
José Guadalupe Torres, Obispo de la Ciudad Juárez 
(México), expresó su más profundo pésame por los 39 
migrantes fallecidos ―a causa del incendio en la Estan-
cia Provisional del Instituto Nacional de Migración aquí 
en nuestra Ciudad‖.  

Los coordinadores de los Obispos de Texas y México, 
Mons. Eugenio Lira, Obispo de Matamoros (México), y 
Mons. Gustavo García-Siller, Arzobispo de San Anto-
nio (Estados Unidos), lamentaron también ―profunda-
mente el fallecimiento de los hermanos migrantes‖. 

El lunes 27 de marzo a las 10 de la noche ocurrió un 
incendio en el área de alojamiento de la Estancia Pro-
vincial de Ciudad Juárez, en el estado de Chihuahua. 
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Hasta el momento se han reportado 39 personas falle-
cidas y 29 heridas. 

El hecho fue lamentado también por la Conferencia del 
Episcopado Mexicano (CEM) que en un comunicado 
del 28 de marzo manifestó su dolor, pero señaló que 
"no se trata de casos aislados", sino que "guardan es-
trecha relación con lo sucedido en 2020 cuando una 
persona nacional de Guatemala perdiera la vida en la 
Estación Migratoria de Tenosique, Tabasco, así como 
los hechos en la Estación de Piedras Negras, Coahuila 
en 2022". 

Según informó la BBC, la Estancia Provisional de Ciu-
dad Juárez es un ―centro utilizado por las autoridades 
mexicanas para albergar a los migrantes que intentan 
cruzar ilegalmente y que son candidatos a ser depor-
tados‖. 

En su comunicado, la CEM aclaró que "no son 'alber-
gues', sino estaciones migratorias que en realidad 
"operan como prisiones y como castigo ante la migra-
ción irregular". 

"Como Iglesia, nos mantendremos siempre al lado de 
quienes más sufren, de los excluidos, de los pobres y 
de las personas más necesitadas", expresó la CEM en 
su comunicado. 

Los coordinadores de los Obispos de la frontera de 
Texas y México indicaron que, ―sabiendo que Dios 
ama a sus hijos, y que en Él todos somos hermanos, le 
rogamos que reciba a los difuntos y los haga partícipes 
de su vida eterna; que a los heridos les conceda un 
pronto restablecimiento, y que a sus familias les dé 
mucha fortaleza‖.  

De otro lado, Mons. Torres, Mons. Lira y Mons. García-
Siller pidieron a las autoridades correspondientes el 
esclarecimiento de lo sucedido y garantizar la seguri-
dad de los otros migrantes. 

"Esta Iglesia, bajo el amparo de Santa María Virgen, 
velará por el acompañamiento digno de todas las per-
sonas migrantes, como hijas e hijos de un mismo 
Dios", aseguraron los Obispos de México. 

Por último, Mons. Torres invitó a participar en una Misa 
especial que celebrará en la Catedral de Ciudad Juá-
rez ―para pedir por el eterno descanso de quienes han 
perdido la vida y por la recuperación de quienes se en-
cuentran lesionados en los hospitales de nuestra Ciu-
dad‖.  

El Instituto Nacional de Migración (INM) publicó un 
comunicado en su cuenta de Twitter para informar que 
ha interpuesto ―una denuncia ante las autoridades co-
rrespondientes para que se investigue lo sucedido y, 

en su caso, se proceda en consecuen-
cia‖. 

Asimismo, solicita a la Comisión Na-
cional de Derechos Humanos (CNDH) ―que intervenga 
en las diligencias de ley y salvaguarda de las personas 
extranjeras‖. En el emplazamiento se encontraban ―68 
personas varones, mayores de edad, originarios de 
Centro y Sudamérica‖. 

―De ellos, 29 personas migrantes extranjeras más re-
sultaron lesionadas por el siniestro y fueron traslada-
das en estado delicado-grave a cuatro hospitales de la 
localidad para su atención inmediata‖, continúo el co-
municado. Se ha establecido una comunicación con 
las autoridades consulares para facilitar la identifica-
ción de las personas fallecidas. 

El INM aseguró que seguirá informando sobre la evo-
lución de la salud de las personas hospitalizadas. De 
igual forma, ―rechaza enérgicamente los actos que de-
rivaron en esta tragedia‖.  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obra-
dor, informó en su reunión diaria con la prensa, cono-
cida como ―La mañanera‖, que "tuvo que ver con una 
protesta que ellos iniciaron a partir, suponemos, de 
que se enteraron de que iban a ser deportados‖. 

―Y, como protesta, en la puerta del albergue pusieron 
colchonetas y les prendieron fuego; y no imaginaron 
que esto iba a causar esta terrible desgracia". 

(aciprensa.com) 28/03/2023 

22. El Papa expresa su cercanía a las vícti-
mas del trágico incendio en Ciudad Juá-
rez 

En sus saludos a los fieles de lengua española presen-
tes en la audiencia general, el Papa recuerda a las víc-
timas del incendio de ayer en Ciudad Juárez, que se 
produjo en un centro del Instituto Nacional de Migra-
ción. También hace una nueva petición de oraciones 
por la "atormentada Ucrania". 

Esta mañana durante la Audiencia General, el Papa 
Francisco ha recordado el incendio que ha tenido lugar 
en la noche de ayer en Ciudad Juárez, México, y en el 
que, según fuentes oficiales, al menos 39 personas 
han perdido la vida y 28 han resultado heridas graves 
en este siniestro. 

―Saludo cordialmente a los peregrinos de lengua espa-
ñola. Recemos por los migrantes que fallecieron ayer 
en un trágico incendio en Ciudad Juárez, México, para 
que el Señor los reciba en su Reino y dé consuelo a 
sus familias. Recemos por ellos.‖ 

Tras pronunciar estas palabras, el Pontífice conmovido 
por la noticia, ha entrado en un silencio orante. El vo-
raz incendio, cuyas causas aún no se han establecido, 
ocurrió en un centro del Instituto Nacional de Migra-
ción, en Ciudad Juárez, en la frontera con Estados 
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Unidos. Allí se encontraban un total de 71 migrantes 
procedentes de Guatemala, que habían sido detenidos 
en este recinto. 

Según el presidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador, todo apunta a que la tragedia se produjo por 
la quema de colchonetas después de que los migran-
tes se enteraron de que iban a ser deportados.  

"Suponemos que sabían que iban a ser deportados y 
que, en señal de protesta, pusieron colchones en la 
puerta del centro de acogida y les prendieron fuego, 
sin imaginar que eso provocaría esta terrible desgra-
cia", ha indicado el presidente durante su rueda de 
prensa diaria. 

El Papa renueva su llamamiento por la paz en 
Ucrania 

Y una vez más, el Papa no se olvidó de dirigir su pen-
samiento a Ucrania, que desde hace más de un año 
está siendo probada por la guerra con Rusia, y al final 
de la audiencia general, en los saludos en italiano, pi-
dió seguir rezando por el país y su pueblo. 

―Perseveramos en la oración y en la cercanía a la 
atormentada Ucrania.” 

En sus saludos a los fieles polacos, Francisco recuer-
da que dentro de unos días "escucharemos una con-
movedora descripción de la Pasión de Cristo" y espera 
que este relato suscite en los corazones "arrepenti-
miento y apertura al amor de Cristo, que nos amó has-
ta el extremo". Por ello, Francisco llama a abandonar 
al hombre viejo y "llevar al Señor con renovado celo" 
especialmente a los "hermanos y hermanas que sufren 
en la atormentada Ucrania". 

Los enfrentamientos continúan en el país y esta ma-
ñana se han oído explosiones en Melitopol, en la re-
gión de Zaporizhzhia. Hubo cortes de electricidad en 
algunas partes de la ciudad, así como en Semenivka, 
Tambovka y algunos pueblos de los alrededores. Por 
su parte, el Presidente Volodymyr Zelensky invitó a 
Kiev al Presidente chino Xi Jinping, que visitó recien-
temente al Presidente ruso Vladimir Putin. 

La bendición de la misión "Spei Satelles" 

Al final de la audiencia general, el Papa bendice el 
nanolibro sobre la Statio Orbis del 27 de marzo de 
2020 -que reproduce la publicación editada por Libreria 
Editrice Vaticana- y el pequeño satélite que lo pondrá 
en órbita, gracias a la misión "Spei Satelles", concebi-
da y organizada por el Dicastero per la Comunicazione 
en colaboración con la Agencia Espacial Italiana, el 
Politécnico de Turín, el Instituto de Fotónica y Nano-
tecnología del CNR y el Apostolado Digital de Turín. El 

lanzamiento tendrá lugar el 10 de junio 
desde California. La misión pretende 
enviar al espacio mensajes de esperan-

za para toda la humanidad. 

(vaticannews.va) 29/03/2023 

23. Organizan Encuentro para liderazgo 
cristiano de Urabá interesado en aten-
ción y acompañamiento a migrantes 

Colombia. Desde la Campaña Como Nacido entre No-
sotros se organiza un Encuentro de inducción y se-
guimiento con Pastores y Líderazgo cristianos del Ura-
bá interesados en formarse en la atención y acompa-
ñamiento a las personas en movilidad humana. Será 
en Medellín del 12 al 15 de Abril de 2023.  

La movilidad humana en general sigue representando 
un desafío para la región y Colombia. De modo deses-
perado y en búsqueda de mejores condiciones, perso-
nas de más de 70 países del mundo intentan cruzar el 
Tapón del Darién, una de las selvas más peligrosas 
del mundo, localizada en la frontera entre Colombia y 
Panamá y la segunda frontera más peligrosa a nivel 
global después de la frontera México / Usa.  

Con la esperanza de llegar a Estados Unidos cerca de 
240.000 personas, entre ellos 38.000 niños y niñas se 
aventuraron de enero a diciembre de 2022 a pasar de 
Colombia a Panamá, a través del Darién, en condicio-
nes de extrema vulnerabilidad y exposición. 

Para iniciar su recorrido por la selva del Darién, los mi-
les de migrantes pasan diariamente por las pequeñas 
ciudades y comunidades Colombianas sin experiencia 
en atención a esta población desde el sector estatal, 
sociedad civil y 

la iglesia. La vida y economía de las comunidades han 
cambiado. ¿Hay algo que las iglesias y demás organi-
zaciones basadas en la fe podrían hacer por estas 
personas que inician su travesía por Colombia, hasta 
llegar a Panamá? 

En este contexto, ¿Cuál es el rol de las iglesias y mi-
nisterios cristianos para atender a las personas mi-
grantes, refugiadas? En el Urabá existen iglesias y or-
ganizaciones cristianas que están respondiendo la 
demanda bíblica de atender a los extranjeros. Cree-
mos que el trabajo en la zona puede ser fortalecido 
técnicamente e impulsar un trabajo coordinado en toda 
la región. 

El encuentro está dirigido a Líderes y lideresas de igle-
sias y ministerios cristianos que atienden y/o están in-
teresados en atender integralmente a población mi-
grante que transita por el Urabá Colombiano. (Se con-
siderará todas las localidades), así como Líderes y li-
deresas de organizaciones / agencias de cooperación 
cristianas que trabajan con personas en movilidad hu-
mana. 
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El programa y horario será enviado a los participantes 
registrados y aprobados. Mayor información puede en-
contrarla en la página web: 
http://comonacidoentrenosotros.org 

Impulsan: Tearfund, Comité Central Menonita, Servant 
Partner, Church World Service, Fundación Doulos, 
Cristo para la Ciudad, Pastores e Iglesias del Urabá, 
Fundación Desarrollo Social Humanitario de Colombia. 

(alc-noticias.net) 31/03/2023 

24. Marchan contra la impunidad en el caso 
Ayotzinapa 

A ocho años y medio de la desaparición de los 43 es-
tudiantes de la Escuela Normal Rural Raúl Isidro Bur-
gos, de Ayotzinapa, sus padres, madres y familiares 
realizaron ayer, como cada mes, la Acción Global en 
demanda de su aparición con vida, mientras esta se-
mana se prevé que se reúnan con el presidente An-
drés Manuel López Obrador y el viernes tendrán un 
encuentro con el Grupo Interdisciplinario de Expertos 
Independientes. 

Hoy, los padres que se encuentran en la Ciudad se 
México sostendrán una reunión de carácter privado 
con Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos 
Humanos de la Secretaría de Gobernación. 

Durante la 102 Acción Global por Ayotzinapa, la exi-
gencia de los asistentes fue que el Ejército abra sus 
archivos, ya que hasta ahora el proceso de las investi-
gaciones para dar con el paradero de los jóvenes se 
han topado con la negativa de esa institución, dijeron. 

La movilización salió minutos después de las 16:30 ho-
ras del Ángel de la Independencia rumbo al Hemiciclo 
a Juárez y, como cada mes, en su andar enunciaron a 
coro del nombre de cada uno de los estudiantes y exi-
gieron: ¡Vivos se los llevaron, vivos los queremos! 

En pancartas plasmaron los rostros e identificación de 
los 43 jóvenes. 

Exigencia al Ejército 

Con altavoces, los asistentes señalaron: no podemos 
dejar solos a los familiares. Hay padres que ya murie-
ron en estos años y no se ha visto justicia, lamentaron. 

Se detuvieron en el monumento que recuerda la impu-
nidad en la cual permanece el caso, ubicado en Paseo 
de la Reforma esquina Bucareli, donde doña Cristina, 
una de las familiares, se encargó de nombrar a norma-
listas desaparecidos, así como a los tres que fallecie-
ron. 

Los asistentes advirtieron que tras ocho años no se 
puede dejar la demanda de la exigencia 
con vida de los estudiantes y de que el 
Ejército dé la información para saber lo 

que sucedió la noche del 26 de sep-
tiembre de 2014. 

Después, reanudaron la caminata al Hemiciclo a Juá-
rez, donde realizaron un mitin. Han pasado más de 
ocho años y estamos como al principio, reprochó la 
señora Joaquina, madre de Martín Getsemaní García. 

También participaron estudiantes de esta normal ubi-
cada en Guerrero, quienes exhibieron una manta azul 
con letras rojas que señalaba: Mamá, yo sólo quería 
estudiar y el Estado me desapareció. 

(jornada.com.mx) 27/03/2023 

25. Reporta GIEI “crisis de confianza” e in-
tromisiones en caso Ayotzinapa 

Ciudad de México. A principios de febrero el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador envió una carta a los 
altos mandos de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) ordenando que las instancias castrenses co-
rrespondientes den acceso total a los integrantes del 
Grupo Interdisciplinarios de Expertos Independientes 
(GIEI) de toda la documentación que hasta la fecha no 
les ha sido entregada, particularmente el material de 
monitoreo y análisis generados por el Centro Regional 
de Fusión de Inteligencia (CRFI) de Iguala, informaron 
esta mañana Ángela Buitrago y Carlos Beristain. 

Los dos integrantes del GIEI, que todavía se mantie-
nen activos en la investigación del caso de los 43 nor-
malistas de Ayotzinapa desaparecidos hace ocho 
años, sostuvieron que tienen pruebas de la existencia 
de este CRFI a pesar de que el general secretario Luis 
Cresencio Sandoval lo ha negado. 

La importancia de este material es ―clave y fundamen-
tal‖ no sólo para esclarecer este caso sino para locali-
zar el paradero de los estudiantes desaparecidos el 26 
y 27 de septiembre en Iguala, Guerrero. 

El GIEI, que este viernes 31 concluyó una nueva etapa 
de su mandato que se amplía hasta julio de este año, 
hizo un balance de las actuaciones de las autoridades 
judiciales y del Ejecutivo en el caso Ayotzinapa de los 
últimos seis meses. 

Desde ―la crisis de confianza‖ causada por la ―indebida 
intromisión de la Fiscalía General de la República 
(FGR), que provocó la salida del anterior fiscal de la 
Unidad Especial para la Investigación y Litigación del 
Caso Ayotzinapa (Ueilca), Omar Gómez Trejo, un pe-
riodo -dijeron- donde hubo algunos avances pero tam-
bién obstrucciones, ocultamiento de información y ma-
nipulación por parte de diversas autoridades, o, como 
lo expresó el sicólogo vasco Carlos Beristain: ―hay to-
davía un techo de cristal y agujeros negros‖. 

Entre los avances, destacaron que se ha consolidado 
el caso contra el ex procurador general de la Repúbli-
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ca, Jesús Murillo Karam, preso desde agosto del año 
pasado por desaparición forzada, tortura y obstrucción 
a la justicia. 

En otros aspectos, los dos expertos indicaron que, si 
bien han tenido nuevos acceso a las prisiones y otros 
testigos de los hechos (protegidos o de otra índole), 
prevalece el clima de miedo que sigue inhibiendo la 
exposición franca de testimoniales importantes. ―Iguala 
y Guerrero siguen siendo un espacio de miedo‖. 

También prevalece un clima de intimidación y presio-
nes en los juzgados donde se procesa el caso, por 
parte de funcionarios que no identificaron, para que 
estos juzgadores se inhiban de llevar ciertas pruebas y 
evidencias al juicio, alegando razones de seguridad 
nacional. 

―Aunque en casos de delitos graves como la desapari-
ción forzada no puede haber reservas de ningún tipo‖, 
puntualizaron. 

Por otra parte también denunciaron que se han recru-
decido las presiones y amenazas contra las familias de 
los jóvenes desaparecidos y ―gente que ha tratado de 
generar divisiones‖. El GIEI exigió que se investiguen 
esas presiones y que desde las autoridades de los tres 
niveles haya un respeto pleno a los procesos organiza-
tivos de los padres y madres de los 43 de Ayotzinapa. 

―Porque si no es por ellos, el proceso de investigación 
no hubiera llegado hasta aquí‖, remató Beristain. 

En conclusión, en el periodo de los tres meses por ve-
nir, el GIEI se comprometió a seguir buscando testigos 
y a seguir exigiendo al gobierno mexicano toda la in-
formación que hasta el momento les ha sido ocultada. 

Recordaron que esta instancia bajo mandato de la 
Comisión Interamericana de Derechos Humanos 
(CIDH), de la OEA, es el único órgano de supervisión 
internacional sobre un caso de desaparición forzada 
en México. ―Y lo que pase aquí, en Ayotzinapa, puede 
ser un indicador y un aporte significativo para el dolo-
roso caso de las miles de desapariciones forzadas que 
hay en México‖. 

(jornada.com.mx) 31/03/2023 

26. Ayotzinapa: señalamientos preocupan-
tes 

El Grupo Interdisciplinario de Expertos Indepen-
dientes (GIEI) presentó ayer su informe Una visión 
global sobre los hechos, las responsabilidades y la si-
tuación del caso Ayotzinapa, en el cual recapitulan los 
sucesos que llevaron a la desaparición de los 43 estu-
diantes de la Normal Rural Raúl Isidro Burgos entre el 

26 y el 27 de septiembre de 2014, 
además de ofrecer un balance de las 
investigaciones realizadas desde en-

tonces, con énfasis en los aconteci-
mientos de los últimos seis meses. 

Tanto en el documento como en la conferencia de 
prensa ofrecida por los dos integrantes actuales del 
grupo, Ángela Buitrago y Carlos Beristain, se destaca 
la renuencia de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) a colaborar con las indagatorias, pese a la 
instrucción verbal y por escrito del presidente Andrés 
Manuel López Obrador para que se proporcione ―toda 
la información existente que ayude a la investigación y 
búsqueda de los desaparecidos‖.  

Según detallaron los expertos, la Sedena ha negado 
de manera sistemática conocer materiales que prue-
ban que el Ejército supo en tiempo real de las agresio-
nes contra los jóvenes y que podrían contribuir a dar 
con su paradero, pese a que el GIEI cuenta con indi-
cios de su existencia.  

Incluso, dijeron, se habría sustraído documentación 
importante del lugar donde estaba resguardada para 
colocarla en otro sitio, y se mantienen en secreto as-
pectos claves como los reportes de tres militares infil-
trados en la normal rural.  

En estos extremos de ocultamiento se llega a refutar 
que hubiera un Centro Regional de Fusión de Inteli-
gencia (CRFI) en Iguala, aunque su presencia está 
comprobada documentalmente. 

Resulta inconcebible que a ocho años y medio de la 
trágica desaparición de los normalistas persistan tan-
tas y tan formidables trabas para que los investigado-
res accedan a elementos críticos en sus pesquisas.  

Como ellos mismos reconocen, durante el presente 
sexenio se han dado importantes avances y se han 
abierto resquicios al pacto de silencio instalado al más 
alto nivel en el gobierno de Enrique Peña Nieto.  

Por ejemplo, ya se encuentra detenido el ex procura-
dor general Jesús Murillo Karam, máximo responsable, 
junto con el prófugo Tomás Zerón, del gigantesco ope-
rativo de encubrimiento y obstrucción de la justicia cí-
nicamente denominado verdad histórica.  

Asimismo, se han liberado archivos y ubicado testigos 
cuyas declaraciones permitieron dilucidar aspectos del 
caso escondidos hasta hace poco. 

Sin embargo, está claro que ningún progreso puede 
considerarse satisfactorio mientras las familias de los 
jóvenes desconozcan el paradero de sus seres queri-
dos y persista la impunidad de quienes participaron de 
forma activa o por omisión en la cadena de agravios 
que ha configurado este tristemente emblemático caso 
de violación a los derechos humanos.  

En particular, sería inquietante comprobar que las 
fuerzas armadas se resisten a seguir órdenes de su 
mando supremo y, por espíritu de cuerpo o cualquier 
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otro motivo, ocultan de modo deliberado archivos cru-
ciales. 

Como señalaron Buitrago y Beristain, la suerte de 
Ayotzinapa puede convertirse en un indicador de lo 
que ocurrirá con el flagelo de las desapariciones forza-
das en nuestro país.  

Por ello, cabe esperar que el próximo 
encuentro del GIEI con el presidente López Obrador 
marque un punto de inflexión y lleve al definitivo des-
peje de los obstáculos para el conocimiento de la ver-
dad. 

(jornada.com.mx) 01/04/2023 

ÁMBITO ECLESIAL

27. El Papa de nuestro tiempo: Bernardo Bá-
tiz V. 

Francisco, el Papa que fue electo en Roma en marzo 
de 2013, hace 10 años ya, ha sido un pontífice sui ge-
neris, signos y actitudes son diferentes en algunos as-
pectos de los de sus predecesores, todos formados en 
las tradiciones y vivencias del viejo continente, el mun-
do occidental cristiano.  

Con una antigua solidez y fortaleza que han permitido a 
la Iglesia católica sortear una y otra vez, para salir 
avante de innumerables obstáculos que hicieron prede-
cir que sería su fin. Pero siempre, la nave de Pedro sa-
lió avante, a pesar de todo. Ha sabido superar otros 
vientos y otras tempestades, como dice el adagio 
clásico. 

El papa Francisco es latinoamericano; se formó en la 
arraigada tradición, en el dogma y en la liturgia, pero no 
puede desprenderse del sello de su país, y su continen-
te; además, se formó en la Compañía de Jesús, es je-
suita y, por tanto, aguerrido como son los seguidores de 
Ignacio de Loyola, interesados marcadamente en la 
preparación de jóvenes y en la educación en todos sus 
niveles.  

En América Latina han estado presentes en la historia y 
no pocas veces en primera fila; frecuentemente empe-
ñados en defender y organizar a los pueblos originarios 
frente a los abusos de los poderosos. 

Pero no son los únicos rasgos que lo distinguen dentro 
de la unidad global de la Iglesia. Escogió para su nom-
bre de autoridad superior de la institución el de Francis-
co, el innovador, revolucionario, fundador desde abajo 
de la corriente de los pobres de un catolicismo para los 
más humildes; no eligió para ser conocido en la historia 
el nombre de algún doctor de la Iglesia, algún teólogo o 
erudito, escogió el del santo poeta, de la humildad y el 
canto a la naturaleza. 

Ese rasgo de su modo de pensar y sentir, ya en su alto 
cargo, no ha sido olvidado; en sus encíclicas, en espe-
cial la de Fratelli tutti, expresa su preocupación y prefe-
rencia pastoral por los pobres, quiere ser la voz de los 
descartados, de los marginados en este mundo globali-

zado y materialista en el que el valor su-
premo es la ganancia. 

Fiel a la unidad, ha sabido ser distinto en la lista de los 
herederos de Pedro, se ha dicho más de una vez que 
su elección por el conclave de los cardenales fue provi-
dencial, la necesaria para este tiempo envuelto en con-
flictos, azotado por enfermedades y amenazado por un 
desastre ecológico. Ha estado esencialmente preocu-
pado por la mala distribución de los bienes y en México 
de eso algo sabemos; siempre hay un sector que se re-
siste a la justicia social. 

También se ha distinguido por su interés por el ambien-
te, invitó a salvar a América Latina y en especial a la 
Amazonia de la explotación inconsciente y sin prever el 
futuro; gracias a sus llamados y también al cambio de la 
línea de gobierno en Brasil, parece que las cosas van 
cambiando. 

Me llama la atención también, que acorde a su pensa-
miento, aparece lo que se ha denominado por Rocco 
Buttiglione, su amigo personal, la teología del pueblo, 
en especial del pueblo latinoamericano.  

Se trata de la valoración y reconocimiento de la impor-
tancia de las prácticas cristianas populares en nuestro 
continente, del culto sencillo y profundo de los pueblos 
nativos y mestizos de los que formamos parte; se dis-
tingue de la teología de la liberación porque no es una 
opción revolucionaria, ésta arraiga en la fe antigua y 
profunda de nuestros pueblos. 

Destaco también una reflexión sobre el contraste entre 
las prédicas e impulsos pastorales del Papa y la reali-
dad no muy lejana y activa en México, de grupos que 
conocimos muy de cerca en nuestro país. Para la ju-
ventud, para la participación en política, el Papa ha im-
pulsado y acompañado a una nueva organización de 
pastoral política representada por la Academia Lati-
noamericana de Líderes Católicos. 

De esta academia, que crece en presencia y en organi-
zación, dedicada a la formación y al diálogo entre políti-
cos latinoamericanos de diferentes corrientes, en la que 
he tenido oportunidad de participar, es importante decir 
que no se trata de la formación de un partido político, ni 
de la propuesta de una tercera vía, como lo intentó ha-
ce más de medio siglo la democracia cristiana.  

Lo más importante está muy lejos de fomentar grupos 
secretos proclives a la violencia que tanto conocimos 
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en México como los Tecos, el Yunque, el Muro y otros 
similares. 

La academia no es el germen de un partido, no preten-
de participar en política como grupo activo en los pro-
cesos electorales o de lucha por el poder; su fin, muy al 
estilo del papa Francisco, es un llamado al diálogo, a la 
fraternidad, a la participación responsable y con sentido 
cristiano.  

Su propuesta pretende que reconozcamos a nuestras 
naciones, como partes de la patria grande latinoameri-
cana y con responsabilidad participemos en política 
respetando las diferencias partidistas y diferencias de 
colores, por encima de las cuales debemos identificar-
nos como hermanos. Como dice la Fratelli tutti: herma-
nos todos. 

(jornada.com.mx) 27/03/2023 

28. Schönborn: “La sinodalidad no es nueva 
ni garantiza el éxito, pero es un paso a 
dar necesario” 

La sinodalidad significa recorrer juntos un camino, se-
ñala Schönborn. No es algo nuevo, ni tiene garantía 
absoluta de éxito, pero “es necesario dar un paso más 
hacia la renovación” 

Está convencido de que “siempre habrá gente que des-
cubra la Iglesia como la forma en la que quiere vivir su 
fe" 

Es una de las figuras más destacadas del catolicismo 
europeo y alguien de quien el Papa parece no querer 
desprenderse pues, a pesar de sus 78 años, Francisco 
no le ha aceptado su renuncia y lo mantiene como 
miembro del Consejo de la Secretaría del Sínodo desde 
2018.  

En una entrevista con el diario Die Presse, recogida por 
el portal Katholisch, el cardenal arzobispo de Viena re-
flexiona precisamente sobre este proceso sinodal y el 
impacto de la secularización en Austria. 

La sinodalidad significa recorrer juntos un camino, se-
ñala Schönborn. No es algo nuevo, ni tiene garantía 
absoluta de éxito, pero ―es necesario dar un paso más 
hacia la renovación‖, indica en la entrevista, donde 
también subraya, en este sentido, que "las reformas 
toman tiempo, y la ociosidad humana y la pecaminosi-
dad hacen que los procesos de reforma sean un poco 
tediosos‖. 

En definitiva, añade, con este proceso sinodal en el que 
ha embarcado el Papa a la Iglesia, ―se trata de que esta 
comunidad reflexione sobre los desafíos de la época y 
encuentre la voluntad de superar su propia pereza‖. 

"Un cierto manto religioso" 

Con respecto al constante goteo de fie-
les que abandonan la Iglesia católica, el cardenal mues-
tra su evidente preocupación. En todo caso, manifiesta 
su seguridad en que se trata más de un hecho que tie-
ne que ver con apartarse de la institución, "pero no tan-
to en lo que se refiere al hecho de la fe". 

Por ello, convencido de que ―hay un cierto manto reli-
gioso en Austria, cuyo nivel puede haberse hundido, 
pero está ahí", está convencido de que ―siempre habrá 
gente que descubra la Iglesia como la forma en la que 
quiere vivir su fe". 

(religiondigital.org) 27/03/2023 

29. Amancio Benítez: "La sinodalidad es una 
llamada a ser más voz de los que no tie-
nen voz" 

Las dificultades sociales, económicas y culturales de 
los pueblos originarios plantean una serie de urgencias 
pastorales para la Iglesia continental rumbo al sínodo 
de la sinodalidad 

Si bien la Iglesia se ha caracterizado por su acompa-
ñamiento constante a los pueblos originarios, las asam-
bleas regionales y las tres complementarias sirvieron 
para expresar con libertad sus sentimientos y aportar 
desde la experiencia a la construcción de una Iglesia 
más sinodal, con la puerta abierta para todos 

Mons. Amancio Benítez, secretario general de la Confe-
rencia Episcopal paraguaya habló de lo que ha sido es-
te proceso, los aprendizajes adquiridos y las esperan-
zas, ante la profunda transformación que está viviendo 
la Iglesia latinoamericana y Caribeña en este tiempo 

Las dificultades sociales, económicas y culturales de 
los pueblos originarios plantean una serie de urgencias 
pastorales para la Iglesia continental rumbo al sínodo 
de la sinodalidad. 

Si bien la Iglesia se ha caracterizado por su acompa-
ñamiento constante a los pueblos originarios, las asam-
bleas regionales y las tres complementarias sirvieron 
para expresar con libertad sus sentimientos y aportar 
desde la experiencia a la construcción de una Iglesia 
más sinodal, con la puerta abierta para todos. 

Aportes diversos que fueron son analizados por el gru-
po de trabajo elegido para la redacción del documento 
que tras los ajustes necesarios será entregado a la  la 
Secretaría del Sínodo a finales de marzo. 

Sobre el tema Mons. Amancio Benítez, secretario gene-
ral de la Conferencia Episcopal paraguaya habló de lo 
que ha sido este proceso, los aprendizajes adquiridos y 
las esperanzas, ante la profunda transformación que 
está viviendo la Iglesia latinoamericana y Caribeña en 
este tiempo. 
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Gracia y responsabilidad 

¿Qué opinión le merece el trabajo adelantado para 
hacer un aporte desde América Latina y el Caribe al 
Sínodo de la sinodalidad? 

Es una verdadera lluvia de gracia del Espíritu Santo lo 
que tenemos; justamente nosotros que somos los re-
presentantes de las distintas Conferencias Episcopales 
lo constatamos, teniendo en cuenta que las Conferen-
cias no solamente están formadas por los obispos, sino 
por toda la Iglesia que peregrina en cada país y que ha 
venido trabajando ya hace más de un año en las distin-
tas parroquias, comunidades, movimientos y en todos 
los estrados del pueblo de Dios junto a sus pastores y 
servidores. 

Ahora, nosotros estamos trabajando la parte de la sín-
tesis de lo que se ha hecho, para que de todo ese tra-
bajo de la Iglesia en el continente, salga un aporte para 
la iglesia universal en octubre como el Papa lo ha fija-
do.  

Entonces es una verdadera gracia y a la vez una res-
ponsabilidad para nosotros los secretarios generales 
que vamos a leer todo desde la clave de la conversa-
ción espiritual para hacer nuestro mejor aporte como 
representantes del episcopado en nuestros países. 

Un laicado protagonista 

En el caso de Paraguay, ¿Cuáles fueron los temas 
más recurrentes durante la fase diocesana del Sí-
nodo? 

El protagonismo de los laicos que no solo fue una cons-
tante, sino un gran compromiso. Justamente en el Pa-
raguay ese protagonismo se ha venido dando desde 
hace mucho tiempo. En la diócesis en donde yo estoy 
se han hecho diferentes esfuerzos como la asamblea 
diocesana que contó con la participación de los laicos, 
esto ante la falta de sacerdotes y religiosas. A partir de 
esa falencia el Espíritu Santo hizo que surgiera con 
más fuerza el protagonismo de los laicos. 

De hecho en Paraguay ya son muchas las pastorales 
lideradas por laicos en este momento y durante la 
reunión de la región del Cono Sur, los representantes 
del país dijeron que tanto las mujeres como los hom-
bres participaron bastante y eso lo vemos en el día a 
día de las parroquias. 

Cuando tengo la oportunidad de visitar a los enfermos, 
llevar la confesión o la santa unción; siempre están las 
señoras, las más devotas, las que llevan la caridad a 
las periferias o a las personas más necesitadas; tam-
bién participando en la catequesis.  

En Paraguay la participación de los laicos es muy im-
portante. Nosotros como consagrados 
nos dedicamos a la parte sacramental 
en la que nos corresponde servir y eso 

se ha resaltado en la asamblea regio-
nal del cono sur. 

Valoramos mucho que nosotros desde nuestra expe-
riencia, seamos una iglesia que ya está vivenciando la 
participación, la misión y la escucha y esperamos que 
esta experiencia se haga en la Iglesia universal pues 
esto es lo que está haciendo el Papa Francisco, asu-
miendo la propuesta de Aparecida que pienso es el me-
jor aporte que puede hacer América Latina y el Caribe a 
la Iglesia universal. 

La esperanza de la sinodalidad 

En Paraguay hay por lo menos 19 pueblos indíge-
nas con una población cercana a las 120 mil perso-
nas. ¿Qué espera del proceso  que vive la Iglesia de 
cara a la realidad de los pueblos originarios? 

Continuar lo que ya se está haciendo, es decir, fortale-
cer la inculturación del Evangelio con la presencia de 
las misioneras y misioneros que están trabajando allí, 
caminando con ellos. Preocupa que en nuestro país 
principalmente el gobierno y los diferentes poderes del 
Estado ya sea el ejecutivo legislativo o judicial, no le 
dan el espacio suficiente a los pueblos originarios. 

Pese a que en nuestra constitución tenemos estableci-
dos los derechos prioritarios; en la práctica todavía vi-
vimos gestos, como la expulsión de los indígenas de 
sus territorios por parte de los que tienen más dinero. 
Situación que se ha presentado en la región del Acuífe-
ro guaraní y en los bosques amazónicos. 

Ejemplo de ello son las riquezas de la tierra y de la cul-
tura que no se valoran como es el caso de la lengua 
guaraní que tenemos en Paraguay  y que es uno de los 
valores que tenemos a pesar de tantas opresiones ha-
cia los pueblos indígenas, pese a todo ello el pueblo pa-
raguayo ha sabido mantener su propia cultura. 

Pastoral indígena fortalecida 

¿Cuáles son las dificultades de los pueblos origina-
rios que claman por una Iglesia más sinodal? 

Verlos deambular por las calles, ver por ejemplo que 
siendo los originarios de la tierra con su cultura, solo 
son valorados en los papeles, no en la práctica, porque 
los fiscales, policías y jueces no les valoran y son 
echados de sus tierras ancestrales. 

Y la única institución que los respalda es la Iglesia. Te-
nemos hermanos, hermanas, religiosos y laicos que se 
comprometen realmente con ellos y esa es una llamada 
a ser más voz de los que no tienen voz, para fortalecer-
nos en esa pastoral.  

Yo procedo de una zona, una diócesis con poca pre-
sencia indígena, la zona de Villarrica, pero por ejemplo 
en la zona del Chaco hay más carencias y no faltan las 
personas que se aprovechan de ello. 
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Muchas veces a los pueblos originarios les meten cultu-
ras foráneas. Ahora por ejemplo se ve como se acercan 
a las ciudades y caen en las trampas del consumismo, 
las drogas y el alcoholismo.  

Todo eso también duele mucho, ver a nuestros herma-
nos ahí sumidos en la pobreza integral, la intelectual, 
con poca preparación y que tampoco se les valore su 
cultura, su tierra. 

Lo bueno que tienen se les quita y muchas veces se les 
explota a partir de las influencias negativas que el mun-
do de hoy ofrece. Eso es lo más triste, es decir, el am-
biente esclavizante y consumista, una influencia negati-
va que el mundo les ofrece con vicios que se apoderan 
de ellos, eso es realmente lamentable. 

Escuchar para aprender 

Desde lo personal, ¿Qué significa para usted parti-
cipar en este encuentro al cierre de la fase conti-
nental del Sínodo? 

Para mi es un momento de aprendizaje, de escucha 
como estoy en el episcopado me ocupo de servir a la 
iglesia en la formación de los nuevos sacerdotes. Hace 
más de 4 años soy el secretario general de la Confe-
rencia Episcopal de Paraguay y ahora que el Celam se 
ha reestructurado, ha sido un tiempo de aprendizaje y 
escucha. 

Digamos que estoy en la etapa de enriquecimiento per-
sonal y ministerial.  Estoy participando con toda la dis-
ponibilidad para que el Espíritu se haga presente. 

(religiondigital.org) 28/03/2023 

30. La Comunión de Iglesias Protestantes de 
Europa visita el CMI para intercambiar 
puntos de vista e ideas 

Ginebra. Una delegación de la Comunión de Iglesias 
Protestantes de Europa visitó el Consejo Mundial de 
Iglesias (CMI) para intercambiar ideas y puntos de vista 
que fortalecerán la colaboración. 

El secretario general del CMI, Rev. Prof. Dr. Jerry Pi-
llay, así como el personal del CMI, recibieron una des-
cripción general de la Comunión de Iglesias Protestan-
tes en Europa: su historia, estructura, proyectos y acti-
vidades. 

Las discusiones también se centraron en la historia del 
acuerdo de Leuenberg y su estado actual. La Comunión 
de Iglesias Protestantes informó al CMI sobre cómo se 
desarrolló el proceso a partir del acuerdo sobre la uni-
dad de doctrina, que se convirtió en unidad en el culto, 
mientras que en los últimos años se ha puesto más én-

fasis en la unidad en el testimonio. 

Desde 2019, la Comunión de Iglesias 
Protestantes, que ha establecido su ofi-

cina permanente en Viena, ha repre-
sentado un modelo de unidad en el que iglesias con di-
ferentes antecedentes confesionales se han unido en 
una sola hermandad en doctrina, adoración y testimo-
nio. 

La Comunión de Iglesias Protestantes ha estado desa-
rrollando tres programas principales de estudio relacio-
nados con los cristianos hablando de Dios, la práctica 
de la Cena del Señor y la sexualidad y el género. El 
CMI también presentó la Comunión de Iglesias Protes-
tantes a los grupos de estudio de la Comisión de Fe y 
Constitución del CMI. 

Pillay y el personal del CMI explicaron la importancia 
del CMI como una comunidad de iglesias y un testimo-
nio común que las iglesias ofrecen al mundo a través 
del CMI, como una forma de testimonio de la unidad vi-
sible. 

Pillay también enfatizó la importancia de comprometer-
se con la región europea, especialmente en este mo-
mento histórico, y el impacto de la 11.ª Asamblea del 
CMI en Karlsruhe. Hizo hincapié en la importancia de 
realzar el perfil del CMI en el mundo, sobre todo en el 
contexto europeo. 

Las discusiones también se centraron en los preparati-
vos para la celebración Nicea2025, que conmemorará 
el 1700 aniversario del primer Concilio Ecuménico en 
Nicea. 

(oikoumene.org) 24/03/2023 

31. La Iglesia de Suecia y la Iglesia Episco-
pal profundizan la asociación y una mi-
sión común 

“Nuestras dos iglesias tienen más de 200 años de histo-
ria compartida en Europa y Estados Unidos. Este 
acuerdo de plena comunión es un signo más de la 
amada comunidad que tanto necesitamos en estos 
tiempos. Nuestra asociación para abordar los desafíos 
del cambio climático, apoyar a los refugiados y la justi-
cia racial nos une aún más profundamente a los esfuer-
zos ecuménicos en todo el mundo”, dijo el Reverendí-
simo Michael Curry, obispo presidente y primado de la 
Iglesia Episcopal. 

El 27 de marzo, Martin Modéus, arzobispo de Suecia, y 
Michael Curry, obispo presidente de la Iglesia Episco-
pal, firmaron un acuerdo. 

Se espera que la firma del acuerdo tenga varias dispo-
siciones prácticas, como el establecimiento de un mar-
co para la cooperación de congregaciones fuera de las 
dos iglesias. Varios representantes de la Iglesia de 
Suecia del extranjero estuvieron presentes durante la 
ceremonia junto con los representantes de la Iglesia 
Católica Antigua, la Federación Luterana Mundial, el 
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Consejo Mundial de Iglesias y la Iglesia Evangélica 
Luterana en América, por nombrar algunos que dieron 
una dimensión ecuménica más amplia. 

La firma del acuerdo también tiene varias disposiciones 
prácticas, como el establecimiento de un marco para la 
cooperación de las congregaciones fuera de las dos 
iglesias. 

"El acuerdo entre la Iglesia Episcopal y la Iglesia de 
Suecia es otra expresión significativa del creciente 
compañerismo entre las tradiciones anglicana y lu-
terana. Creemos que podemos cooperar en desafíos 
importantes para la misión de la iglesia en el mundo de 
hoy. Así que este es un bienvenido y gozoso paso ade-
lante ecuménico‖, dijo el arzobispo Martin Modéus, 
Iglesia de Suecia. 

La relación entre las iglesias anglicana y luterana se 
remonta al siglo XVIII. Pertenecen a tradiciones diferen-
tes, pero han mantenido una fuerte relación. La Iglesia 
de Suecia es parte de la tradición luterana, mientras 
que la Iglesia Episcopal es parte de la tradición anglica-
na. 

―Ha habido ya desde el siglo XVIII, varias formas de 
cooperación práctica. Y luego, pasando a los tiempos 
modernos cuando el movimiento ecuménico comenzó a 
fines del siglo XIX y XX, también hay contactos entre la 
Iglesia Episcopal y otras iglesias anglicanas, y la Iglesia 
Sueca en varios contextos ecuménicos. Y ahora, en los 
últimos 20 años, ha habido buenos ejemplos de coope-
ración entre nuestras congregaciones de expatriados 
en Europa y los expatriados episcopales de las congre-
gaciones europeas‖, dijo el reverendo Dr. Christopher 
Meakin, Domprost Emeritus, Iglesia de Suecia.  

Meakin compartió que la razón por la que se llevó a ca-
bo en París, y lo llamamos el "Acuerdo de París", se 
debe a que la iniciativa original para iniciar este proce-
so, que condujo al memorando, en realidad comenzó 
en París en 2009. 

―El entonces obispo episcopal de Europa, que tiene su 
sede en París, propuso una resolución a su convocato-
ria, que debemos profundizar nuestra relación porque 
pensó que ha habido muy buenos ejemplos de coope-
ración en el contexto europeo entre las congregaciones 
de expatriados. Entonces comenzó allí con su iniciativa. 
Y luego, en 2010, cuando los caucásicos tenían que 
aprobar la resolución, tuvimos nuestra primera reunión 
en París. Y ahora la firma también se lleva a cabo en 
París porque el obispo presidente viene a dirigir la cele-
bración del centenario de su Catedral en París‖, dijo 
Meakin. 

Dijo además que este acuerdo fortalece el compañe-
rismo continuo y creciente entre las igle-
sias luteranas y las iglesias anglicanas 
en todo el mundo. 

―La Iglesia de Suecia ya es parte de tal 
comunidad de comunión, llamada, como probablemente 
saben, la comunión de Porvoo entre las iglesias lutera-
nas en los países nórdicos y bálticos y las iglesias an-
glicanas en las Islas Británicas y la Península Ibérica 
que se ha establecido desde la década de 1990. Y en 
Estados Unidos, también hay compañerismo entre la 
Iglesia Episcopal y la iglesia luterana, la Iglesia Evangé-
lica Luterana en América, y también la Iglesia Evangéli-
ca Luterana y la Iglesia Anglicana en Canadá, estas 
cuatro iglesias tienen un compañerismo. Así que se 
puede decir que, en cierto sentido, también agrega más 
aspectos a este desarrollo mundial de relaciones cer-
canas entre luteranos y anglicanos‖, dijo Meakin. 

Reflexionando sobre el evento, Julija Naett Vidovic y 
Marc Boss, en representación del Consejo Mundial de 
Iglesias, dijeron: ―la elección de la fecha del 27 de mar-
zo, un día de conmemoración en el calendario litúrgico 
de la Iglesia Episcopal para el pionero ecuménico tem-
prano Charles Henry Brent, le dio a este evento una 
dimensión ecuménica muy especial‖. 

Agregaron además que antes de la firma del ―Acuerdo 
de París‖, los discursos dejaron claro que reflejaba el 
espíritu de colaboración y un ecumenismo de vida y de 
corazón. También compartieron que el mensaje entre-
gado por Margaret Rose, diputada ecuménica fue muy 
poderoso. Alentó a luchar por el desarrollo del bien en 
cada uno de nosotros. 

El objetivo de este ecumenismo es responder a los di-
versos desafíos que enfrenta hoy el mundo cristiano. A 
la luz de las enseñanzas del Reino de Dios sobre inmi-
gración, pluralismo y respeto por los derechos funda-
mentales, las iglesias deben trabajar juntas para abor-
dar estos problemas, agregaron Vidovic y Boss. 

(oikoumene.org) 30/03/2023 

32. Griselda Delgado se retira después de 
12 años transformadores como obispa 
episcopal de Cuba 

Cuba. Hace unos días se anunció la jubilación de la 
Obispa María Griselda Delgado, en la iglesia Episcopal 
después de 12 años transformadores como obispa de 
Cuba. Siguiendo el proceso establecido por la Iglesia 
Episcopal, el Comité Permanente de la Iglesia Episco-
pal en Cuba supervisará la Diócesis de Cuba hasta que 
se nombre un Obispo interino en los próximos meses. 
El obispo interino guiará a la diócesis a través de la 
elección de un obispo permanente. 

Nacida en 1955 en La Paz, Bolivia, la obispa Griselda 
se graduó de la Universidad Mayor de San Andrés en 
La Paz en 1981 con una licenciatura en sociología. En 
1982 se trasladó a Cuba para ingresar al Seminario 
Evangélico de Teología en Matanzas, Cuba. 
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La obispa Griselda permaneció en Cuba después del 
seminario y fue ordenada como diácono en 1986. Poco 
tiempo después, llegó a Itabo, Cuba, un pequeño pue-
blo con poco conocimiento de Jesucristo, para servir en 
una propiedad de la iglesia con paredes desmoronadas 
y sin techo, conocida como Santa María Virgen.  

Se desempeñó como Rectora allí durante los siguientes 
20 años, fue consagrada como Obispa Coadjutora de la 
Diócesis de Cuba en 2010 e instalada más tarde ese 
año como Obispa Diocesana de la Iglesia Episcopal de 
Cuba en la Catedral de la Santísima Trinidad en La Ha-
bana. 

Fue la primera mujer en ocupar el cargo de obispa dio-
cesana tanto en Cuba como en América Latina. 

Como obispa, Griselda lanzó una agenda ‗radical‘: 
transformar la Iglesia de un enfoque dentro de sus cua-
tro paredes a un enfoque basado en la comunidad para 
el beneficio de todos, independientemente de la reli-
gión.  

A lo largo de los años, la obispa Griselda ha liderado el 
cultivo de tierras alrededor de las iglesias para propor-
cionar cultivos y animales para alimentar a las comuni-
dades y proporcionarles semillas para sembrar en cada 
cosecha.  

Ella comenzó la instalación de sistemas de purificación 
de agua y hoy en día hay 38 iglesias que cuentan con 
estos sistemas, proporcionando agua potable a cientos 
de miles de cubanos cada año.  

Durante su mandato, ya través del trabajo de su Pro-
grama de Desarrollo Misionero, también dirigió la trans-
formación de iglesias en centros comunitarios vibrantes 
para todos en la aldea, especialmente para los débiles 
y vulnerables. 

En 2018, la obispa Griselda dirigió con éxito la reunifi-
cación y reconciliación de la Iglesia Episcopal en Cuba 
con la Iglesia Episcopal de EE. UU., después de casi 60 
años de aislamiento. Las ceremonias de reunificación 
celebradas en marzo de 2020 serán recordadas para 
siempre como un evento fundamental en la historia de 
las iglesias cubana y estadounidense. 

La obispa Griselda ha sido una líder incansable, ha via-
jado muchas millas a través de Cuba, manejando un 
equipo de 20 o más clérigos, 51 comunidades y conti-
nuando sirviendo como párroco cuando surgía la nece-
sidad. Además, ha sido una voz fuerte para la iglesia 
cubana en los EE. UU., buscando nuevos socios y sim-
patizantes. 

(alc-noticias.net) 30/03/2023 

33. El Papa a los estudiantes de 
la Acción Católica: cambiar la realidad 

Ciudad del Vaticano. A los jóvenes de la Acción Católi-
ca italiana, el Papa Francisco les dirigió unas palabras 
de aliento en un breve vídeo grabado el 25 de marzo 
con ocasión de la audiencia concedida al asistente 
eclesiástico nacional, monseñor Giuliodori. No olviden – 
les recomienda – cultivar el diálogo abuelos-jóvenes 

"Los estudiantes que cambian la realidad". Es el tema 
de una iniciativa de la Acción Católica italiana con moti-
vo de la cual el Papa grabó un vídeo mensaje. 

"Cambiar la realidad" 

―¿Es verdad esto? ¿Ustedes son capaces de cambiar la 
realidad? Tengan cuidado, eh. Hay una realidad buena, 
que te hace bajar cuando estás en órbita. Pero hay una 
realidad mala, y ésta hay que cambiarla‖ 

Lo afirmó el Santo Padre a los estudiantes de la aso-
ciación eclesiástica, cuyo breve vídeo fue grabado la 
mañana del sábado 25 de marzo con ocasión de la au-
diencia, en el Vaticano, que concedió a monseñor 
Claudio Giuliodori, asistente eclesiástico general de la 
Acción Católica italiana y de la Universidad Católica del 
Sagrado Corazón.  

Francisco se refiere a una especie de doble "realidad": 
la "buena" que te devuelve a la tierra, con actitud hu-
milde, y la que, en cambio, te absorbe en un vórtice de 
negatividad, que aplasta el pensamiento común: 
"Siempre se ha hecho así". Esto – dice el Papa – hay 
que cambiarlo porque hace "prisioneros". 

Cultivar siempre el diálogo entre jóvenes y ancia-
nos 

El Pontífice anima a los jóvenes que – repite – saben 
hacerlo. Y añade: 

―A veces los sueños están más allá. ¡Pero se puede! Y 
ustedes tienen la fuerza, tienen la ilusión. Cambien la 
realidad‖ 

Tras estas palabras, el Obispo de Roma también les 
dijo: "Y háganse ayudar por los demás, siempre en diá-
logo con los ancianos. El diálogo entre jóvenes y abue-
los es muy importante. Pero cambien la realidad".  

Luego su agradecimiento por "todo lo que hacen. Estu-
diantes que cambian la realidad. Y adelante con coraje. 
Recen por mí que yo rezo por ustedes. Que el Señor 
los bendiga". 

Generación 2030 

Generación 2030 es la iniciativa de la Escuela de For-
mación de Estudiantes que reunió del 24 al 26 de mar-
zo en Montesilvano, Abruzos, a dos mil "estudiantes 
que quieren hacerse cargo de llegar al 2030 con un 
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mundo sano, un mundo justo, un mundo equitativo", 
según se afirma en la página web de la asociación. 

"No palabras, sino caminos activos para una transfor-
mación de las escuelas en la dirección de la sostenibili-
dad, una palabra todavía poco presente entre los pupi-
tres. Se escribe sostenibilidad y se lee capacidad de 
preparar el futuro a partir de las opciones presentes. 
Este es el reto misionero que la Msac hace asumir a la 
Acción Católica". 

(vaticannews.va) 27/03/2023 

34. Hospitalizan al papa Francisco por una 
infección respiratoria 

Ciudad del Vaticano. El papa Francisco, de 86 años, 
fue internado este miércoles en el hospital Gemelli de 
Roma, donde permanecerá "varios días" debido a una 
"infección respiratoria", indicó el Vaticano. 

El pontífice "tuvo que someterse a controles médicos en 
la jornada debido a que en los últimos días se quejaba 
de dificultades respiratorias", explicó en una nota el di-
rector de la oficina de prensa de la Santa Sede, Matteo 
Bruni. 

Los controles médicos "pusieron de manifiesto una in-
fección respiratoria (excluido el covid 19), la cual va a 
requerir varios días de un adecuado tratamiento médico 
hospitalario", precisó. La hospitalización inesperada del 
pontífice argentino desataron interrogantes sobre su 
real estado de salud. 

Las audiencias de los próximos días fueron anuladas y 
se ignora si Francisco podrá celebrar la misa del Do-
mingo de Ramos, el 2 de abril, y las ceremonias de 
Semana Santa que suele encabezar. 

"El papa Francisco está conmovido por los numerosos 
mensajes recibidos y expresa su agradecimiento por la 
cercanía y la oración", subrayó el Vaticano. 

Fuentes del centro médico romano refirieron que el 
pontífice llegó en ambulancia tras presentar problemas 
cardíacos o respiratorios y que fue sometido a una to-
mografía computarizada. 

Francisco, que en marzo festejó diez años de papado, 
participó por la mañana en la audiencia general en la 
plaza de San Pedro y se le vio sonriente cuando saludó 
a los fieles desde su "papamóvil". 

Sin embargo, según los fotógrafos de AFP, se movía 
con dificultad y parecía sufrir de fuertes dolores. El je-
suita Jorge Mario Bergoglio, que adoptó el nombre de 
Francisco al ser elegido al frente de la Iglesia Católica, 
se traslada en silla de ruedas desde mayo de 2022 de-

bido a una artritis en la rodilla derecha. 

En julio de 2021 permaneció diez días 
en el hospital Gemelli por una delicada 

operación de colo. Esa intervención, 
contó, le dejó "secuelas" que lo llevaron a descartar una 
cirugía de rodilla aconsejada por sus médicos. 

El mundo conocía ya sus achaques debido a que sufría 
de una ciática crónica que lo obliga a cojear, por lo que 
tuvo que renunciar en algunas ocasiones a ceremonias 
oficiales. 

El hospital Gemelli es el centro médico donde el papa 
Juan Pablo II fue internado en varias ocasiones y donde 
le extirparon un tumor benigno en el colon en 1992. 

Conjeturas y secretos 

En varias entrevistas concedidas en los últimos meses, 
el papa evocó la posibilidad de renunciar, tal como lo 
hizo en 2013 su predecesor, Benedicto XVI, fallecido a 
finales de 2022. 

En julio del año pasado, confesó que "ya no podía via-
jar" con el mismo ritmo de antes y mencionó que podría 
"hacerse a un lado". 

Pero el mes pasado aclaró que la renuncia de un papa 
"no debe convertirse en una moda" y que esa idea "por 
el momento" no estaba en su agenda. 

Francisco cuenta desde hace un año con un "asistente 
personal sanitario" permanente, una enfermera. La sa-
lud de los papas ha sido siempre "materia reservada" 
para el Vaticano y mantenida en general en secreto. 

El médico y periodista argentino Nelson Castro, amigo 
de Bergoglio desde que era arzobispo de Buenos Aires, 
presentó recientemente en Roma un libro sobre la salud 
de los papas, recorrió las enfermedades padecidas por 
ellos desde Leon XIII (1878-1903) y reportó charlas al 
respecto con Francisco. 

En esas charlas, Francisco le contó que se había "re-
cuperado por completo" y que nunca se había sentido 
limitado desde entonces. 

También reveló que cuando residía en Argentina fue 
tratado con acupuntura china por el dolor de espalda, 
que sufría de "cálculos en la vesícula biliar" y que en 
2004 tuvo un problema cardíaco "temporal" debido al 
ligero estrechamiento de una arteria. 

(jornada.com.mx) 29/03/2023 

35. El Vaticano rechaza el evangelio coloni-
zador del siglo XV en América 

La Iglesia católica avaló la “doctrina del descubrimien-
to”, con lo que europeos se apropiaron de tierras que 
“descubrieron” 

Roma. El Vaticano condenó ayer el pasado colonial de 
la Iglesia católica, al rechazar la doctrina del descubri-
miento de América, aunque se abstuvo de reconocer su 
culpa o responsabilidad en los abusos cometidos, y si 
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bien repudió las bulas papales emitidas en el siglo XV 
que autorizaron esclavizar a los indígenas, no habló de 
revocarlas. 

En un documento elaborado por los Dicasterios para la 
Cultura y la Educación y el Servicio del Desarrollo Hu-
mano Integral, en respuesta a las demandas de las co-
munidades indígenas sobre estos acontecimientos, la 
santa sede argumenta que este concepto no forma par-
te de la enseñanza de la Iglesia católica. 

Los documentos pontificios en cuestión, escritos en un 
periodo histórico específico y relacionados con cuestio-
nes políticas, nunca fueron considerados expresiones 
de la fe católica‖ ni de la misión evangelizadora en el 
nuevo continente. 

Esos decretos papales respaldan la doctrina de descu-
brimiento, un concepto legal acuñado en la decisión de 
la Suprema Corte de Estados Unidos en 1823 que se 
interpreta como que la propiedad y soberanía de las tie-
rras pasó a los europeos porque ellos las descubrieron. 

El principio se citó de forma más reciente en una deci-
sión de 2005 de la Suprema Corte que afectaba a la 
nación indígena oneida, redactada por la difunta jueza 
Ruth Bader Ginsburg. 

Específicamente, el documento apunta a las bulas V 
Dum Diversas (1452) y Romanus Pontifex (1455), del 
papa Nicolás, y a la Inter Caetera (1493), del papa Ale-

jandro VI, que fueron emitidos a los en-
tonces reinos de España y Portugal para expandir sus 
territorios en América, África y Asia con el pretexto de 
extender el catolicismo. 

Los decretos, según el documento, fueron manipulados 
con fines políticos por las potencias coloniales para jus-
tificar actos inmorales contra pueblos indígenas, los 
cuales se realizaron, en ocasiones, sin oposición de la 
Iglesia. 

El texto apunta que muchos cristianos han cometido ac-
tos de maldad contra las poblaciones indígenas, por los 
cuales los papas recientes han pedido perdón en nume-
rosas ocasiones, como lo hizo Francisco en julio pasa-
do durante su viaje a Canadá, donde el sistema escolar 
indígena sometió a cientos de miles de niños a abusos 
físicos y sexuales desde el siglo XIX hasta 1996 con el 
propósito de aislarlos de la influencia de sus hogares y 
su cultura. 

La publicación completa se puede leer en: 
https://bit.ly/3M8CD63 

En tanto, la salud del papa Francisco mostró una mar-
cada mejoría gracias a un tratamiento con antibióticos 
intravenosos por bronquitis, por lo que podría ser dado 
de alta en los próximos días, informaron el Vaticano y 
sus médicos. 

(jornada.com.mx) 31/03/2023 

ÁMBITO INTERNACIONAL 

36. Seis muertos en un ataque a una escuela 
presbiteriana en Nashville 

Según la policía, la autora de la masacre, también 
muerta, es una antigua alumna del centro que se identi-
ficaba como transgénero. Se trata del tiroteo número 
130 en lo que va de año en Estados Unidos 

Estados Unidos. Seis personas han sido asesinadas en 
un ataque a la escuela presbiteriana The Covenant, en 
Nashville (Tennessee, Estados Unidos), en la mañana 
de este lunes 27 de marzo. De las seis, tres son niños 
de nueve años, alumnos del centro. Los otros tres falle-
cidos son una profesora sustituta, el conserje y la direc-
tora del colegio, Katherine Koonce. 

Según la policía, la autora de la masacre, que también 
ha muerto, es Audrey Hale, una mujer de 28 años, anti-
gua alumna del centro, ―que se identificaba como [hom-
bre] transgénero‖.  

Según las autoridades policiales, Hale renegaba de su 
experiencia en The Covenant y llevaba tiempo pla-

neando el ataque, con planos de la es-
cuela y dejado un manifiesto donde ex-
plicaba su acción. De hecho, se introdujo 
en las instalaciones por una puerta late-

ral llevando consigo dos fusiles de asalto y una pistola. 

Según el jefe de la Policía Metropolitana de Nashville, 
John Drake, el manifiesto que preparó Hale ―indica que 
iba a haber tiroteos en varios lugares y la escuela era 
uno de ellos‖.  

El fiscal general del distrito de Nashville, Glenn Funk, 
ha lamentado los hechos: ―Es el crimen definitivo cuan-
do los niños en edad escolar y sus cuidadores son víc-
timas de la violencia armada sin sentido‖, ha señalado. 

La hija del pastor de la iglesia, entre los muertos 

La escuela The Covenant, fundada en 2001, forma par-
te de la Iglesia Presbiteriana que lleva el mismo nombre 
en Tennessee. Actualmente, el centro cuenta con unos 
200 estudiantes de primaria y cerca de 40 empleados.  

Entre los tres alumnos fallecidos, una es Hallie Scru-
ggs, la hija del pastor de la iglesia, Chad Scruggs. 
―Amamos a la familia Scruggs y lloramos con ellos por 
su preciosa hija Hallie‖, ha asegurado el pastor de la 
Iglesia Presbiteriana Park Cities, Mark Davis.  

―Juntos, confiamos en el poder de Cristo para acercarse 
y darnos el consuelo y la esperanza que necesitamos 
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desesperadamente‖, ha añadido, según recoge The 
Tennessean. 

Poco antes de que se produjera el tiroteo, los alumnos 
del centro participaron en su tiempo de capilla diario, 
cantando y orando juntos. La directora de la escuela, 
Katherine Koonce, también asesinada, definía a los 
alumnos de The Covenant hace un año como ―capaces 
de ver y estar anclados en la verdad de la Palabra de 
Dios con respecto a quienes son‖. ―Son estas verdades 
eternas las que les permiten involucrarse en la vida con 
mayor plenitud y tener éxito dondequiera que vayan‖, 
añadía. 

Estados Unidos y el problema de los tiroteos 

El de la Escuela Presbiteriana The Covenant, en Nash-
ville, es el tiroteo número 130 en lo que va de año en 
Estados Unidos, según el Gun Violence Archive. Una 
cifra que se traduce en una media de 1,5 tiroteos cada 
día. 

De hecho, es el ataque más mortífero en una escuela 
en territorio estadounidense desde el de Uvalde (Te-
xas), en mayo de 2022, donde fueron asesinados 21 
estudiantes. El año pasado se cerró con 647 tiroteos y 
desde el Gun Violence Archive alertan que la cantidad 
aumentará este año si sigue la tendencia registrada 
hasta ahora. 

El debate sobre la prohibición de armas lleva tiempo 
estancado en el país norteamericano mientras los ata-
ques mortales se repiten año tras año. El presidente 
Joe Biden, después de conocer lo ocurrido en Nashvi-
lle, ha reconocido la necesidad de ―hacer más para de-
tener la violencia con armas de fuego‖.  

―Debemos hacer más para proteger nuestras escuelas 
de forma que no se conviertan en prisiones. Pido al 
Congreso de nuevo que apruebe mi prohibición de las 
armas de fuego‖, ha afirmado. 

(protestantedigital.com) 28/03/2023 

37. Dolor del Papa por el tiroteo de Nashvi-
lle, "insensato acto de violencia" 

Roma. En un telegrama al obispo de la ciudad estadou-
nidense, escenario de un dramático tiroteo, Francisco 
asegura sus condolencias a todos los implicados y reza 
para que "el bien pueda surgir de un mal indescriptible". 

Las condolencias y oraciones del Papa por todos los 
implicados en el tiroteo de la Covenant School de 
Nashville, en Estados Unidos, se expresan en un tele-
grama firmado por el cardenal secretario de Estado, 
Pietro Parolin, y dirigido al obispo de la ciudad, monse-
ñor Joseph Mark Spalding.  

Francisco calificó la tragedia de "acto de 
violencia sin sentido" y se unió "a toda la 

comunidad en el luto por los niños y 
adultos que murieron y los encomienda al abrazo amo-
roso del Señor Jesús". 

Un mal indescriptible 

Francisco también "invoca el consuelo y la fuerza del 
Espíritu Santo sobre las familias en duelo y reza para 
que sean confirmadas en su fe en el poder del Señor 
resucitado para curar toda herida y sacar el bien de un 
mal indecible."  

El tiroteo de Nashville 

En el tiroteo de la escuela cristiana del 27 de abril mu-
rieron seis personas, tres niños y tres adultos. El autor 
de los disparos era una antigua alumna de 28 años que 
murió en el tiroteo con la policía. Las autoridades aún 
no han dado un motivo para los asesinatos, pero el jefe 
de policía declaró que los investigadores creen que la 
joven albergaba "cierto resentimiento por haber tenido 
que asistir a esa escuela" cuando era niña. 

(vaticannews.va) 29/03/2023 

38. La Misión Cristiana Moderna, distinguida 
por el Gobierno por su labor entre mi-
grantes 

El ministro de Migraciones, José Luis Escrivá, hizo en-
trega de 27 diplomas a entidades y personas en Cana-
rias, entre ellas a la iglesia evangélica situada en Fuer-
teventura 

Las Palmas de Gran Canaria. La Misión Cristiana Mo-
derna, una iglesia evangélica situada en Fuerteventura, 
ha sido distinguida por el Gobierno con un reconoci-
miento por su labor de atención humanitaria en materia 
de inmigración. 

La distinción se ha entregado en un acto en Las Palmas 
de Gran Canaria en el que participó el ministro de In-
clusión, Seguridad Social y Migraciones, José Luis Es-
crivá. 

En total, se hizo entrega de 27 distinciones que recono-
cen méritos en materia de inclusión y migraciones a 
aquellas personas físicas, jurídicas y de las entidades 
que se han distinguido por sus actividades en materia 
de emigración, inmigración, atención humanitaria, pro-
tección internacional y temporal o inclusión, o que han 
prestado servicios relevantes a los intereses de perso-
nas migrantes, vulnerables o en riesgo de exclusión. 

El reconocimiento de la distinción se ha acreditado me-
diante el otorgamiento de un diploma y de una pieza 
artística. 

―Hemos venido a entregar las primeras condecoracio-
nes de inclusión e inmigración que ha creado este mi-
nisterio y, como no podía ser de otra forma, queremos 
que se dirijan a todas aquellas personas e instituciones 
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en Canarias que han ayudado y han tenido esa solida-
ridad y esa ejemplaridad en la acogida de los emigran-
tes‖, expuso Escrivá.  

―Se lo merecen. Ha habido tanta gente de la sociedad 
civil, de las ONG o instituciones que han ayudado tanto 
en gestionar una situación tan complicada, sobre todo 
en 2020 y principio de 2021, que queríamos tener un 
reconocimiento al máximo de personas posible‖. 

MCM, acción social reconocida 

La Misión Cristiana Moderna, pastoreada por Ángel 
Manuel Hernández, es una iglesia reconocida por su 
labor social, que desarrolla principalmente en Fuerte-
ventura. 

La entidad cuenta con un programa de acogida de in-
migrantes, un ropero, un comedor y otros servicios de 
ayuda. Esta labor cuenta desde hace años con un am-
plio reconocimiento social, habiendo recibido ya distin-
ciones de la Guardia Civil o del Cabildo de Fuerteventu-
ra. 

(protestantedigital.com) 28/03/2023 

39. Viacrucis migrante por quienes mueren 
en la travesía por el mar 

San Juan de Puerto Rico. Un Viacrucis migrante en 
memoria de quienes han muerto en su travesía por el 
mar: lo organizó el Comité Fratelli tutti de Puerto Rico, 
junto con Haití y República Dominicana 

Con el objetivo de ―crear conciencia sobre la situación 
migratoria de los dominicanos y haitianos que intentan 
entrar en yolas (embarcaciones legaras movidas por 
remos y velas) a Puerto Rico‖, se realizó este domingo 
26 de marzo un Viacrucis migrante en memoria de 
quienes han fallecido en su travesía por el mar. Organi-
zado por el Comité Fratelli tutti de Puerto Rico, involu-
cró a obispos, sacerdotes, diáconos religiosas, religio-
sos y el pueblo de Dios de Puerto Rico, Haití y Repúbli-
ca Dominicana. 

La procesión, encabezada por la Cruz y seguida por las 
banderas de la Ciudad del Vaticano, República Domini-
cana, Puerto Rico, Haití y Estados Unidos, fue acom-
pañada de fotografías de migrantes fallecidos en el 
mar. Partió de la capilla de Nuestra Señora del Carmen, 
ubicada en el municipio de Toa Baja —en el norte de 
Puerto Rico—, hasta la Isla de Cabra. 

Monseñor Roberto González Nieves, arzobispo de San 
Juan de Puerto Rico, dirigió la oración inicial. Participa-
ron también Monseñor Jesús Castro Marte, Obispo de 
la Diócesis de Nuestra Señora de la Altagracia de Hi-
güey en República Dominicana, y Monseñor Pierre – 

André Dumas, Obispo de Anse-a-Veau-
Marigoâne en Haití.   

(vaticannews.va) 29/03/2023 

40. Un seminario en línea analizará los obs-
táculos, las oportunidades y las estrate-
gias para combatir el racismo 

Ginebra. Un seminario en línea analizará el 25 de abril 
los obstáculos, las oportunidades y las estrategias para 
combatir el racismo, la xenofobia y la discriminación ra-
cial en la iglesia y en el mundo. 

Los ponentes guiarán la exploración de cómo superar 
los obstáculos para continuar la lucha por la justicia ra-
cial. 

En el contexto de la conversación se considerarán pre-
guntas críticas como: ―¿Por qué es tan difícil eliminar el 
racismo, la xenofobia y la discriminación racial?‖ o 
―¿Qué obstáculos dificultan la eliminación de la discri-
minación racial?‖. 

El seminario en línea estudiará asimismo qué estrate-
gias pueden ayudar al Consejo Mundial de Iglesias 
(CMI) a realizar intervenciones de gran impacto en la 
lucha por eliminar la discriminación racial, y qué puede 
decir el CMI al mundo sobre la búsqueda de la justicia 
racial. 

El seminario en línea combinará el debate de expertos 
con la conversación participativa entre los panelistas y 
otros participantes. 

Panelistas: 

- Adele Halliday, directora de Lucha contra el Racismo y 
Equidad, Iglesia Unida del Canadá (moderadora) 

- Rev. Dr. Kent Walley, rector, Iglesia Episcopal de San 
Lucas, Gladstone NJ 07934, y beneficiario de una beca 
de renovación del clero de Lilly Endowment 

- Dra. Catherine Namakula, Grupo de Trabajo de Exper-
tos sobre los Afrodescendientes de la ONU 

- Rev. Philip Vinod Peacock, secretario ejecutivo de 
Justicia y Testimonio, Comunión Mundial de Iglesias 
Reformadas 

- Rev. Prof.ª Dra. Margit Ernst-Habib, Teología Sistemá-
tica, Universidad Friedrich Schiller de Jena 

- Peace Ashenafi, coordinadora de políticas de Cons-
trucción de la Paz y Libertad Religiosa, Tearfund 

(oikoumene.org) 30/03/2023 

41. El CMI se une a las organizaciones que 
presentan el “Manifiesto por la justicia 
del agua” en la Conferencia de las Na-
ciones Unidas sobre el Agua 

Ginebra. Un "Manifiesto por la justicia del agua", firma-
do por 500 organizaciones, incluido el Consejo Mundial 
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de Iglesias, fue presentado en la Conferencia del Agua 
de la ONU el 23 de marzo, desde el podio de la sala 
plenaria de la Asamblea General, en el segmento de 
alto nivel, por los miembros del Foro Popular del Agua. 

El manifiesto amplifica las voces de los inauditos defen-
sores del agua de primera línea e insiste en que los te-
mas fundamentales se coloquen en el centro de las po-
líticas del agua a nivel mundial, regional, nacional e in-
ternacional. 

―El acceso al agua y al saneamiento son derechos hu-
manos fundamentales‖, dice el manifiesto. ―El agua es 
un bien común, y debe ser accesible a todos sin discri-
minación, bajo control público y no una mercancía.‖ 

Las políticas del agua también deben priorizar la ges-
tión sostenible de ríos, lagos, humedales, manantiales y 
acuíferos, señala el manifiesto. 

El manifiesto también enfatiza los derechos distintivos e 
inherentes de los pueblos indígenas, así como de aque-
llos que viven en poblaciones rurales o asentamientos 
urbanos informales. 

―La privatización, mercantilización o financiarización de 
los servicios de agua y saneamiento son un riesgo para 
el cumplimiento de los derechos humanos, por lo que 
no deben ser consideradas como políticas a nivel glo-
bal, nacional o local, así como en la cooperación inter-
nacional‖.  

Al pedir un paradigma alternativo de asociación, el ma-
nifiesto llama a "promover la propiedad y la gestión pú-
blicas, fortalecidas a través de asociaciones público-
públicas y público-comunitarias". El manifiesto también 
exige que la ONU priorice el diálogo y la colaboración 
con las comunidades de primera línea en la implemen-
tación del Desarrollo Sostenible.  

Meta 6, ―incluidos los pueblos indígenas, las comunida-
des campesinas, las que viven en asentamientos infor-
males, las poblaciones discriminadas por razón de gé-
nero, ascendencia y clase, y todas aquellas que aún no 
tienen garantizado el acceso al agua potable y al sa-
neamiento‖. 

El manifiesto concluye con la demanda de un ―hogar‖ 
para el agua en la ONU mediante la creación de un 
mecanismo intergubernamental multilateral para abor-
dar la crisis del agua para regular y monitorear los 
compromisos sobre agua y saneamiento, uno que 
realmente rinda cuentas a las personas como titulares 
de derechos, no dominadas. por corporaciones o con-
troladas por instituciones financieras internacionales. 

El CMI está representado en la Conferencia de las Na-
ciones Unidas sobre el Agua en Nueva York por el Rev. 

Dr. Kenneth Mtata, Director del Progra-
ma, Testimonio Público y Diaconía, y la 
Red Ecuménica del Agua del CMI. 

(oikoumene.org) 24/03/2023 

42. Caccia: Demasiados residuos y contami-
nación, el agua limpia es recurso para 
todos 

Ciudad del Vaticano. El observador permanente de la 
Santa Sede ante la ONU en Nueva York intervino en la 
Conferencia que hace balance de la aplicación de los 
objetivos del decenio 2018-2028: incluso cuando este 
precioso recurso está disponible, hay millones de per-
sonas que solo disponen de suministros de agua inse-
gura 

"A mitad de camino de la década de acción para el 
desarrollo sostenible, es apropiado recordar la impor-
tancia transversal del agua en cada una de las tres di-
mensiones del desarrollo sostenible: económica, social 
y ambiental".  

Así lo ha afirmado el arzobispo Gabriele Caccia, Obser-
vador Permanente de la Santa Sede ante las Naciones 
Unidas, en su intervención en la Conferencia de las Na-
ciones Unidas sobre el balance global de mitad de pe-
ríodo de la aplicación de los Objetivos del Decenio In-
ternacional para la Acción "Agua para el desarrollo sos-
tenible" 2018-2028.  

En la Conferencia, que se celebra hasta hoy en Nueva 
York, se ha presentado un informe de la ONU en el que 
se destaca cómo la escasez de agua está empeorando, 
con el riesgo inminente de una crisis global. 

Falta de atención al agua 

Recordando cómo "a lo largo de la historia, en diferen-
tes épocas y lugares, el significado fundamental del 
agua se ha reflejado en las tradiciones culturales, socia-
les y religiosas", monseñor Caccia señaló que a pesar 
de que "nuestros cuerpos están compuestos en su ma-
yor parte por agua y dependemos de ella para nuestra 
propia supervivencia", a este recurso no se le ha pres-
tado "el cuidado y la atención que merece".  

Aún hoy, "seguimos cometiendo el error de malgastar el 
agua, descuidarla o contaminarla". Por ello, se hace 
fundamental "el acceso universal al agua, su uso sos-
tenible y responsable y su gestión", definida por el pre-
lado como "esencial para lograr el bien común de toda 
la familia humana". 

A mediados del Decenio para la Acción, "es oportuno 
recordar -continuó monseñor Caccia- la importancia 
transversal del agua en cada una de las tres dimensio-
nes del desarrollo sostenible: económica, social y me-
dioambiental". En particular, es necesario el acceso al 
agua potable, porque hay "muchas muertes y propaga-
ción de enfermedades relacionadas con el agua", espe-
cialmente entre los más pobres.  
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La pandemia también ha "exacerbado las desigualda-
des económicas y sociales existentes", lo que ha agudi-
zado los problemas de los deficientes servicios de 
agua. Recordando palabras del Papa Francisco, el pre-
lado añadió que "el problema del agua es en parte una 
cuestión educativa y cultural, ya que hay poca concien-
cia de la gravedad de estos comportamientos en un 
contexto de grandes desigualdades".  

También alertó sobre el riesgo de "privatizar este recur-
so, convirtiendo el agua en una mercancía sujeta a las 
leyes del mercado". Incluso los fenómenos ligados al 
cambio climático, para llegar a la dimensión medioam-
biental del desarrollo sostenible, "dañan y comprometen 
la calidad del agua, impidiendo así una vida pacífica y 
fértil".  

El agua es fuente de vida 

Destacando la "oportunidad histórica de esta conferen-
cia para renovar nuestro compromiso común de garan-
tizar que el agua esté disponible para todos, sea apta 
para el consumo humano y su gestión sea sostenible y 
no dañe el medio ambiente", el observador permanente 
de la Santa Sede ante las Naciones Unidas concluyó su 
intervención pidiendo el "desarrollo y la aplicación de 
políticas adecuadas" para este objetivo.  

"Tales políticas -dijo- deben basarse en el reconoci-
miento de que los derechos humanos al agua potable y 
al saneamiento están inextricablemente vinculados al 
derecho a la vida y a la dignidad humana", porque "el 
agua es la fuente de vida". 

(vaticannews.va) 24/03/2023 

43. África oriental todavía necesita ayuda, 
dicen clérigos y agencias, incluso cuan-
do las lluvias traen esperanza en medio 
de una grave sequía 

Kenia. En medio de las lluvias en las regiones afecta-
das por la sequía en el este de África, los líderes de la 
iglesia y las agencias de ayuda advierten que la situa-
ción aún es precaria y que la gente necesitará ayuda 
alimentaria durante los próximos meses. 

Las lluvias llegaron a mediados de marzo, desencade-
nando celebraciones y esperanza en la región, donde 
las lluvias han fallado durante cinco temporadas segui-
das. Aquí, la peor sequía en 40 años, según las Nacio-
nes Unidas, ha provocado una aguda escasez de ali-
mentos y agua y ha acabado con los pastos de los ani-
males. 

―Agradecemos a Dios que nuestras oraciones por las 
lluvias hayan sido contestadas. Estamos viendo esto 

con mucha esperanza. La vegetación 
volverá a crecer, habrá agua y, si conti-
núan las lluvias, plantaremos cultivos y 

obtendremos una buena cosecha‖, dijo 
el obispo anglicano Daniel Qampicha Wario de la dió-
cesis de Marsabit. 

―Por ahora, no hay comida para la gente hasta junio, 
cuando las cosechas habrán madurado. Las lluvias 
traen esperanza para una cosecha; hay agua, pero no 
hay alimento para el pueblo‖. 

El obispo Johnes Kutuk Ole Meliyio de la Iglesia 
Evangélica Luterana de Kenia, en una observación 
filosófica, dijo que cuando llueve, hay esperanza en los 
corazones de las personas , alivio en sus mentes y co-
razones, y la tierra agradece, cambiando de inmediato. 

―Es un poco tranquilo y fresco, y se está poniendo ver-
doso. Para mí, eso es muy importante. Con las lluvias, 
aunque la gente no tenga comida, tiene esperanza. 
Después de dos o tres semanas, esperamos que haya 
algunas verduras en las fincas, pero seguimos dando 
comida a la gente‖, dijo el obispo, y agregó que la re-
gión necesitará alimentos de socorro durante tres me-
ses cuando esperan que haya una cosecha. 

La sequía está afectando regiones en Kenia, Etiopía y 
Somalia. En marzo de 2023, al menos 22 millones de 
personas necesitaban asistencia alimentaria humanita-
ria debido a malas cosechas, muertes de animales y 
desplazamientos. 

UNICEF estimó que 4,4 millones de personas en Kenia 
se enfrentaban a una inseguridad alimentaria aguda en 
febrero de este año. Algunas de las regiones más afec-
tadas en el norte, noreste y parte del este y sureste 
ahora están recibiendo algunas lluvias. 

Pero Alex Mwaura, director de Food for the Hungry en 
Kenia, dijo que si bien las lluvias brindan una sensación 
de alivio a las comunidades afectadas por la sequía, la 
situación está lejos de ser normal. 

―Las inundaciones en curso están destruyendo y afec-
tando al ganado que está siendo arrasado‖, dijo Mwau-
ra, cuya organización humanitaria cristiana trabaja para 
acabar con la pobreza a través de programas de desa-
rrollo, ayuda y defensa.  

―Las fuentes de agua agotadas... no se repondrán in-
mediatamente después de cinco temporadas de lluvia 
fallidas consecutivas. Por ahora, el enfoque será repa-
rar los daños a la infraestructura causados por las inun-
daciones‖. 

Anticipó que la situación sobre el terreno mejorará si las 
lluvias caen de forma consecutiva durante los próximos 
meses, sin provocar inundaciones ni dañar la infraes-
tructura. 

―Actualmente, Food for the Hungry se está preparando 
para realizar una evaluación rápida de las necesidades 
para determinar el alcance de los daños causados por 
las inundaciones y, posteriormente, intervenir para re-
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ducir el sufrimiento entre los hogares y las comunida-
des afectadas‖, dijo Mwaura. 

Según el funcionario, la Autoridad Nacional de Gestión 
de la Sequía de Kenia ha indicado la pérdida de más de 
2 millones de cabezas de ganado, lo que significa que 
muchos pastores perdieron su principal medio de vida. 

―Incluso con las lluvias y las intervenciones de otras 
partes interesadas, a los hogares de pastores les lleva-
rá tiempo reconstruir los rebaños y restaurar los medios 
de subsistencia‖, dijo Mwaura. 

(oikoumene.org) 30/03/2023 

44. La Unesco clama por ética urgente para 
la inteligencia artificial 

París. Tras el pedido de más de 1000 profesionales de 
la tecnología para que se haga una pausa en el desa-
rrollo de la inteligencia artificial (IA), incluido el nuevo 
modelo de lenguaje Chat GPT, la Unesco pidió este 
viernes 31 la implementación inmediata del marco ético 
global sobre esa materia. 

―El mundo necesita reglas éticas para la inteligencia ar-
tificial, es el desafío de nuestro tiempo. La Recomenda-
ción de la Unesco sobre la ética de la IA establece el 
marco normativo apropiado‖, dijo Audrey Azoulay, di-
rectora general de esa Organización de las Naciones 
Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. 

La Unesco sostiene que ese marco normativo global, 
adoptado por unanimidad por los 193 Estados miem-
bros en noviembre de 2021, proporciona las garantías 
necesarias. 

―Ahora es urgente que todos traduzcan este marco en 
estrategias y regulaciones nacionales. Debemos tradu-
cir los compromisos en acción‖, dijo Azoulay. 

La Recomendación se describe como primer marco 
normativo global para el uso ético de la IA, a modo de 
hoja de ruta para los países, que describe cómo ampli-
ficar los beneficios y reducir los riesgos que conlleva 
esta tecnología. 

Incluye acciones políticas en 10 áreas específicas: Eva-
luación de impacto ético, Gobernanza y rectoría éticas, 
Política de datos, Desarrollo y cooperación internacio-
nal, Medio ambiente y ecosistemas, Género, Cultura, 
Educación e investigación, Economía y trabajo, y Salud 
y bienestar social. 

―El mundo necesita reglas éticas para la inteligencia ar-
tificial, es el desafío de nuestro tiempo. La Recomenda-
ción de la Unesco sobre la ética de la IA establece el 
marco normativo apropiado‖: Audrey Azoulay. 

La Recomendación pide que se actúe 
más allá de lo que hacen las empresas 
tecnológicas y los gobiernos para garan-

tizar a las personas mayor protección, 
transparencia, capacidad de actuar y control de sus da-
tos personales. 

Afirma que todos los individuos deberían poder acceder 
a sus registros de datos personales o incluso borrarlos. 
También incluye acciones para mejorar la protección de 
los datos y el conocimiento y derecho del individuo a 
controlar sus propios datos. 

Además, aumenta la capacidad de los organismos re-
guladores de todo el mundo para hacerla cumplir. En 
segundo lugar, prohíbe explícitamente el uso de siste-
mas de IA para la calificación social y la vigilancia ma-
siva. 

Destaca que este tipo de tecnologías son muy invasi-
vas, vulneran los derechos humanos y las libertades 
fundamentales, y se utilizan de forma generalizada. 

La Recomendación subraya que, a la hora de desarro-
llar marcos normativos, los Estados tengan en cuenta 
que la responsabilidad última y la rendición de cuentas 
deben recaer siempre en los seres humanos, y que no 
se debe otorgar personalidad jurídica a las tecnologías 
de IA por sí mismas. 

También sienta bases de las herramientas para ayudar 
a países y empresas a evaluar el impacto de esos sis-
temas en las personas, la sociedad y el medio ambien-
te, y anima a los Estados a que consideren añadir un 
funcionario independiente de ética de la IA u otro me-
canismo similar de seguimiento. 

Subraya que los actores de la IA deben favorecer mé-
todos eficaces en cuanto a datos, energía y recursos 
que ayuden a garantizar que se convierta en una he-
rramienta destacada en la lucha contra el cambio climá-
tico, y en el tratamiento de los problemas medioambien-
tales. 

Pide a los gobiernos que evalúen el impacto medioam-
biental directo e indirecto a lo largo del ciclo de vida del 
sistema de IA, lo que incluye su huella de carbono, el 
consumo de energía y el impacto ambiental de la ex-
tracción de materias primas para apoyar la fabricación 
de tecnologías. 

La Unesco se declaró especialmente preocupada por 
las cuestiones éticas que plantean estas innovaciones 
en los campos de la lucha contra la discriminación y los 
estereotipos, incluidos los temas de género, la fiabilidad 
de la información, la privacidad y la protección de los 
datos, los derechos humanos y ambientales. 

Además, considera que la autorregulación de la indus-
tria no es suficiente para evitar estos daños éticos, y 
aboga por establecer normas para que, cuando se pro-
duzcan daños, existan mecanismos de rendición de 
cuentas y reparación que sean fáciles de solicitar por 
parte de las personas interesadas. . 
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Más de 40 países de todas las regiones del mundo ya 
están trabajando con la Unesco para desarrollar estas 
salvaguardas de IA basadas en la Recomendación. 

El nuevo llamado de la Unesco llegó dos días después 
de que un millar de profesionales y empresarios de las 
nuevas tecnologías firmasen un llamado a hacer una 
pausa de seis meses en la investigación sobre IA aún 
más potentes que ChatGPT 4, el modelo recién lanzado 
por la firma estadounidense OpenAI. 

Los firmantes advirtieron ―grandes riesgos para la hu-
manidad‖ en el nuevo modelo, y abogaron por ―siste-
mas de seguridad con nuevas autoridades reguladoras, 

vigilancia de los sistemas de IA, y téc-
nicas que ayuden a distinguir entre lo real y lo artificial‖. 

Asimismo, defendieron que existan ―instituciones capa-
ces de hacer frente a la dramática perturbación econó-
mica y política (especialmente para la democracia) que 
causará la IA‖, sin los controles adecuados. 

Entre los firmantes de la petición figuraron el magnate 
de las firmas Space X, Tesla y Twitter, Elon Musk; el 
cofundador del gigante Apple, Steve Wozniak, y el es-
critor e historiador israelí Yuval Noah Hariri. 

(ipsnoticias.net) 31/03/2023 

GÉNERO Y ECUMENISMO

45. La participación de las mujeres, una ri-
queza para el Sínodo 

Ciudad del Vaticano. Vive y trabaja en Japón la religio-
sa Hirota llamada a formar parte de la Comisión prepa-
ratoria de la Asamblea general ordinaria de los obispos 
que se reunirá en el Vaticano el próximo mes de octu-
bre.  

La tarea del grupo de trabajo es la redacción del ―Ins-
trumentum laboris‖ sobre el que debatirán los pastores 
de la Iglesia universal. "Trabajaré con ellos – explica – 
recordando que hay caminos diferentes, realidades di-
ferentes y experiencias diferentes" como las de las mu-
jeres. 

Será la Comisión constituida el pasado 15 de marzo la 
que prepare el documento que se entregará a los obis-
pos para su Asamblea general ordinaria del Sínodo. Y 
será precisamente este documento, el Instrumentum 
laboris, la base sobre la que se iniciará el discernimien-
to de los obispos que, por decisión del Papa Francisco, 
en este Sínodo tendrá lugar en dos etapas, la primera 
Asamblea en octubre próximo y la segunda en octubre 
de 2024, al final de un largo camino que comenzó en 
2021. 

La escucha en el centro del camino sinodal 

"Por una Iglesia sinodal: comunión, participación y mi-
sión", el tema del Sínodo sobre el que se interrogaron 
primero las Iglesias locales, diócesis y parroquias, aso-
ciaciones, comunidades y personas individuales, y des-
pués las Iglesias del mismo continente, dando lugar a 
las Asambleas de Europa, África, América del Norte y 
del Sur, Asia, Oceanía y Oriente Medio. Escuchar a to-
dos y que nadie se sintiera excluido fueron las consig-
nas de los innumerables encuentros celebrados a todos 
los niveles durante las dos fases. 

Y escuchando, recogiendo las voces y 
las síntesis, enviadas después a la Se-
cretaría general del Sínodo, de lo que 

fue surgiendo desde la perspectiva de la "conversión" 
de la Iglesia a un estilo cada vez más sinodal, en el que 
los bautizados y los Pastores, el único pueblo de Dios, 
están en camino y en salida hacia el mundo. 

Nuestro guía será el Espíritu Santo 

Siete son los miembros de la Comisión preparatoria de 
la Asamblea de los obispos que ahora se harán cargo 
de los trabajos bajo la presidencia del cardenal Mario 
Grech, secretario general del Sínodo. Entre ellos se en-
cuentra una religiosa japonesa, Sor Shizue Filomena 
Hirota, de las Misioneras Mercedarias de Berriz, en To-
kio. En su ministerio ha servido en Nicaragua, México, 
Filipinas y Roma, y ha colaborado con Pax Christi. 

Actualmente es consultora del Consejo católico de Jus-
ticia y Paz de la Conferencia Episcopal de Japón y 
miembro del consejo del Women's Active Museum of 
War and Peace. En octubre de 2022, la hermana Hirota 
coordinó la Asamblea general de las Conferencias 
Episcopales de Asia (FABC), que precedió a la Asam-
blea continental, pero se organizó al estilo de un síno-
do.  

La hermana Hirota es la única mujer miembro de la 
Comisión y la entrevista con ella no puede separarse de 
este elemento particular y de la reflexión sobre la cues-
tión de la mujer en la Iglesia: 

Hermana Hirota, usted es una religiosa, y durante el 
proceso sinodal se habló de las religiosas, haciendo 
hincapié en la necesidad de potenciar más su papel y 
su contribución, como la de las mujeres en general.  

También se puso de manifiesto cómo las religiosas ya 
trabajan, por ejemplo, en el ámbito de las obras socia-
les. ¿Qué opina de lo que se ha dicho hasta ahora so-
bre la presencia de la mujer en la Iglesia? 

No participé en las fases previas del Sínodo, pero estu-
ve presente en la Conferencia general de la FABC, que 
reúne a todas las Conferencias episcopales de Japón y 
se organizó de manera muy sinodal. Estuve allí en re-
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presentación de Talitha Kum Asia, que trabaja junto a 
las víctimas de la trata de seres humanos.  

Debo decir que fue muy positivo estar allí, porque se 
destacó la misión de Talitha Kum y a través de nuestra 
presencia se puso bien de relieve la cuestión de la tra-
ta. Pero aparte de eso, creo que había una minoría, pe-
ro muy visible, de mujeres en esa Conferencia general 
y hubo una proyección de una película en la que se 
presentó el testimonio de una chica de sólo 14 años 
que estaba allí y habló. 

Y los obispos quedaron realmente muy impresionados. 
Pero si nos fijamos en la historia de las Conferencias 
episcopales asiáticas, en el 86, durante la asamblea 
plenaria, hubo una especie de taller sobre la mujer. Y 
siempre recuerdo que había una teóloga india llamada 
Stella Faria, que no paraba de repetir: ‗La mujer es una 
persona humana. La mujer es una persona humana. 
¿Por qué hay tantas situaciones en Asia y en otros lu-
gares en las que no se trata a la mujer como a un ser 
humano?". 

Y fue importante porque los obispos quedaron tan im-
presionados por su insistencia que al final, en el docu-
mento final, hay una frase que dice que las mujeres son 
seres humanos. Así que la gente que no estaba presen-
te se preguntó: ¿Pero es que los obispos se dan cuenta 
de que las mujeres son seres humanos sólo ahora?  

Después de todo, sabemos lo difícil que es la situación 
de las mujeres en general. Con Talitha Kum trabajamos 
con todas las mujeres víctimas de la trata de seres hu-
manos. También hay congregaciones que tienen escue-
las para la educación de las mujeres. 

Tenemos muchos tipos de proyectos para liberarlos de 
su esclavitud. Esta ha sido durante mucho tiempo una 
de las principales preocupaciones de la FABC. Ade-
más, en Asia, la Iglesia católica es sólo una pequeña 
minoría.  

Así que trabajamos con todo el mundo, y también con 
religiosas en varias congregaciones, porque una de las 
cosas de las que nos hemos dado cuenta es que la 
mayoría de los fundadores de institutos religiosos esta-
ban a favor de la liberación de la mujer, pero debido a 
que luego los hombres asumieron el liderazgo, la Igle-
sia como institución no siempre ha estado realmente 
tan claramente comprometida con la humanización de 
la mujer, así que es bueno trabajar con mujeres. 

El Papa Francisco ha afirmado en repetidas ocasiones 
la existencia de una mirada diferente de las mujeres 
respecto a los hombres. Usted es la única mujer en la 
Comisión, ¿siente esta responsabilidad y oportunidad 
de hacer emerger a través de su persona una mirada 

femenina sobre la Iglesia y la realidad? 

Cuando el cardenal Hollerich, relator ge-
neral del Sínodo, me preguntó si estaría 

disponible para formar parte de la Co-
misión, pensé que habría mucha gente y dije que sí. 
Pero entonces tuvimos nuestra primera reunión vía 
Zoom y me di cuenta, para mi sorpresa, de que era la 
única mujer entre los cardenales, obispos y sacerdotes. 

Me pregunté por qué y me lo sigo preguntando, pero 
todos reconocemos que es muy, muy importante que 
haya una buena participación de las mujeres en el pro-
ceso sinodal, lo que luego se hace aquí en la Secretaría 
general del Sínodo es sólo una parte, más bien reser-
vada a los obispos.  

Pero hay mujeres, hombres, personas no ordenadas en 
el proceso sinodal y la misión de los obispos no se hace 
a título personal, el obispo está aquí representando al 
pueblo de Dios. Así que me dije: Vale, estoy trabajando 
con ellos y les estoy recordando que hay diferentes 
maneras, diferentes realidades, diferentes experiencias. 

¿Con qué actitud interior se propone realizar con su ta-
rea dentro de la Comisión de preparación de la Asam-
blea de los obispos? 

Bueno, todavía estamos al principio del trabajo. Estos 
días hemos estado hablando mucho sobre el ―sensus 
fidei‖ y la participación de las mujeres, etc. Creo que mi 
papel es realmente trabajar y también creo que es im-
portante tener una experiencia sinodal entre nosotros 
como grupo, porque una de las características de este 
Sínodo debería ser precisamente tener una experiencia 
comunitaria, sentir que todos somos seguidores de Je-
sús y experimentar el Espíritu. 

Así que creo que tenemos que tener una experiencia 
comunitaria de Dios aquí, y para tener ese tipo de expe-
riencia comunitaria, realmente tenemos que preparar-
nos. Para eso sirve nuestro retiro espiritual de tres días.  

Para el camino sinodal hablamos de practicar la "con-
versación espiritual", es decir, escucharnos profunda-
mente unos a otros, y algo tiene que ocurrir. Sabemos 
que hay temas controvertidos, pero lo bueno es que no 
tenemos miedo de hablar de temas controvertidos, por-
que hasta ahora, si hubiera hablado de la ordenación 
de mujeres, por ejemplo, todo se habría acabado, pero 
ahora podemos hablar de ello libremente. 

Y luego está toda la cuestión LGBTQ: no es fácil, no es 
sencillo. Y éste no es el Sínodo sobre las personas 
LGBTQ y ni siquiera es el Sínodo sobre la ordenación 
de mujeres, aunque este tema también se plantea.  

Lo importante es el tipo de actitud que tendremos al tra-
tar estas cuestiones tan complicadas, que la Iglesia, en 
cierto modo, nunca ha tratado. Es, por tanto, un reto. Y 
podría ser la razón por la que el Papa ha decidido cele-
brar dos sesiones de la Asamblea General de Obispos 
en 2023 y 2024. 
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Creo que realmente tenemos que prepararnos, como 
grupo, y los cardenales y obispos saben mejor que na-
die qué tipo de interacción, qué tipo de dificultad o con-
frontación, se está produciendo en algunas partes del 
mundo y de la Iglesia.  

Así que creo que es realmente un reto y ya veremos 
qué pasa. Aún no hemos terminado. Trabajaremos para 
preparar el ―Instrumentem laboris‖, estaremos todos 
aquí en Roma a mediados de abril, así que ya veremos 
y yo digo: ¡Ven Espíritu Santo! 

(vaticannews.va) 28/03/2023 

46. Hollerich no descarta la ordenación de 
mujeres: "probablemente" no sea una 
enseñanza infalible 

"Probablemente" no sea una enseñanza infalible de los 
Papas, señala el cardenal luxemburgués Jean-Claude 
Hollerich, relator general del próximo Sínodo sobre la 
Sinodalidad, sobre la prohibición de la ordenación sa-
cerdotal femenina 

"El papa Francisco no quiere la ordenación de mujeres 
y yo le obedezco completamente en este asunto. Pero 
la gente sigue debatiendo", señala el purpurado, quien 
apuesta en principio por ir dando más responsabilida-
des a las mujeres en las tareas pastorales. "Una vez 
que hayamos logrado eso, tal vez podamos ver si el 
deseo de la ordenación de mujeres sigue ahí" 

"Probablemente" no sea una enseñanza infalible de los 
Papas, señala el cardenal luxemburgués Jean-Claude 
Hollerich, a propósito de la ordenación de mujeres sa-
cerdotes, sino que puede tomar diferentes decisiones a 
lo largo del tiempo. 

De esta manera, el relator general del próximo Sínodo 
sobre la Sinodalidad considera posible, en principio, la 
admisión de mujeres a los oficios ordenados en la Igle-
sia católica, como señala nn una entrevista con el se-
manario croata Glas Koncila. "Con el tiempo", un Papa 
podría decidir esta cuestión de manera diferente a co-
mo lo hizo Juan Pablo II en 1994, según recoge el por-
tal Katholisch. 

"La gente sigue debatiendo" 

"El papa Francisco no quiere la ordenación de mujeres 
y yo le obedezco completamente en este asunto. Pero 
la gente sigue debatiendo", señala el purpurado, quien 
apuesta en principio por ir dando más responsabilida-
des a las mujeres en las tareas pastorales.  

"Una vez que hayamos logrado eso, tal vez podamos 
ver si el deseo de la ordenación de mujeres sigue ahí", 
apunta. En todo caso, subrayó que en esta cuestión 

"nunca podríamos hacer eso si pusiera 
en peligro el vínculo fraternal con la or-
todoxia y llevara a la polarización en 

nuestra Iglesia". 

Preguntado por la enseñanza de la Iglesia católica so-
bre la homosexualidad, reclamó que "los homosexuales 
deben sentirse como en casa con nosotros. De lo con-
trario, se irán" y recordó que el Papa afirmó que que 
practicar la homosexualidad es un pecado, al igual que 
cualquier sexo fuera del matrimonio, aunque también 
calificó de "dudosa" la enseñanza católica donde dice 
que los actos homosexuales "no están en orden en sí 
mismos". Es "grosero" reducir la homosexualidad a ac-
tos sexuales desordenados". 

Los laicos alemanes, como sindicalistas 

Preguntado sobre el controvertido Camino Sinodal ale-
mán, Hollerich recordó las críticas vertidas por el Papa 
hacia las las asociaciones de laicos germanos porque 
actuaban como sindicatos, lo que es muy diferente de 
la visión del Papa sobre el Pueblo de Dios, señaló, ver-
tiendo además una dura crítica contra el conjunto de la 
Iglesia germana. "Esta no es una Iglesia que sirve al 
mundo, sino a sí misma, y deja poco espacio para el 
Espíritu Santo". 

Y con respecto a la división que se vive en el proprio 
Episcopado teutón, el nuevo miembro del C9 señaló: 
"Hay una confrontación entre una minoría y una mayo-
ría entre los obispos, no hay voluntad de compromiso. 
Pero en un Sínodo nunca debe haber una mayoría 
triunfante y quedar una minoría herida". 

(religiondigital.org) 28/03/2023 

47. Mujeres activistas por la paz hacen un 
llamado a una paz holística y sostenible 

Suiza. La participación significativa de las mujeres en la 
solución de conflictos y la construcción de la paz pro-
mueve una paz más sostenible, según las conclusiones 
del debate de un panel con mujeres activistas por la 
paz, después de la proyección del documental sobre la 
iniciativa de 2015 ―Women Cross the DMZ‖ (Mujeres 
cruzan la zona desmilitarizada). 

La participación significativa de las mujeres en la solu-
ción de conflictos y la construcción de la paz promueve 
una paz más sostenible, según las conclusiones del 
debate de un panel con mujeres activistas por la paz, 
después de la proyección del documental sobre la ini-
ciativa de 2015 ―Women Cross the DMZ‖ (Mujeres cru-
zan la zona desmilitarizada). 

El estreno europeo del documental ―Crossings‖ tuvo lu-
gar el 21 de marzo en el Centro Ecuménico de Ginebra 
como parte del apoyo que el Consejo Mundial de Igle-
sias brinda a la campaña ―Llamado a la paz en Corea‖ y 
su acompañamiento a las iglesias coreanas en los es-
fuerzos que realizan para promover la paz sostenible en 
la región. 
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El filme, dirigido por la cineasta ganadora de un Emmy 
Deann Borshay Liem, examina cuestiones sempiternas 
sobre el legado de la guerra en la península de Corea y 
el importante e inspirador papel que las mujeres pue-
den desempeñar a la hora de solucionar los conflictos 
más inextricables del mundo. 

El documental ―Crossings‖ reconoce y celebra en parti-
cular la participación de las mujeres en el trabajo por la 
paz en la península de Corea. Sigue a treinta mujeres 
activistas por la paz de diferentes partes del mundo en 
su histórico viaje a través de la zona desmilitarizada de 
Corea del Norte a Corea del Sur pidiendo el fin de la 
guerra de Corea y la paz en la península coreana. 

Una de las panelistas y activista por la paz que aparece 
en el documental, Mimi Han, vicepresidenta de la 
YWCA Mundial, señaló que ―otra travesía está dentro 
de nosotros en Corea del Sur, incluso en la comunidad 
religiosa lamentablemente. Es triste confesar que hay 
una enorme zona desmilitarizada o paralelo 38º en no-
sotros mismos‖.  

La película muestra la importancia de superar nuestros 
propios límites y barreras, poniendo de relieve el ejem-
plo inspirador de mujeres de distintas procedencias que 
se reúnen y trabajan por un objetivo común, dijo Han. 

―Cuando era niña, mis padres solían decirme que fuera 
pacificadora y practicara la paz en mi vida cotidiana‖, 
dijo Young-Mi Cho, otra panelista de Corea, directora 
ejecutiva del Movimiento de Mujeres Coreanas por la 
Paz.  

―Las mujeres pueden cruzar los límites que hay en no-
sotros y marcar la diferencia logrando cambios de dis-
tintas maneras. Queremos poner fin a la guerra y hacer 
del mundo un lugar mejor trabajando todos juntos‖. 

Peter Prove, director de la Comisión de las Iglesias pa-
ra Asuntos Internacionales del CMI, señaló que la pelí-
cula nos ayuda a comprender que la persistente divi-
sión de la península de Corea es producto de la Guerra 
Fría, ―que en gran medida fue un conflicto entre hom-
bres blancos‖. 

―Esta realidad histórica nos exige adoptar un enfoque 
más incluyente para solucionar esta cuestión. Además 
de dar capacidad para actuar a las pacificadoras del 
mundo entero, también significa devolver esa capaci-
dad al pueblo coreano, del norte y del sur‖, dijo Prove.  

―En última instancia, la construcción de la paz en la pe-
nínsula de Corea debe ser el proyecto conjunto de los 
coreanos, que no obstaculicen los hombres blancos de 
otros lugares‖. 

En los relatos bíblicos vemos a muchas mujeres que 
participan en la transformación de situa-
ciones de conflicto, dijo la Rev. Nicole 
Ashwood, encargada del programa de 

Una comunidad justa de mujeres y 
hombres del CMI.  

―Lo que me impresionó del documental –aunque hubie-
ra momentos en que las mujeres vacilaran y se pregun-
taran cómo proceder frente a la obstrucción y la oposi-
ción– es que estas mujeres comprendieron la necesi-
dad de presentar un frente unido y que su fortaleza y 
poder procedían de su unidad. Las iglesias están lla-
madas a participar en la promoción y a unirse a las mu-
jeres coreanas en su búsqueda de la paz‖, declaró 
Ashwood. 

A pesar de que el grupo de mujeres del filme es muy 
diverso, sus experiencias con la guerra y los procesos 
de paz son sorprendentemente similares, destacó Ewa 
Eriksson Fortier, una de las delegadas de Women 
Cross the DMZ con una larga trayectoria como dirigente 
de labores humanitarias en Corea del Norte. 

―Contamos con la resolución del Consejo de Seguridad 
de la ONU para incluir a las mujeres en los procesos de 
paz y de solución de conflictos: el marco jurídico está 
ahí; muchos países han elaborado planes nacionales 
para aplicarlo, pero la aplicación encuentra mucha re-
sistencia o recibe poca prioridad en muchas naciones‖, 
dijo Eriksson Fortier, a lo que añadió que hoy en día la 
situación mundial es todavía más grave con la guerra 
en Ucrania, y los movimientos por la paz en el mundo 
tendrán que superar mucha resistencia, ―pero nunca 
debemos darnos por vencidos‖. 

―Cuando las mujeres hacemos un llamado a la paz, no 
estamos hablando sólo de paz en el sentido de seguri-
dad nacional, como ausencia de guerra, de conflicto y 
de armas‖, añadió Mimi Han durante el debate.  

―Hablamos de seguridad común, de seguridad humana, 
viendo la paz desde una perspectiva más holística, que 
incluye la seguridad socioeconómica, sanitaria, me-
dioambiental y climática. Por consiguiente, creemos 
que la participación significativa de las mujeres, com-
partiendo poder, aporta una paz que es más sosteni-
ble‖. 

La actual situación política es una oportunidad para 
desarrollar el movimiento por la paz más amplio en Co-
rea, así como el movimiento por la paz de las mujeres 
coreanas, señaló Young-Mi Cho. 

―Queremos con nuestro movimiento pacifista no sólo 
tender la mano en Corea, sino también en situaciones 
de conflicto de otros países. Como terminó la película, 
¡empecemos! Tenemos que hacerlo, y tenemos que 
hacerlo juntos‖, dijo la pacificadora coreana, alentando 
a las mujeres del mundo entero a unirse al trabajo por 
la paz. 

El debate del panel fue moderado por el Rev. Dr. Peter 
Cruchley, director de la Comisión de Misión Mundial y 
Evangelización del CMI. Los copatrocinadores de la 
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proyección del documental fueron: Women Cross the 
DMZ (WCDMZ, por sus siglas en inglés), la Liga Inter-
nacional de Mujeres por la Paz y la Libertad (WILPF, 
por sus siglas en inglés), la Iniciativa de las Mujeres 
Nobeles (NWI, por sus siglas en inglés) y el Movimiento 
de Mujeres Coreanas por la Paz (KWMP, por sus siglas 
en inglés). 

Ahora que en 2023 se cumple el 70º aniversario del 
Acuerdo de Armisticio por el que se suspendió, pero no 
se puso fin a la guerra de Corea, el Consejo Mundial de 
Iglesias está instando a las iglesias del mundo entero a 
sumarse a la campaña ―Llamado a la paz en Corea‖, 
que promueve reemplazar el Acuerdo de Armisticio por 
un tratado de paz permanente para la península de Co-
rea. 

(oikoumene.org) 30/03/2023 

48. El bienestar y la salud mental de la mujer 
como parte de la misión de la iglesia: un 
bálsamo para sanar heridas 

Sudádrica. Recibí una llamada de un amigo mío, ambos 
trabajamos como médicos y antes nos habíamos dado 
cuenta de que nuestros esposos, que son ministros en 
la Iglesia Metodista de África del Sur, habían sido ami-
gos durante años, esta es una de las razones que nos 
atrajo una a la otra.  

Había estado asistiendo a la reunión de febrero del 
Sindicato de Oración y Servicio de Mujeres Metodistas 
(Manyano), Reunión Ejecutiva Connexional Extendida. 
Mi amigo dijo que la presidenta general, Gretta Makh-
wenkwe, nos había designado para el Comité de Bie-
nestar. 

Si no estuviera sentada en mi sofá, me habría caído del 
susto: cómo, qué, cuándo, dónde, esas eran las pre-
guntas que rondaban por mi cabeza. Esa llamada tele-
fónica fue el comienzo de mi viaje hacia la defensa del 
bienestar y la salud mental de la mujer como parte de la 
misión de la iglesia. 

Nuestra visión para el período 2017-2020 fue ―Ve a 
contar – Mujeres como misioneras‖. De acuerdo con 
nuestro tema, nuestra misión se ha centrado en llevar 
esperanza a los desesperanzados, haciendo de las 
iglesias centros de sanación y transformación.  

La Mujer Manyano entiende cuán profundamente las 
madres están sangrando por diferentes heridas, al igual 
que las visionarias que iniciaron esta organización. Las 
madres continúan siendo objeto de injusticias, así como 
de marginación económica y social. 

Para mí, como médico, esto fue una extensión de mis 
actividades diarias en mi trabajo profe-
sional: la iglesia se convirtió en otra pla-
taforma para ejercer el don de sanidad. 

Poco sabía que Dios tenía otros planes 
para mí. Mi vida empeoró en septiembre de 2018.  

Pasé por una tormenta turbulenta en mi vida laboral. 
Mis peores temores se hicieron realidad; Estaba al bor-
de del colapso físico, mental, espiritual y financiero, y 
mi familia vio con impotencia cómo también se veían 
atraídos por todo. 

Me sentí tan sola como médico. No pude comunicarme 
con mis colegas porque mi reputación se había visto 
empañada. Fui rechazada y aislada por algunos. Como 
esposa de un reverendo, no podía acercarme a nadie 
porque yo era a quien la gente acudía cuando necesi-
taba ayuda. El dicho "¿quién cura al sanador?" se con-
virtió en mi realidad.  

Me estaba ahogando en un profundo mar de desespe-
ración. Me hundí en un profundo y oscuro agujero de 
desesperación. Experimenté el amor y el apoyo de mi 
familia, y el aliento de los pocos amigos que quedaron. 
Un amigo mío me regaló un libro ―El hombre en busca 
de sentido‖ de Viktor Frankl. Escuché a Dios hablán-
dome a través de estas palabras. 

―Lo único que no puedes quitarme es la forma en que 
elijo responder a lo que me haces. La última de las li-
bertades de uno es elegir la actitud de uno en cualquier 
circunstancia dada‖. 

―La felicidad no se puede perseguir; debe suceder.‖ ―La 
vida nunca se vuelve insoportable por las circunstan-
cias, sino solo por la falta de significado y propósito.‖ 

A través del Programa de Bienestar redescubrí el pro-
pósito. Usé mi herida y mi dolor para sanar a otras mu-
jeres en la iglesia que estaban pasando por desafíos de 
salud mental, me convertí en una defensora y defenso-
ra del Bienestar y la Salud Mental de la Mujer como 
parte de la misión de la iglesia, porque para mí se con-
virtió en un bálsamo curativo para este sanador herido.  

Ese mismo año me gradué el 14 de diciembre con el 
posgrado en Gerencia en Salud, en el día de mi cum-
pleaños y aniversario de bodas. 

(oikoumene.org) 30/03/2023 

49. El Consejo Mundial de Iglesias y la Igle-
sia católica romana afianzan su com-
promiso de caminar, orar y trabajar jun-
tos 

Durante una reunión con el papa Francisco en Roma el 
23 de marzo, una delegación del Consejo Mundial de 
Iglesias (CMI) y la Iglesia católica romana expresó el 
compromiso de caminar, orar y trabajar juntos por la 
justicia, la reconciliación y la unidad. 

Las personas allí reunidas señalaron que, en estos 
momentos en que el CMI entra en una nueva fase de 
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liderazgo, la comunidad mundial expresa su gratitud por 
el mensaje del papa Francisco a la 11ª Asamblea del 
CMI, en particular por la visión de que es nuestra mi-
sión común como seguidores de Cristo llevar la reconci-
liación al mundo e inspirar a las iglesias a continuar su 
camino juntas en una peregrinación de justicia, reconci-
liación y unidad. 

La delegación del CMI y el papa Francisco señalaron 
que su labor actual reposa sobre las bases establecidas 
por los líderes anteriores y las iglesias miembros, que 
han contribuido a que el plan estratégico de la comuni-
dad mundial para los próximos ocho años se centre en 
la unidad, la visión, la justicia, la paz y en hacer del 
mundo un lugar mejor para todos los seres humanos y 
toda la creación. 

La reunión puso de manifiesto los lazos cada vez más 
fuertes entre el CMI y la Iglesia católica romana, que 
continúan desarrollando un nivel de colaboración cada 
vez mayor en el trabajo y el compromiso compartidos 
en el contexto de un movimiento ecuménico único. 
Este año se cumplen 58 años de la colaboración a tra-
vés del Grupo Mixto de Trabajo entre el CMI y la Iglesia 
Católica Romana. 

La delegación del CMI estuvo integrada por el obispo 
Dr. Heinrich Bedford-Strohm, moderador del Comité 
Central del CMI; el Rev. Prof. Dr. Jerry Pillay, secretario 
general del CMI, y el Prof. Dr. Vasile-Octavian Mihoc, 
responsable del programa del CMI para Relaciones 
Ecuménicas y Fe y Constitución. 

Bedford-Strohm se mostró encantado de hablar con el 
papa Francisco sobre la manera de reforzar la unidad 
de la Iglesia: ―Coincidimos en que nuestra preocupación 
común debe consistir en ser signos de unidad y enten-
dimiento en un mundo dividido. Para ello, necesitamos 
un ‗ecumenismo del corazón‘ que dé un claro testimo-
nio común de Cristo incluso allí donde aún no se ha lo-
grado la unidad institucional de las iglesias‖, afirmó.  

―Juntos vemos este testimonio de Cristo también en un 
compromiso claro con el mundo: tratar a las personas 
refugiadas con dignidad, superar la pobreza y el ham-
bre en el mundo, superar la destrucción de la naturale-
za y medidas comprometidas con la protección climáti-
ca‖, añadió Bedford-Strohm. 

―En estos momentos, es especialmente importante una 
espiritualidad basada en Cristo, así como el compromi-
so civil de las iglesias que se deriva de ella. Solo así 
podrán las iglesias ser motores de paz y reconciliación 
en este mundo‖, concluyó el líder del CMI. 

―Fue una conversación maravillosa y cordial‖, afirmó Pi-
llay, secretario general del CMI. ―Compartimos con él 

los distintos aspectos de la colaboración 
actual. Expresamos la necesidad de 
continuidad de nuestro trabajo conjunto 

y nuestro aprecio por la participación 
de la Iglesia católica romana en el trabajo del CMI, y 
también ahora posiblemente más allá del mismo a tra-
vés de las comisiones que vamos a establecer‖. 

Además, señaló que la conversación también puso de 
relieve puntos muy importantes: ―El primero fue el de 
cómo hacer frente a la situación de Ucrania. Comparti-
mos con el Santo Padre nuestros puntos de vista sobre 
la dinámica de lo que está ocurriendo y expresamos 
nuestra preocupación.  

Le comunicamos también que estamos planeando una 
nueva mesa redonda en la que reuniremos a las igle-
sias ucranianas, a las iglesias ortodoxas y a otros líde-
res eclesiásticos, y también a la Iglesia ortodoxa rusa. 
La idea es reunirlos a todos para una conversación so-
bre lo que significa, en términos de unidad cristiana, 
afrontar el contexto de la guerra‖, afirmó. 

Pillay añadió que todas las personas presentes expre-
saron su preocupación por el hecho de que las iglesias 
se estén dividiendo debido a otros factores, incluidos 
los políticos y económicos. ―Reconocimos que algunos 
de estos factores están incidiendo sin duda en las igle-
sias y las relaciones eclesiásticas, y afectándoles de 
forma negativa‖, dijo.  

―En nuestras conversaciones, afirmamos la centralidad 
de Cristo y la reflexión sobre cómo podemos centrarnos 
juntos en el Evangelio, y cómo eso nos ayuda concre-
tamente en nuestras relaciones en el mundo‖. 

Teniendo en cuenta el impacto político y la ética social, 
Pillay explicó que el grupo examinó la siguiente cues-
tión: como personas cristianas, ¿cómo nos relaciona-
mos con todos estos factores, desde la perspectiva de 
nuestra fe en Cristo? 

―Aunque hemos estado caminando, orando y trabajan-
do juntos todo este tiempo, quizá haya llegado el mo-
mento de que nos tomemos de la mano mientras cami-
namos‖, dijo. 

La otra cuestión que planteó la delegación del CMI fue 
el asunto de Nicea 2025. ―Hemos compartido con el 
papa Francisco la Pascua común y hemos pedido que 
podamos hacer de ella un acontecimiento significati-
vo para la unidad cristiana”, dijo. 

El grupo también habló de la situación de las personas 
refugiadas debido al cambio climático y otros factores. 
―Hablamos también de otros asuntos generales; de lo 
que deberían hacer las iglesias al respecto‖, añadió Pi-
llay. ―Realmente sentimos que hay un impulso de unión. 
Sentimos el espíritu del buen ecumenismo‖. 

La delegación del CMI también se reunió con la Fe-
deración de Iglesias Protestantes de Italia, incluidas 
la Unión Evangélica Bautista de Italia, la Iglesia 
Evangélica Metodista de Italia y la Iglesia Valdense. 
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Además, la delegación se reunió con el Centro Pro 
Unione (Padre James Puglisi, director, y Prof.ª Teresa 
Francesca Rossi, directora adjunta) y el director de la 
Oficina Ecuménica Metodista de Roma (Rev. 
Matthew Laferty). 

(oikoumene.org) 24/03/2023 

50. Curso de Formación en Teología Inter-
cultural en el Instituto Ecuménico de 
Bossey: “es esta diferencia la que nos 
enriquece” 

Un grupo de estudiantes del Instituto Ecuménico del 
Consejo Mundial de Iglesias en Bossey está realizando 
un curso de Formación en Teología Intercultural (For-
mation en Théologie Interculturelle) de 8 fines de se-
mana que comenzó en octubre de 2022 y finalizará el 
27 de mayo de 2023.  

Los catorce estudiantes que lo conforman, todos ellos 
procedentes de regiones francófonas de Europa, refle-
xionaron sobre lo que les están aportando estos estu-
dios. 

Catorce estudiantes de regiones francófonas de Europa 
participan en el curso de Formación en Teología Inter-
cultural en el Instituto Ecuménico de Bossey. 

Patricia Fátima Santos, de la Iglesia Evangélica Pente-
costal Sión, explicó que había elegido este curso por-
que el tema le interesaba mucho. ―Todos procedemos 
de diferentes denominaciones religiosas, culturas y paí-
ses‖, afirmó. ―Aquí podemos escucharnos y aprender 
unos de otros, y es esta diferencia la que nos enrique-
ce‖. 

Señaló que, a medida que iba conociendo al grupo, 
descubrió que sus procesos de pensamiento podían ser 
muy diferentes entre sí. ―Para mí, lo más significativo es 
el cuerpo que nos une en nuestras diferencias, que es 
Cristo‖, afirmó. ―La conclusión es que lo que nos une es 
más significativo que lo que nos separa‖. 

Taimetua Jonas Nahei, de la Iglesia Protestante Maohi 
(Polinesia Francesa), dijo que el curso se lo había re-
comendado un amigo. ―Un amigo mío pensó que sería 
útil compartir mis perspectivas del Pacífico‖, dijo Nahei. 
―Es muy importante que la gente conozca mis ideas y 
mi punto de vista, y creo que también lo es conocer el 
punto de vista de otras personas de otras culturas‖. 

Simon Vianou, estudiante en la facultad de Montpellier 
del Instituto Protestante de Teología, de madre nigeria-
na y padre beninés, creció rodeado de diferentes cultu-
ras. ―En cuanto descubrí este curso, me pareció muy 
interesante y quise más información sobre él‖, dijo. 

―Siempre que asisto a este curso, 
aprendo cosas sobre las culturas de los 
demás‖. 

Jacqline Serex, de Yverdon-les-Bains 
(Suiza), afirmó que, cada vez que se reúne la clase, le 
resulta muy interesante. ―A pesar de que estamos casi 
al final del curso, tenemos un grupo de WhatsApp en el 
que podemos comunicarnos con todos los participan-
tes‖, dijo. ―No me arrepiento de haber hecho este cur-
so‖. 

El Rev. Dr. Benjamin Simon, profesor de Ética social 
ecuménica, afirmó que el curso de teología intercultural 
es una herramienta fundamental y un paso más en 
nuestra peregrinación hacia un mayor grado de reconci-
liación, justicia y unidad entre las iglesias.  

―El motivo de ello es que necesitamos entendernos 
unos a otros, y el curso de teología intercultural nos da 
los recursos necesarios para lograr este entendimiento 
mutuo‖, dijo. 

Este curso de Formación en Teología Intercultural es 
una colaboración entre el Instituto Ecuménico de 
Bossey del Consejo Mundial de Iglesias, la Oficina 
Protestante de la Formación (Neuchâtel), Témoigner 
ensemble à Genève (Ginebra), DM (Lausana), el servi-
cio misionero Défap (París), y el Instituto Protestante de 
Teología (Montpellier y París). 

(oikoumene.org) 30/03/2023 

51. Herramientas que equipan a una nueva 
generación para el diálogo interreligioso 

¿Cómo representan las religiones a los ―otros‖ en sus 
ideas, símbolos y prácticas? ¿Cómo influyen las repre-
sentaciones religiosas de los demás en la cohesión so-
cial? ¿Y qué papel pueden desempeñar los líderes jó-
venes al comprometerse con los desafíos y el potencial 
que se encuentra dentro de las representaciones de las 
tradiciones religiosas de los ―otros‖ para cultivar la resi-
liencia social? 

Estas son algunas de las preguntas formuladas en una 
publicación lanzada esta semana. 

Stranger, Enemy, Neighbor, Friend: A Rough Guide On 
Religion and Othering es un recurso práctico para el es-
tudio grupal que tiene como objetivo inspirar y equipar a 
los grupos para abordar las tensiones centrales que 
surgen en las representaciones religiosas de la "otre-
dad". 

El Consejo Mundial de Iglesias (CMI) apoyó esta publi-
cación ―por y para jóvenes académicos, activistas y tra-
bajadores del desarrollo comprometidos con la consoli-
dación de la paz y el cultivo de la resiliencia social‖. 

Al explicar por qué el CMI ayudó con esta publicación, 
Lyn van Rooyen, editora coordinadora de Publicaciones 
del CMI, dijo: “El diálogo interreligioso y equipar a 
las comunidades religiosas para este trabajo es parte 
del trabajo continuo del CMI. También somos conscien-
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tes de incluir a los jóvenes en todo el trabajo del 
CMI y del movimiento ecuménico. Cuando se nos pi-
dió que ayudáramos a hacer que este recurso estuviera 
disponible, nos complació apoyar el trabajo que se cen-
trará en estas dos áreas‖. 

La guía presenta recursos sobre cómo las ideas, los 
símbolos y las prácticas religiosas representan a otras 
personas y grupos como enemigos, extraños, vecinos y 
amigos. Incluye anécdotas, ensayos breves sobre cada 
tema y ejercicios de lectura en grupo que se basan en 
los escritos sagrados de muchas de las tradiciones reli-
giosas del mundo.  

También incluye una galería de proyectos desarrollados 
por líderes jóvenes para enfrentarse a los desafíos de 
la alteridad recurriendo a las creencias, los símbolos y 
las prácticas de sus tradiciones religiosas como recur-
sos. 

(oikoumene.org) 27/03/2023 

52. Koch: "El diálogo interreligioso, funda-
mento de la paz” 

Viaje del Prefecto del Dicasterio para la Promoción de 
la Unidad de los Cristianos a Bratislava y otras ciuda-
des eslovacas del 28 al 30 de marzo: numerosos en-
cuentros ecuménicos y de diálogo interreligioso, 
entre ellos un simposio en la Facultad de Teología de la 
Universidad de Trnava sobre el tema de las relaciones 
entre judíos y cristianos 

"Hoy tenemos tendencia a decir: no, la religión es una 
cosa privada. Por supuesto, la religión es personal, ¡pe-
ro no es privada! Si la religión no es pública, una socie-
dad no es capaz de diálogo interreligioso, pero este diá-
logo es el fundamento de la paz". 

El cardenal Kurt Koch, entrevistado, comparte sus re-
flexiones con Vatican News durante su estancia en Bra-
tislava, al término de una visita de tres días (del 28 al 
30 de marzo) a diversos lugares de Eslovaquia como 
prefecto del Dicasterio para la Promoción de la unidad 
de los cristianos y presidente de la Comisión para las 
relaciones religiosas con el Judaísmo. 

Como último acto del programa de su visita, el cardenal 
participó en el Simposio que tuvo lugar en la Facultad 
de Teología de la Universidad de Trnava, dirigido por 
los jesuitas, sobre el tema "Una síntesis de siete años 
de diálogo interreligioso entre las comunidades judía y 
católica en Eslovaquia". 

Eminencia, en Eslovaquia usted ha participado en 
encuentros en distintos lugares y ha vivido momen-
tos de ecumenismo, además de visitas al memorial 

de la lucha por la libertad. ¿Qué lleva 
en su corazón al final de esta visita? 

Muchas cosas. En primer lugar, pude 
visitar este hermoso país y luego profundizar en las 
realidades ecuménicas; por ejemplo, tuvimos una au-
diencia con el Metropolita Rastislav, jefe de la Iglesia 
Ortodoxa, un encuentro muy cordial para profundizar en 
esta relación. Estuve en la Facultad de Prešov con un 
tema muy importante: cómo podemos alcanzar la co-
munión sacramental entre ortodoxos y católicos. 

―Ha habido muchas otras reuniones con consejos 
ecuménicos, en Košice y aquí en Bratislava. Estoy 
muy impresionado por el gran diálogo entre el Estado y 
la Iglesia para profundizar en la realidad de la libertad 
religiosa en la sociedad. Y esto es muy importante, por-
que la religión es algo público‖ 

Y hoy también la reunión sobre el diálogo católico-
judío... 

Este diálogo es la base de todo, porque tenemos una 
relación especial con el pueblo judío, y es importante 
profundizar en ella. 

―Creo que el diálogo católico-judío también ayuda a pro-
fundizar el diálogo ecuménico para todas las Iglesias y 
todas las comunidades que tienen raíces en el judaís-
mo‖ 

¿Puede decir que Eslovaquia puede servir de labo-
ratorio en este sentido? 

Pienso que cada país tiene su tarea particular, porque 
las situaciones y las tendencias son muy diferentes y 
cada uno lleva el diálogo a su manera en su nación. Es-
to también puede ayudar a otros en un diálogo univer-
sal que tenemos que hacer. 

Sin estos diálogos a nivel regional, nuestro trabajo es 
muy difícil. Y en este sentido, también en el ecumenis-
mo, la contribución de los diálogos ecuménico e interre-
ligioso es muy importante. Estoy muy contento del cre-
cimiento de esta realidad también en Eslovaquia. 

(vaticannews.va) 31(03/2023 

53. Delegación del CMI en Roma visita orga-
nizaciones con chispa para la unidad de 
los cristianos 

En una visita a Roma, una delegación del Consejo 
Mundial de Iglesias (CMI) se reunió con organizaciones 
que, como dijo el secretario general del CMI, Jerry Pi-
llay, “mantienen encendido el fuego del ecumenis-
mo”. 

La delegación del CMI visitó el Centro Pro Unione y se 
reunió con el director, el padre James Puglisi, y la direc-
tora asociada, la profesora Teresa Francesca Rossi. 

El grupo también visitó al Rev. Matthew Laferty de la 
Oficina Ecuménica Metodista ya varios representan-
tes de la Federación de Iglesias Protestantes de Italia. 
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Pillay dijo que la delegación estaba profundamente 
agradecida de escuchar sobre la biblioteca ecuméni-
ca del Centro Pro Unione, el trabajo de la Oficina 
Ecuménica Metodista con las relaciones ecuméni-
cas y la unidad expresada en el trabajo conjunto de la 
Federación de Iglesias Protestantes en Italia, especial-
mente en la zona de refugiados.  

Pillay dijo: ―El trabajo de la Federación en el apoyo, la 
integración, la asistencia lingüística y la educación brin-
dada a los refugiados es muy notable y encomiable. 
Muchas veces el trabajo de las iglesias no es conocido 
y no lo hacemos por publicidad sino en simple obedien-
cia al llamado de Dios de cuidar a los pobres, desaten-
didos y desamparados.  

En este contexto, es muy grato observar el testimonio 
cristiano unido y el servicio brindado por la Federación 
de Iglesias protestantes en Italia a los refugiados. Tie-
nen mucho que compartir de esta experiencia. 

“Es realmente maravilloso saber que hay grupos de 
personas que logran mantener vivo y encendido el 
fuego del ecumenismo de diferentes maneras”, 
agregó Pillay. ―El CMI elogia estas iniciativas y espera 
posibles colaboraciones y compromisos futuros. Que el 
deseo por la unidad y el testimonio de los cristianos 
continúe brillando de estas diferentes maneras mientras 
proclamamos el amor de Cristo al mundo‖. 

El obispo Dr. Heinrich Bedford-Strohm, moderador del 
comité central del CMI, expresó su gran impresión du-
rante la visita a la Federación de Iglesias Protestantes 
de Italia. ―Es un fuerte testimonio de cómo estas pe-
queñas iglesias viven el amor de Cristo en temas públi-
cos muy concretos como el trato digno a los refugia-
dos‖, dijo.  

―Los 'corredores humanitarios' que han organizado han 
hecho posible un paso seguro hacia Europa para 5.000 
personas que huyen de la guerra, la violencia u otras 
formas de amenaza para sus vidas en sus países de 
origen. También atesoro su apoyo a la misión de bús-
queda y rescate de refugiados en el Mediterráneo cu-
yas vidas están en peligro‖. 

El padre James Puglisi expresó lo honrado que estaba 
el personal del Centro Pro Unione de recibir a la dele-
gación del CMI y aprender más sobre cómo el Centro 
Pro Unione podría participar en algunos de los proyec-
tos futuros que está planeando la Comisión de Fe y 
Constitución del CMI.  

Puglisi destacó a la delegación del CMI 
cómo la biblioteca del Centro contiene documentación 
de diálogos teológicos internacionales y regionales, y el 
hecho de que los materiales están presentes en mu-
chos idiomas. 

La delegación del CMI expresó su agradecimiento por 
los proyectos de formación del Centro Pro Unione, en 
particular la Mesa de Responsabilidad Mutua para el 
Ecumenismo y el Curso de Verano anual, y por la 
atención prestada al aspecto heurístico de estos pro-
yectos orientados hacia una meta-reflexión constante 
sobre la dinámica de acogida y formación ecuméni-
ca. 

Puglisi y el personal del Centro hablaron sobre sus pro-
gramas en curso, así como sobre los futuros programas 
en desarrollo. Se mostró un interés particular en el pro-
yecto propuesto Nicea 2025 que marcará el 1700 
aniversario del primer Concilio Ecuménico en Ni-
cea. 

Al concluir la visita a Roma, Bedford-Strohm y Pillay 
expresaron su gratitud. 

―Nuestras conversaciones con el papa Francisco, el 
cardenal Koch y los representantes de los dicasterios 
del Vaticano han fortalecido nuestros lazos ecumé-
nicos”, señaló Bedford-Strohm. ―A lo largo de nuestros 
encuentros y conversaciones, he sentido el ' ecume-
nismo del corazón ' que el documento de unidad de la 
asamblea de Karlsruhe ha puesto en el centro del ca-
mino ecuménico del CMI en los próximos ocho 
años”. 

Pillay reflexionó: ―La visita del CMI a Roma fue una ex-
periencia y un encuentro asombrosos y maravillosos 
con hermanos cristianos e iglesias. Es tan increíble-
mente poderoso ver cómo las iglesias están testificando 
y ejemplificando el amor de Cristo a un mundo quebran-
tado y atribulado.  

Las complejidades y luchas del mundo requieren que 
las iglesias trabajen juntas en una unidad visible para 
traer esperanza, sanación, reconciliación, unidad y paz. 
El CMI espera con interés nuestro trabajo continuo con 
la Iglesia Católica Romana y otras comunidades cristia-
nas para crear un mundo mejor para todas las personas 
y la creación‖. 

(oikoumene.org) 24/03/2023 

DOCUMENTOS 

54. Nuevo Testamento: compuesto, conser-
vado y traducido por una iglesia 
apóstata y corrupta: Emilio Mon-

jo 

El poder de la Palabra de Dios está con nosotros. A ca-
si nadie interesa. Nuestro rato de conversación será va-
lioso 
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Lo que pone en el encabezado sobre el Nuevo Testa-
mento, se podía decir igual del Antiguo, cambiando 
Iglesia por pueblo judaico. Al pueblo judaico se le en-
comendó la palabra de Dios; al pueblo cristiano se le 
encomendó la palabra de Dios. Corrupto y con odio al 
Señor el uno; corrupto y con odio al Señor el otro. Pero 
conservaron la Palabra que los matará. Y por esa Pala-
bra se alegrarán los redimidos, escogidos por gracia, de 
un pueblo y del otro. No hay otro camino. 

Que la llamada ―Iglesia del Nuevo Testamento‖, no ten-
ga el libro que llamamos Nuevo Testamento, pues no 
es una broma. Por ahí empezamos. Si estuviéramos 
por allí, se nos diría que nuestra esperanza, que es 
cierta, y está en los cielos, la hemos oído por la palabra 
verdadera del evangelio. Pero esa palabra verdadera 
no es un libro, sino un discurso, una declaración; una 
verdad transmitida de boca a oído. A los que ya la te-
nemos, puede que un apóstol nos escriba una carta. 

Ese mismo evangelio, lo recibimos nosotros, si estamos 
en Colosas, pero es el mismo que lleva fruto en todo el 
mundo, desde el día que se ve y se conoce la gracia de 
Dios en verdad. Pero esa gracia en verdad no se ve o 
conoce en un documento, se ve y conoce en una pala-
bra pronunciada por los que anunciaron. Y hay ya mu-
chos que anuncian palabras falsas, falsos evangelios, 
falsas esperanzas. (Eso, por supuesto, ya, en abun-
dancia, en las iglesias del tiempo apostólico.) 

La única palabra de Dios escrita que tenemos en esos 
momentos, es el Antiguo Testamento, traducido, ade-
más, al griego, el de uso común. A esa palabra escrita, 
le viene una novedad, fresca y vigorosa, en el anuncio 
de la muerte del Cristo. Por su muerte, nos dicen, nos 
presentó Dios santos y sin mancha delante de él. Esto, 
que ya había ocurrido, luego se explica en una carta. 
Pero el poder redentor del evangelio ya ha actuado, sin 
papeles ni letras. 

También había palabras persuasivas, engañosas, para 
desviarnos de la verdad, pero tampoco eran textos es-
critos, sino discursos, predicaciones. Esas falsificacio-
nes abundaban. Falsificaciones de algo que era verbal. 
Todo eso ocurría, aunque había una Escritura (el Anti-
guo Testamento). Ya me dirán, si Dios no guarda a los 
suyos en la verdad, dónde estaríamos, todos. 

Alguien nos podría traer un escrito donde nos dicen que 
Dios, por su voluntad, nos hizo nacer por la palabra de 
verdad. Pero esa palabra no es un papel escrito, aun-
que luego se escribe esto en un papel, y se convertirá 
en la carta de Santiago. (Por supuesto, papel, aquí es 
una manera de hablar.) Incluso se afirma que hemos 
sido renacidos por la palabra de Dios, que permanece 
para siempre.  

Palabra que se nos ha anunciado por el 
evangelio que nos han anunciado. Pero 
no hay papeles, sólo el Antiguo Testa-

mento. La predicación de la muerte y 
resurrección del Redentor, testificada por la Ley y los 
Profetas, es un anuncio, de momento, verbal, por la 
predicación, eso tan poderoso. El evangelio anuncia ―la 
palabra‖, ¡qué cosas! 

Con esos medios, con esas predicaciones, con ese po-
der del evangelio, porque anuncia la palabra de vida, en 
muchos casos confirmada por milagros y prodigios; con 
todo eso, abundan los que falsifican la predicación, ha-
cen señales y milagros, y hacen mercadería, o procuran 
hacerla, de los creyentes. De los no creyentes, seguro. 
El camino de la verdad, así, será blasfemado.  

Con todo eso, cada bando usando lo que puede, para 
edificar o para confundir, si nos encontramos en Tesa-
lónica, habremos recibido una palabra, en medio de 
grande tribulación, y desde allí, luego, habremos difun-
dido la palabra del Señor por las regiones vecinas. Eso 
era verbal, predicación.  

Que la palabra del Señor corra y sea glorificada, no es 
repartir folletos o porciones de Biblia (cuando se tiene, 
vale, si son buenos los folletos), sino predicar, eso tan 
poderoso. Por eso es tan poderosa para corromper la 
predicación falsa, el anuncio del falso evangelio. Hoy 
seguimos igual. 

En ninguna parte se presenta que, en cuanto haya un 
Nuevo Testamento, con todos sus libros, se acabó el 
problema. Pues eso no es el problema. Con las Escritu-
ras, el judaísmo y el cristianismo, se han corrompido, 
precisamente haciendo uso de ellas. En la reunión de 
Jerusalén no se propone crear un comité de Escrituras 
para componer un nuevo Testamento, sino, después de 
mucha discusión, escribir unas cartas recomendando 
cosas que, si no estás al tanto de las leyes rituales leví-
ticas, te pierdes.  

Los apóstoles y las iglesias cristianas se encuentran 
con una situación previa, en lo que respecta a la Escri-
tura sagrada, lo que hoy llamamos Antiguo Testamento. 
Seguramente ahí tenemos un buen modelo de refle-
xión. De lo que se disponía era, en general, una traduc-
ción al griego (por mucho que algunos quisieron darle 
otro rango), la conocida como Septuaginta, los Setenta.  

Sabemos que era una obra con formas diversas, inclu-
so con apreciación variable de los mismos judíos. Con 
la Torá, Pentateuco, como documento central, intoca-
ble, el resto tenía aprecios diversos, incluso habían in-
cluido lo que luego se llamará canon largo, el de Ale-
jandría; que no era aceptado por los judíos de Jerusa-
lén.  

Su misma traducción fue fruto, no de un deseo santo y 
reverente por sus mentores, sino de arreglo cultural. 
Esto es muy común, como ocurre con las políglotas 
(Cumplutense,  y de Amberes). En muchos casos eran 
obras promovidas por gente nada cristiana. 
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Pues con esa traducción nace y crece el cristianismo. 
Cristo mismo la cita como Escritura. Y esto nos lleva a 
nuestra reflexión. El Antiguo Testamento se había for-
mado, y se conservó, y luego se tradujo, por gente de 
todo tipo. Muchos, enemigos declarados de Dios.  

Esa era la Escritura del pueblo que se divide en dos 
reinos, y uno edifica dos templos con sus becerros de 
oro, y dice que esos son su Dios que los sacó de Egipto 
(reino del norte, Israel). Los del sur llenan el templo le-
gítimo de dioses paganos, por dentro y por fuera (Je-
remías, Ezequiel...).  

Con esa Escrituras los falsos profetas engañan al pue-
blo. Con esas Escrituras, ahora traducidas al griego, 
montan sus argumentos contra Cristo escribas y fari-
seos. Con ellas sacan a Barrabás, y ponen en la cruz al 
Cristo (que, por cierto, es palabra griega). Con ellas 
niegan a Dios y su palabra.  

En el cristianismo va a pasar lo mismo. La Escritura, la 
Biblia, nunca depende de la santidad de la Iglesia. An-
tes y después, le ha sido confiada por Dios, pero en 
manos corruptas. Nunca nos alegraremos en la Escritu-
ra por la Iglesia que la trae, sino por el Señor de esa 
Iglesia que la da y la conserva, incluso con las manos y 
propósitos indignos de sus enemigos. Esto es largo, pe-
ro es la historia de la cristiandad.  

―Ha crecido entre muchos un error muy perjudicial, y es, 
pensar que la Escritura no tiene más autoridad que la 
que la Iglesia de común acuerdo le concediere; como si 
la eterna e inviolable verdad de Dios estribase en la 
fantasía de los hombres. Porque he aquí la cuestión 
que suscitan, no sin gran escarnio del Espíritu Santo: 
¿Quién nos podrá hacer creer que esta doctrina ha pro-
cedido del Espíritu Santo? ¿Quién nos atestiguará que 
ha permanecido sana y completa hasta nuestro tiempo? 
¿Quién nos persuadirá de que este libro debe ser admi-
tido con toda reverencia, y que otro debe ser rechaza-
do, si la Iglesia no da una regla cierta sobre esto?‖ 

Concluyen, pues, diciendo que de la determinación de 
la Iglesia depende qué reverencia se deba a las Escritu-
ras, y que ella tiene autoridad para discernir entre los 
libros canónicos y apócrifos. De esta manera estos 
hombres abominables, no teniendo en cuenta más que 
erigir una tiranía desenfrenada a título de la Iglesia, no 
hacen caso de los absurdos en que se enredan a sí 
mismos y a los demás con tal de hacer creer a la gente 
sencilla que la Iglesia lo puede todo... 

Tanto por la sangre de los mártires como por otras mu-
chas razones] Ellas, por sí solas no son suficientes para 
que se les dé [a las Escrituras] el crédito debido, hasta 
que el Padre Celestial, manifestando su divinidad las 
redima de toda duda y haga que les dé crédito. Así 

pues, la Escritura nos satisfará y servirá 
de conocimiento para conseguir la sal-
vación, sólo cuando su certidumbre se 

funde en la persuasión del Espíritu 
Santo.  

Los testimonios humanos que sirven para confirmarla, 
dejarán de ser vanos cuando sigan a este supremo y 
admirable testimonio, como ayuda y causas segundas 
que corroboren nuestra debilidad. Pero obran impru-
dentemente los que quieren probar a los infieles, con 
argumentos, que la Escritura es Palabra de Dios, por-
que esto no se puede entender sino por fe.‖ (Calvino. 
Institución, Si pueden, lean los capítulos del 6 al 9 del 
libro primero.) 

En la Iglesia se percibe desde el inicio, que se empieza 
a tener un conjunto de documentos (cartas o evange-
lios) a los que se les da el mismo crédito que al Antiguo 
Testamento, son Escrituras (como Pedro dice de Pa-
blo). El interés por disponer un conjunto de textos ―sa-
grados‖, que sean de autoridad, es común tanto en los 
infieles como en los temerosos de Dios.  

Ambos bandos ven lo adecuado de poder sostener sus 
posiciones sobre unos textos autorizados. Eso lo quie-
ren los fieles pastores, y los falsos maestros. El defen-
sor de la verdad, y el defensor de la mentira, quieren 
apoyar sus posiciones sobre la Biblia. La Biblia, el texto 
de la Escritura, por sí misma, no soluciona el problema. 
(Otra cuestión es que haya gente, del exterior al cristia-
nismo, que hayan procurado incluso la eliminación del 
texto como tal.) 

En nuestros ratitos de conversación, ya es cotidiano 
que presentemos estas cosas que a casi nadie intere-
san, pero que son fundamentales. El Nuevo Testamen-
to, igual que el Antiguo, fue entregado para su compo-
sición, conservación y difusión (traducción), a un pueblo 
lleno de apostasía y corrupción. Con esas Escrituras 
―dijeron‖ sus maestros su mentiras.  

Jerónimo, por ejemplo, y quien le manda traducir al latín 
la Biblia, el papa Dámaso, ¿son corruptores del cristia-
nismo, o no? Una buena traducción, una buena herra-
mienta, sí; pero lo que Jerónimo enseñó sobre el mo-
nacato, la virtud, la eucaristía, la santidad, el mérito, el 
matrimonio, la obra de Cristo, etc., son doctrinas contra 
la persona y obra del Redentor. ¿O no?  

Lo mismo pasa hoy. Nuestro Dios y Redentor nos con-
serva en sus manos, como ha hecho con sus Escritu-
ras, aunque estemos en medio de todo tipo de errores y 
confusiones. Esa es nuestra victoria. 

(protestantedigital.com) 26/03/2023 

55. El neocalvinismo neerlandés y sus deri-
vaciones en América Latina (V): Leopol-
do Cervantes-Ortiz 

En la teología del periodo temprano habría fuertes 
motivos homiléticos y catequéticos; y en el último 
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periodo estas características ya no serían tan ob-
vias en los sistemas dogmáticos más grandes. 

Central para su proyecto [de R.A. Muller] ha sido insistir 
en que, en las críticas de las generaciones preceden-
tes, se trabajaba con una comprensión anacrónica de lo 
que significa “escolástica”. El conjunto de las críticas 
presumía que hay algo así como una tesis escolástica 
respecto de cada problema imaginable, en lugar de 
concebir la escolástica como un método, un método 
que podía ser usado en defensa de las más variadas 
tesis. [1] 

Manfred Svensson 

La “ortodoxia reformada temprana” 

Uno de los más notables méritos de la obra de Richard 
A. Muller, Post-Reformation Reformed Dogmatics: The 
Rise and Development of Reformed Orthodoxy, ca. 
1520 to ca. 1725 (Dogmática reformada posterior a la 
Reforma: el surgimiento y desarrollo de la ortodoxia re-
formada, ca. 1520 a ca. 1725, 1987-2003), es la perio-
dificación minuciosa de la llamada ―escolástica refor-
mada‖.  

En la introducción de esta magna obra, el autor hila 
muy delgado para mostrar detalladamente el tránsito de 
los reformadores de la primera y segunda generaciones 
hacia la ―continuidad, discontinuidad y la alteración del 
estilo teológico‖ que vino después de ellas [2].  

Se trata de los inicios puntuales de la ―ortodoxia refor-
mada temprana‖ ubicada cronológicamente desde la 
aparición del Catecismo de Heidelberg (1563) ―hasta el 
momento en que los teólogos que deliberaron en el Sí-
nodo de Dort (1618/19) desaparecieron gradualmente 
de la escena, en varios puntos entre el sínodo de Dort y 
1640‖ [3]. 

Muller explica que el Catecismo de Heidelberg tuvo dos 
―efectos mayores‖ en la teología reformada: primera-
mente, ―estableció el tono de la piedad y la doctrina re-
formada holandesa y alemana durante muchas déca-
das por venir‖, y después, ―proporcionó la base en Hei-
delberg para un enfoque escolástico de la teología tal 
como lo enseñó uno de los autores del catecismo, Za-
carías Ursino [1534-1583].  

Éste revivió la quaestio como un dispositivo para ense-
ñar teología, utilizando el catecismo mismo como la 
forma básica para el discurso teológico‖ [4]. El sucesor 
de Ursino en la cátedra de teología, Girolamo Zanchi 
(1516-1590), se formó en el tomismo y en el pensa-
miento escolástico medieval tardío; la naciente escolás-
tica protestante de Ursino se desarrollaría y perfeccio-
naría bajo su dirección. 

Acerca del cambio de estilo, comenta 
Muller, y dado que la teología protestan-
te ya no se ocuparía, en este periodo, de 

reformar la iglesia sino de establecerla 
y protegerla, el perfil mismo de la teología comenzó a 
cambiar claramente pues cada vez más sería ―una cria-
tura de las escuelas‖.  

En la teología del periodo temprano habría fuertes mo-
tivos homiléticos y catequéticos; y en el último periodo 
estas características ya no serían tan obvias en los sis-
temas dogmáticos más grandes. Y agrega: ―La predica-
ción y la enseñanza de la piedad se iban separando de 
la enseñanza de la doctrina por la creciente necesidad 
de tratar con el lenguaje de la teología académica téc-
nica‖ [5].  

La evolución se advierte al contrastar, por ejemplo, un 
sistema como el Compendium (1559), de Bullinger, o la 
Institutio, de Calvino, que no son análogos en intención 
y uso, al lado del Syntagma (1624) del alemán Aman-
dus Polanus von Polansdorf (1561-1610), o el Cursus 
theologicus (1618), de Johannes Scharpius (1572-
1648), teólogo escocés. Esto aplica también para la 
obra de pensadores como Zanchi y Antonius Walaeus 
(1573-1639, neerlandés), quienes produjeron tanto ins-
trucciones doctrinales introductorias como sistemas de 
teología. 

El estilo comenzó a volverse ―escolástico‖. Sin embar-
go, cuando se compara metodológica o estilísticamente 
con la escolástica de finales de la Edad Media, esta 
nueva escolástica parece profundamente humanista en 
su enfoque del método, los idiomas y el estilo literario. 
La cuestión del estilo confluye, entonces, con la cues-
tión del género literario. Los primeros esfuerzos siste-
máticos de la Reforma, el Commentarius (1525) de 
Zwinglio, el Compendium de Bullinger, la Institución, de 
Calvino, o cualquiera de los diversos Loci communes 
escritos antes de 1565, pretendían ser instrucciones en 
las enseñanzas básicas de las Escrituras. En el caso 
del Compendium y de la Institución, el paralelo entre 
esta instrucción básica y las formas de instrucción ca-
tequética es evidente.  

El estilo es discursivo, como cabría esperar en este ni-
vel de instrucción preparatoria y, en ocasiones, exhorta-
toria. ―El paso de la teología reformada a la era de la 
ortodoxia temprana se puede trazar en términos del 
movimiento de la instrucción discursiva básica a un 
modelo dialéctico más sofisticado‖ [6]. 

En la propia Institución es posible advertir cómo, en el 
afán por responder a algunos de sus adversarios, el én-
fasis catequético original se fue modificando para incor-
porar un estilo más controversial y, por ende, cercano a 
la disputa argumentada, esto es, en los límites de las 
tendencias escolásticas posteriores.  

O dicho en términos más formales y retóricos, algo a lo 
que no renuncia Muller: ―Así como los colegas y suce-
sores de Calvino intentaron aclarar la estructura de la 
argumentación en la edición final de la Institución con 
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un aparato que identificaba los lugares doctrinales y 
esbozaba la estructura de las disputas de Calvino, así 
también proporcionaron esquemas y argumentos más 
claros para su teología y, además, indicaron con mayor 
precisión los distinción entre los loci positivos y las 
disputationes polémicas‖ [7].  

En una nota a pie de página, Muller cita la opinión de 
Ernst Troelstch en el sentido de que fueron más impor-
tantes ―las necesidades pedagógicas en lugar de las 
polémicas como la base del desarrollo de la ortodoxia‖ 
[8].  

Esto explicaría la diferencia del uso genérico literario 
para referirse a los textos producidos, pues en Ursino 
es posible advertir la argumentación en forma de 
quaestio (pregunta), mientras que en autores como 
Scharpius y el neerlandés Lucas Trelcatius (1542-1602) 
se notan claramente secciones polémicas enteras para 
cada locus doctrinal.  

En las fases posteriores de la ortodoxia, otros como el 
alemán Marcus Friedrich Wendelin (1584-1652) y el gi-
nebrino italiano François Turretin (1623-1687) escribie-
ron sistemas eléncticos o disputativos, y Petrus van 
Mastricht (1630-1706) incluyó una sección polémica 
junto a las divisiones exegética, dogmática y práctica de 
sus Loci. 

Finalmente, la ortodoxia reformada temprana puede ser 
calificada como el periodo del ramismo, esto es, de la 
fuerte influencia del francés Petrus Ramus (Pierre de la 
Ramée, 1515-1572), cuya teología y dialéctica tuvieron 
otro efecto: ―En su ataque a aspectos del aristotelismo 
de su época, Ramus produjo un método de discurso ló-
gico por medio de la partición o dicotomía que le dio a 
la teología reformada una extrema claridad y concisión 
de enfoque. Esta claridad y concisión aparece en los 
escritos de Perkins, Polanus, Ames, Yates, Scharpius y, 
en menor medida, Walaeus y Maccovius. Si no es uni-
versalmente aceptado —de hecho, Beza y Olevianus se 
opusieron amargamente—, el ramismo fue característi-
co del esfuerzo de la ortodoxia temprana hacia una 
enunciación cuidadosa y viable del método teológico‖ 
[9].  

Los primeros ortodoxos, ramistas o no, compartieron el 
deseo de organizar un sistema teológico adecuado para 
establecer con éxito el protestantismo ―como iglesia por 
derecho propio, católica en sus enseñanzas, capaz de 
sostenerse intelectualmente contra sus adversarios y 
suficientemente técnica y metodológicamente consis-
tente para estar entre las otras disciplinas en la univer-
sidad‖.  

Esta preocupación metodológica y estructural distingue 
firmemente el enfoque teológico de los reformadores y 

el de los primeros ortodoxos. 

Notas: 

[1] Manfred Svensson, ―Escolástica y 
ortodoxia‖, en Reforma Protestante y tradición intelec-
tual cristiana. Barcelona, CLIE, 2016. 

[2] R.A. Muller, Post-Reformation Reformed Dogmatics. 
Vol I. Prolegomena to Theology. 2a ed. Grand Rapids, 
Baker Academic, 2003, p. 60. 

[3] Ídem. 

[4] Ídem. 

[5] Ídem. 

[6] Ídem. 

[7] Ibid., p. 61. 

[8] Ibid., p. 61, nota 69. 

[9] R. Muller, op. cit., p. 62. 

(protestantedigital.com) 31/03/2023 

56. Indignados y esperanzados: Rosa Ramos 

Nos duele, amigo, hasta los huesos / y se endurecen 
nuestras entrañas por la injusticia, la cobardía…/ El de-
sencanto nos va aquietando… Nuestra historia no está 
cerrada…/ Hay que seguir andando, no más, hay que 
seguir andando…Carlos Saracini, cp 

Indignación ética y esperanza, dos sentimientos y dos 
actitudes vitales profundamente humanas, sobre ellas 
quiero reflexionar hoy aquí, empezando con algunas 
preguntas: ¿A unos les toca indignarse y a otros sem-
brar esperanza? ¿Los indignados son personas que 
cultivan la esperanza? ¿Los que de diversos modos se 
dedican a ―esperanzar‖, ignoran la realidad o viven de 
espaldas a ella? ¿Cómo conciliarlas y cultivar ambas, 
con realismo y grandeza de alma? 

Algunas personas ante la injusticia, grande o pequeña, 
tienden a indignarse mucho; otras siempre ven el lado 
positivo de la vida, lo disfrutan y se empeñan en que los 
otros también lo vean.  

En general parecen actitudes opuestas y un grupo 
cuestiona al otro, unos tildan de exagerados o de re-
sentidos a los que se indignan, en tanto otros ven a los 
que levantan la bandera de la esperanza como idealis-
tas, ajenos y negadores de la realidad -palmaria o exis-
tencial- del sufrimiento humano injusto. ―Hay golpes en 
la vida, tan fieros…‖ sigue gritando César Vallejo. 

A diario nos topamos con situaciones de flagrante injus-
ticia, en las calles, en las familias mismas, en la cotidia-
nidad laboral, a nivel económico, en lo social y político 
en sentido más macro, sea en decisiones gubernamen-
tales o en hechos de calado internacional. ¿Cómo no 
condolernos y cómo no indignarnos, ante situaciones 
que mellan la dignidad humana y que, por si fuera poco, 
son expuestas o vividas como ―naturales‖?  
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Leemos las cifras de UNICEF o de CEPAL y seguimos 
desayunando, o viviendo nuestra vida como si detrás 
de las cifras no estuvieran personas de carne y hueso 
como nosotros: niños, jóvenes, ancianos, mujeres, 
hermanos nuestros padeciendo esas tragedias. No sólo 
cuando leemos esas noticias, sino cuando nos move-
mos a diario… nos vamos acostumbrando a que miles 
de personas coman de la basura, vivan y mueran en las 
calles.  

Escuchamos sobre enfermedades complejas o de ne-
cesario, urgente abordaje y nos parece normal que 
quienes pueden pagar una atención médica de calidad, 
o hacer gestiones para obtener en forma gratuita un tra-
tamiento, accedan al mismo y que tantos otros que no 
pueden económicamente, o no saben moverse, no lo 
reciban. ¡Como si la vida de unos valiera más que la de 
otros! Eso parece casi ―obvio‖ y si no se dice abierta-
mente, está latente como fatalidad: ―es así‖.  

Más allá de informes de organismos internacionales o 
de prensa, también se ha asumido pasivamente que 
una persona trabaje por ―lo que le den‖ o se le asigne 
unilateralmente una remuneración totalmente insuficien-
te e injusta.  

Y conste que eso sucede no sólo en países en situa-
ción de miseria y de guerra, sino en países ―democráti-
cos‖ con buenos estándares, y en empresas reconoci-
das ―por hacer el bien‖. Al fin y al cabo ―así es el siste-
ma‖.  

Claro, las personas que han trabajado toda la vida y no 
se resignan a vivir de limosna, achican sus presupues-
tos hasta las peores privaciones para ―ganarse digna-
mente el pan‖, ¿dignamente, cuando son explotadas? 
Asumo que las situaciones son complejas, es difícil ha-
cer un planteo breve sin simplificar. 

Hace pocos días vi una obra de teatro, ―Gurisa‖ (―gurí‖, 
―gurisa‖ son términos nuestros para referirnos a niños y 
jóvenes) con dos actrices jóvenes acompañadas por 
músicas, mujeres también, de la Banda Sinfónica de 
Montevideo.  

Una obra excelente y muy fuerte, donde se denuncia el 
abuso contra las niñas y jóvenes de todas las clases 
sociales y a todo nivel, pero especialmente, denuncia la 
complicidad y el silencio del que todos en distinta medi-
da somos responsables.  

En la obra se leen notas de diarios sobre hechos de 
violencia de los últimos años, se cantan canciones po-
pulares que son una apología de la violencia hacia las 
mujeres, y se termina con testimonios de lo padecido 
por las propias mujeres músicas en su ambiente (que 
nos parece tan armónico y culto).  

Hay tanta violencia encubierta, disimula-
da, tanta hipocresía, como dice la can-
ción que adjunto, que no puede dejarnos 

indiferentes, que apela a la indignación 
ética, a la ira santa. No cabe duda que los caminos ha-
cia mayor justicia son escarpados y tropezamos a me-
nudo en el intento. 

Para cerrar este punto de la indignación y ya dar paso a 
la actitud de ―esperanzar‖, doy cuenta de mi más re-
ciente indignación. Una mujer que ha dado su vida por 
el Evangelio en diferentes países, con sólida formación, 
ahora con sesenta años y una situación familiar difícil, 
ha aceptado un trabajo de muchas horas, para el cual 
tiene que dedicar aún más para planificar, por un suel-
do absolutamente insignificante, miserable.  

Es consciente de la injusticia, pero dice: ―me siento uni-
da a los últimos, a los que nada tienen, a los que tienen 
que tragar su orgullo y aceptar… a los migrantes, que 
no pueden hacer paro porque les es imposible cobrar 
un peso menos… sigo a Jesús pobre‖. Agrega ―estoy 
feliz con los niños, algo puedo hacer por ellos, ¡sufren 
tanto!‖  

En tiempos de Cuaresma, esta mujer une su sufrimien-
to al de Jesús, que apretó los dientes como Siervo su-
friente y siguió amando hasta derramar la última gota 
de sangre. Ella también sigue amando y dando lo mejor 
de sí, derramando su perfume de nardos. ¿No será es-
ta otra forma de denuncia?  

Simultáneamente, hay hermosas iniciativas de hacer 
visible los signos de esperanza y de confianza en el ser 
humano y sus posibilidades más genuinas. Hay muchas 
iniciativas, grandes o pequeñas, que son un canto a la 
vida, que apuestan a lo más luminoso de la humanidad, 
que también existe.  

Mientras la cultura imperante promueve la indiferencia y 
el ―sálvese quien pueda‖, hay quienes persisten en no 
dejarse arrastrar por la marea ni tampoco por el pesi-
mismo existencial y apuestan a ser signos de esperan-
za. Sobre ella hemos abundado en otros artículos y es-
tá en el trasfondo de todos, porque me mueve una fe 
antropológica y un optimismo visceral.  

Recientemente leí un breve libro testimonial de una mu-
jer que conoció a Orlando Yorio en sus breves años en 
una parroquia de Montevideo, tras su secuestro y libe-
ración en Argentina. Se trata de una serie de testimo-
nios muy sencillos que pintan al sacerdote, pero tam-
bién la sensibilidad de la autora, así como la capacidad 
de varias personas en aquel contexto histórico de ver la 
luz en las sombras y ayudar a que brillara (como decía 
en el artículo anterior sobre los susurros de Dios).  

Hago mención a otro libro, una novela breve titulada 
―Topía‖, la autora, una mujer joven, esposa y madre, 
admiradora de Tomás Moro, recrea su idea en el pre-
sente y con mirada feminista. Se aventura a desafiar a 
los distópicos tan de moda, y a los que se enredan en 
―es lo que hay‖, llamándola Topía, apostando a que es 
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posible una vida comunitaria, donde gana el perdón, la 
generosidad, la creatividad...  

Una propuesta a contracorriente quizá demasiado 
inocente, pero que tiene el valor de recrear la confianza 
y la esperanza, puesto que sin ella no hay esfuerzo po-
sible, es la energía para una vida que valga la pena y la 
alegría. Ambas autoras, movidas por el Espíritu, se em-
peñan en ―ayudar a Dios‖ a recrear la confianza fontal 
insuflada en  la creación y a empujar la evolución. 

Decía al empezar esta reflexión que ambas actitudes: 
indignación ética y esperanza son profundamente hu-
manas, pero que muchas veces parecen opuestas y di-
viden grupos en defensa de una u otra. Paradójicamen-
te me encuentro en ambos grupos, muchos sufren mi 
reacción pasional ante lo que me parece injusto, y mu-
chos más cuestionan mi ―optimismo‖.  

Quizá soy primaria en indignarme (casi un reflejo) pero 
a continuación, por porfiada voluntad (diría, también 
ancestral), busco la luz y señalo lo positivo: hay que 
seguir andando, de esperanza en esperanza. 

(amerindiaenlared.org) 26/03/2023 

57. Un Papa que ama al modo de Jesús: 
Leonardo Boff 

El día 13 de marzo la Iglesia celebró 10 años de pontifi-
cado del Papa Francisco. Es la primera vez en la histo-
ria de la Iglesia que es elegido un Papa fuera de la ga-
laxia del cristianismo europeo. Y con razón, pues la vi-
talidad del mensaje evangélico se ha enraizado en las 
culturas no-europeas en las cuales vive numéricamente 
la mayoría de los católicos. Resaltamos algunas carac-
terísticas de su pontificado. 

La más importante de ellas ha sido la nueva atmósfera 
creada dentro de la comunidad cristiana a nivel mun-
dial. Hemos salido de un invierno, de los últimos Papas, 
y se ha inaugurado una primavera. Ya no predomina la 
doctrina, sino la vida concreta de la fe. Ya no hay miedo 
y condenaciones, sino gran libertad de expresión y de 
participación, especialmente de las mujeres en cargos 
importantes dentro del Vaticano. 

El Papa Francisco ha encarnado una nueva manera de 
ser Papa. No vive en el palacio pontificio, sino en una 
casa de huéspedes, Santa Marta. Rechaza cualquier 
privilegio. Vive en su cuarto de huéspedes. Hay otro re-
servado para recibir a la gente. Hace cola para servirse 
la comida. Con humor, pensando en hechos del pasa-
do, dice ―así es más difícil que me envenenen‖. Vive 
una pobreza franciscana, despojándose de todos los 
símbolos de poder. 

Ha abierto una nueva perspectiva en la 
Iglesia. Si antes era un castillo fortificado 
contra los errores del mundo, ahora es 

―una Iglesia-hospital-de-campaña‖ que 
acoge a todos, sin preguntar su origen o su situación 
moral. Como él mismo subraya: ―es una Iglesia en sali-
da hacia las periferias existenciales‖, que pega su oído 
al grito de los que sufren en este mundo. 

Ha dado centralidad a los pobres. Escogió el nombre de 
Francisco para rescatar la figura de San Francisco, el 
poverello de Asís. En su primera aparición dijo clara-
mente: quiero una Iglesia de pobres y una Iglesia con 
los pobres. Poco importa que el pobre sea cristiano o 
musulmán: le lava los pies el Jueves Santo. 

Su principal inspiración es el Jesús histórico, artesano, 
contador de historias, defensor de todos los que tienen 
menos vida, curándolos de sus dolencias, enjugando 
sus lágrimas e incluso resucitando muertos. Llama a 
Dios, Abbá = ―papá‖ sintiéndose su Hijo querido.  

Ama a todos a la manera de ese Dios-Abbá, bien ex-
presado en el evangelio de San Juan: ―si alguien viene 
a mí yo no le echaré fuera‖ (Jn 6,37). Podía ser una 
adúltera, un teólogo angustiado como Nicodemo que va 
a buscarlo por la noche, una mujer extranjera siriofeni-
cia o un oficial romano. A todos acoge afectuosamente. 

Ha dejado claro muchas veces que Jesús no vino a 
crear una nueva religión, sino que vino a enseñarnos a 
vivir el amor incondicional, la solidaridad, la compasión 
y el perdón. Las doctrinas están ahí y no hay por qué 
no darles importancia. Pero sólo con ellas no se llega al 
corazón humano. Se necesita ternura y amor. 

Lo que convence a las personas y las deja fascinadas 
es su predicación ininterrumpida sobre la importancia 
de esa ternura que abraza al otro y que vale también 
para la política, como lo dice claramente en su encíclica 
Fratelli tutti. 

Pero para él, el punto central de su predicación es la 
misericordia. Es la característica personal de Jesús y se 
enraíza en la esencia de Dios mismo. Nadie puede po-
ner límites a la misericordia de Dios que alcanza incluso 
al peor de los pecadores. Dios no puede perder a nin-
gún hijo o hija que ha creado con amor. Él no puede 
perder nunca.  

Por eso afirma que la condenación es solo para este 
mundo. Todos están destinados, por esta misericordia 
ilimitada, a participar del Reino bienaventurado de la 
Trinidad, del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo. 

El mensaje de Jesús no es solo bueno desde la pers-
pectiva de la vida eterna. También debe ser bueno para 
esta vida y para la propia Madre Tierra. Su encíclica 
―cómo cuidar de la Casa Común: Laudato Sì‖ (2015) lo 
sitúa, según notables ecólogos, a la cabeza de la refle-
xión ecológica mundial. No se trata de una ecología 
verde, sino de una ecología integral: abarca lo ambien-
tal, lo político, lo social, lo cultural, la vida cotidiana y la 
vida del espíritu.  
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No se trata de una técnica para curar las heridas del 
cuerpo de la Madre Tierra, sino del arte de vivir en co-
munión con ella y con todas las demás criaturas, abra-
zadas como hermanas y hermanos. Está tan preocupa-
do por el futuro de la vida que en su otra encíclica, Fra-
telli tutti (2020), dice con palabras muy serias: ―o nos 
salvamos todos o nadie se salva‖. 

No obstante los nubarrones que amenazan nuestro fu-
turo, se muestra esperanzado. Confía en la esperanza 
como el principio, o mejor dicho, como el motor que tra-
baja siempre dentro de nosotros, buscando mejores 
caminos, proyectando utopías viables y despejando la 
oscuridad de nuestra historia.  

Se expresa por estas palabras al final de su encíclica 
―Cómo cuidar de la Casa Común‖: ―Caminemos can-
tando, que nuestras luchas y la preocupación por este 
planeta no nos quiten la alegría de la esperanza‖. 

En fin, estamos delante de una figura de especial den-
sidad humana, testimonio de una fe y una esperanza 
inquebrantables de que atravesaremos los sombríos 
tiempos actuales rumbo a una biocivilización en la cual 
podamos hermanarnos entre todos, la naturaleza in-
cluida, dentro de la misma gran Casa Común, cuidada y 
amada. 

*Leonardo Boff es teólogo y filósofo y ha escrito: Fran-
cisco de Asís-Francisco de Roma: la irrupción de la 
primavera, 2012. 

Traducción de Mª José Gavito Milano. 

(amerindiaenlared.org) 25/03/2023 

58. Imperialismo e Instituto Lingüístico de 
Verano: Gilberto López y Rivas /I 

Es un lugar común (y para algunos, simple retórica) 
afirmar que el imperialismo estadunidense es el enemi-
go de los pueblos del mundo. Sin embargo, la infinidad 
de métodos y técnicas, la compleja variedad de proce-
dimientos que el gobierno de Estados Unidos ha utiliza-
do para imponer su hegemonía no son conocidos con la 
profundidad debida.  

La imagen glorificada de las acciones encubiertas que 
el cinematógrafo y los medios de comunicación masiva 
se han encargado de difundir es sólo una muestra ma-
nipulada y reducida de las actividades de su enorme 
aparato planetario de vigilancia y represión. 

El gobierno de Estados Unidos trabaja con ilimitados 
recursos, con un gigantesco ejército de mercenarios 
científicos de las más variadas profesiones, aprove-
chando los adelantos técnicos más sofisticados.  

La imagen del agente de la CIA, salvan-
do al mundo libre de cataclismos revolu-
cionarios, oculta un hecho fundamental: 

el multifacético equipo intelectual que 
se encuentra detrás de cada agente operativo, al igual 
que el abigarrado conjunto de instituciones religiosas, 
periodísticas, culturales que están al servicio o auxilian 
a las agencias castrenses y de inteligencia estaduni-
denses.  

Por ello, es importante recordar la historia del Instituto 
Lingüístico de Verano (ILV), sus características esen-
ciales, su accionar en un sector estratégico de nuestras 
sociedades nacionales: los pueblos indígenas. 

El establecimiento del Lingüístico de Verano está ligado 
a William Cameron Townsend. Este personaje se hace 
misionero desde 1917, trasladándose a Guatemala con 
el objetivo de introducir la Biblia entre los indígenas 
kaqchikeles.  

Aquí se dio cuenta que, si este texto no era dado a co-
nocer en la lengua nativa, el trabajo de conversión era 
imposible, surgiendo de esta experiencia la idea de tra-
ducir este escrito en todos los idiomas de los grupos 
indígenas del mundo del subdesarrollo. 

En 1933 visita México y recibe el apoyo de Moisés 
Sáenz, antropólogo protestante que le propone repetir 
su experiencia guatemalteca. La estancia del misionero 
fue definitiva en los pasos para crear un centro de 
adiestramiento de lingüistas jóvenes dispuestos al tra-
bajo religioso, que se establece primeramente en Sul-
phur Springs, Arkansas. En 1935, Townsend y su grupo 
comienzan a trabajar en las zonas indígenas de nuestro 
país. 

En 1942, el ILV inicia su incursión en las universidades, 
que le dan sanción científica, primeramente, en la de 
Oklahoma. En unos años encontramos centros de es-
tudio de instituto en universidades de Canadá, Austra-
lia, Alemania Occidental, México, etcétera.  

En 1947, se inicia otra etapa en la expansión del ILV, al 
formarse lo que se llamó el Jungle Aviaton and Radio 
Service (Jaars), servicios de radio y de comunicación 
aérea, con pilotos con amplia experiencia militar. 

Esta compleja organización se financiaba por donacio-
nes provenientes de iglesias, individuos, fundaciones 
de variados orígenes, empresas trasnacionales, tales 
como la Shell, así como de la Agencia internacional de 
Desarrollo, los departamento de Estado, Salud, Educa-
ción y Asistencia Pública de Estados Unidos. 

Los métodos de operación de ILV siguieron un patrón 
similar en todos los países, de acuerdo con las condi-
ciones políticas, legales y locales. Los miembros de la 
organización debían firmar un juramento de lealtad, que 
se renovaba cada seis años. Para entrenarse, trabaja-
ban en equipo de dos personas, con frecuencia matri-
monios, con estudios universitarios y una bien probada 
capacidad de entrega religiosa.  
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Donde se instalaban construían una vivienda (no nece-
sariamente modesta, como lo observamos en Chiapas) 
y con la infraestructura necesaria de comunicación y 
transporte con una base central regional. Por medio de 
informantes asalariados, generalmente jóvenes, los mi-
sioneros se introducían en el lenguaje y en la cultura 
del grupo.  

Los informantes eran entrenados de tal manera que se 
transformaban en los primeros conversos que iniciaban 
o auxiliaban una campaña religiosa e ideológica con los 
materiales preparados por el ILV. Estas publicaciones 
eran generalmente himnos protestantes o mitos nativos, 
convenientemente distorsionados, según los intereses 
ideológicos de los misioneros. 

La distribución mundial de este organismo, en la déca-
da de los setenta, era la siguiente: en 1977, reunía 3 mil 
700 personas trabajando en 675 lenguas en 29 países 
de África, América Latina, Asia y Oceanía. Se instaló en 
Guatemala, Perú, Bolivia, Venezuela, Brasil, Honduras 
y Panamá.  

Trabajó intensamente en Vietnam, Kampuchea y Filipi-
nas, precisamente en los tiempos en que estos pueblos 
libraban luchas de liberación; un misionero afirmaba 
mesiánicamente: Hemos reforzado nuestras líneas con 
nuevos miembros; hemos entrado en nuevas tribus y 
miramos hacia Dios para poder comprar un nuevo cuar-
tel general en Saigón y nos confiamos en Él para avan-
zar en Kampuchea y otras nuevas tribus. Él nos guía. 

(jornada.com.mx) 31/03/2023 

59. Mujeres de 30 países crean Internacio-
nal Feminista: Carolina Gómez Mena 

Ciudad de México. Más de 200 mujeres, incluidas legis-
ladoras, ministras, lideresas sociales y defensoras de 
los derechos de género, provenientes de 30 países, es-
tán reunidas en la Ciudad de México para fundar una 
organización política de izquierda denominada Interna-
cional Feminista (IF). 

En conferencia de prensa, María Nela Prada, ministra 
de la presidencia de Bolivia advirtió sobre los avances 
fascistas en diversas latitudes y el hecho de que frente 
a una crisis multidimesional del capitalismo, sus peores 
consecuencias, fundamentalmente, se reflejan en noso-
tras como mujeres. 

La también diplomática detalló que la IF tiene una pos-
tura ideológica clara, un horizonte político, y se consti-
tuye en una organización de acción política para trans-
formar y remover, no sólo los cimientos del muro pa-
triarcal, sino para transformar todo el sistema de opre-
sión, de dominaciones, exclusiones y discriminaciones. 

La senadora morenista Citlalli Hernan-
dez refirió que el proyecto de la IF lleva 

algunos años para articularnos políti-
camente y dijo que las feministas vemos que en mu-
chas partes del mundo la reacción conservadora, una 
especie de neofacismo, y que es mucho más agresivo 
cuando las mujeres feministas irrumpimos en los espa-
cios que normalmente se ha creído sólo eran para unos 
cuantos. 

Todas las integrantes somos de izquierda y formamos 
parte de un proyecto político que busca tomar el poder, 
que busca con la organización popular, el cambio pro-
fundo de las sociedades. 

En el mismo sentido, la diputada chilena Karol Cariola 
aseveró que hemos tomado la decisión de ocupar es-
pacios de representación social y política, y de ir en la 
disputa del poder concreto; de ese poder que durante 
tantos años se ha apropiado de nuestros cuerpos, que 
ha decidido sobre nuestros trabajos y formas de exis-
tencia. 

La integrante del Partido Comunista remarcó que el 
nuestro feminismo es anticapitalista y antipatriarcal y 
propone una sociedad más justa y democrática, más 
ecologista, y se plantea la necesidad de construcción 
de la paz. 

Irene Montero, ministra de igualdad de España, destacó 
que el feminismo de las integrantes de la IF tiene res-
puestas a las crisis del sistema neoliberal depredador 
del territorio, de la vida y de nuestra felicidad. 

Subrayó que nos organizamos porque sabemos de la 
importancia de no estar solas para el avance en dere-
chos y la transformación profunda de las sociedades 
que estamos planteando. 

La IF promueve un feminismo popular, descolonial, anti-
rracista, anticapitalista, antifascista y apuesta por la 
ampliación y el reconocimiento de todos los derechos 
sexuales y reproductivos para todas las mujeres, por la 
construcción de sociedades del cuidado, por el fin de 
las violencias machistas, y es claramente transincluyen-
te y defensor de los derechos de las personas LGBT+, 
y con clara voluntad de disputa del poder. 

(jornada.com.mx) 01/04/2023 

60. Presentación del libro de Eliseo Pérez 
Álvarez, Decolonizing Eating, Laughing 
and Being Latinequis in Abya Yala and 
Turtle Island: Luis N. Rivera Pagán 

1. Eliseo Pérez Álvarez ha escrito y publicado una am-
plia diversidad de libros, además de múltiples ensayos. 
Permítanme iniciar mencionando sus libros que he leído 
y disfrutado: We Be Jamming: Liberating Discourses 
from the Land of the Seven Flags (2002), The Gospel to 
the Calypsonians: The Caribbean, Bible and Liberation 
Theology (2004), Introducción a Soren Kierkegaard o la 
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teología patas arriba (2009), ABYA YALA; Discursos 
desde la América Des-norteada (2010), Charlas picosi-
tas de sobremesa; entrevistas al grano (2011), Ser y 
Comer: migajas en torno a la identidad (2012), Jesús: 
Diario de una muerte cocinada; mi última semana 
(2016), ¿Eres o te haces?; una probadita a la Homose-
xualidad y la Biblia (2017), El Muro de Tortilla; Migra-
ción y Mitos (2019), A voltear la tortilla; método de la 
predicación anticolonialista (2020) y ahora Decolonizing 
Eating, Laughing and Being Latinequis in Abya Yala 
and Turtle Island (2022). Todos estos libros configuran 
un aporte valioso a la reflexión teológica y cultural sobre 
nuestro ser, vivir y pensar como comunidades latinoa-
mericanas, caribeñas y, también, a los latinos migrantes 
que viven, respiran y meditan en la potencia imperial 
estadounidense. 

2. Uno de esos libros inicia con un prólogo escrito por 
mi, en un par de otros he participado en su presenta-
ción pública, en algunos se me cita o se hace alguna 
referencia a cierto escrito mío, pero ninguno, debo ini-
ciar haciendo esta afirmación, me ha dejado tan perple-
jo como esta nueva criatura literaria y teológica de Eli-
seo Pérez Álvarez.  

El título es peculiar y la portada lo es más aún. La por-
tada refleja una imagen extraña de la santa cena, con 
doce peculiares discípulos (incluyendo al boricua Pedro 
Albizu Campos). La ilustración de esa portada la diseñó 
Verónica Ramos Mercado, en conjunción con las picar-
días literarias de Eliseo. El contenido es aún más pecu-
liar y exige una lectura atenta y cuidadosa. Me propon-
go hablar brevemente, para que sea el autor del libro 
quien nos aclare el fascinante y seductor contenido de 
esta su nueva criatura literaria, 

3. El nombre Abya Yala, presente en este y otros libros 
de Eliseo, fue dado por el pueblo guna (o cuna) en Pa-
namá y en Colombia, la población Guna Yala del actual 
Panamá, antes del arribo de Cristóbal Colón y la coloni-
zación imperial por parte de los europeos. Bajo un con-
senso histórico hecho en la actualidad entre naciones 
originarias, dicho nombre ha sido reiterado hoy amplia-
mente como el título oficial del continente ancestral en 
oposición al nombre impuesto por el imperio extranjero 
‗América‘. Turtle Island es el nombre que comunidades 
nativas norteñas le atribuían a sus tierras, hoy conoci-
das como Norte América, actualmente en posesión de 
la nación imperial tildada como Estados Unidos de 
América. 

4. El asunto principal en el libro se refiere a las luchas y 
procesos de descolonización y liberación que pueblos 
oprimidos y colonizados conciben y elaboran. Este libro, 
por tanto, se inserta al tema de la descolonización que 
actualmente es vital y muy presente en los diálogos teo-

lógicos liberadores.  

No olvidemos que el verano pasado 
tuvo lugar en Puerto Rico el importante evento de teo-
logía liberadora internacional que se tituló ―Decolonizing 
Churches‖, cuyas ponencias y conferencias espero se 
publiquen antes que concluya este año. Ese importante 
evento teológico tuvo lugar en nuestro país, Puerto Ri-
co, que el insigne jurista José Trías Monge tildó en uno 
de sus libros ―the oldest colony in the world‖. 

5. El primero de los dos ensayos centrales de este libro 
se refiere a la descolonización de la praxis pastoral y 
profética de los pueblos que habitan Abya Yala y Turtle 
Island, nuestros pueblos latinoamericanos y la nación 
imperial estadounidense. Lo inesperado en este primer 
ensayo es el énfasis en la descolonización y liberación 
del comer y del reir. Espero que Eliseo nos aclare esta 
tarde su versión de este peculiar proceso de liberación 
y descolonización.  

Pérez Álvarez nos recuerda la cena final de Jesús y sus 
discípulos. También nos recuerda que los tres discípu-
los que pernoctaron esa noche con el Jesús sufriente 
por los trágicos dolores que sabía iban a sufrir su cuer-
po y alma al ser arrestado y martirizado se durmieron 
por el exceso de vino que habían tomado en esa cena 
nocturna (aclaración sobre el vino y su importancia en 
las acciones de Jesucristo). 

6. Pero, de acuerdo a Eliseo Pérez, no se trata solo de 
descolonizar el comer, como se expresa en las diversas 
cenas que se describen en los evangelios, resaltada 
sobre todo en esa última cena de Jesús y sus discípu-
los, sino también refleja un objetivo de Jesús: emanci-
par las alegrías humanas de la colonización imperial. 
Cenar y reir: dos de los liberadores tributos que Cristo 
nos concede. Es parte esencial, de acuerdo a Pérez Ál-
varez, de la liberación descolonizadora que nos otorga 
Jesús el Cristo. Libertad y descolonización, alegría y 
felicidad: son objetivos vitales de la rebelde teología la-
tinoamericana. 

7. Para lograrlo, afirma Pérez Álvarez, es necesario que 
los seminarios descolonicen su currículo, facultad, mú-
sica, liturgia, ministerio pastoral y teología. ¡Y es preci-
so hacerlo con mucha gracia! Es un planteamiento que 
desafía a la facultad de este seminario a tomarlo seria-
mente en consideración. En octubre del 2014 se cele-
bró en este seminario el simposio ―Voces teológicas en 
diálogo con la cultura‖, con 19 ponencias excepcionales 
que se publicaron en un libro excelente, con ese mismo 
título. Al leer este libro de Eliseo se me ocurre sugerir 
que la dirección del seminario considere efectuar un 
simposio similar el próximo año. 

8. El segundo ensayo central es más extenso y comple-
jo. Tiene que ver con un asunto que es central para 
muchos latinoamericanos y caribeños: la compleja y a 
veces aterradora situación que padecen y sufren en sus 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 10 * 26 MAR – 01 ABR 2023 * NUM. 490 

56 

vidas los migrantes latinoamericanos en la anglosajona 
Norteamérica.  

Aquí es crucial el tema del menosprecio y la margina-
ción que sufren aquellas comunidades y pueblos que el 
autor denomina como Latinequis. Estos sectores socia-
les, indica Pérez Álvarez, han sufrido sus vidas y de-
rramado sus sangres en las diversas guerras promovi-
das por los Estados Unidos (Corea y Vietnam, entre 
muchos otros conflictos militares).  

Laboran además en las tareas más despreciables y 
humillantes de la sociedad norteamericana y es una 
comunidad que sufre un exceso de encarcelamientos y 
aprisionamientos, además del vilipendio y humillación 
que se ven forzados a padecer.  

Si alguien es testigo principal de ese paradójico proce-
so de enclaustramiento y liberación es el puertorrique-
ño/chicagoense Oscar López, quien hoy reside en 
Puerto Rico laborando un arte de persectivas liberado-
ras y descolonizadoras. 

9. Pérez Álvarez elabora la historia de la nación esta-
dounidense, desde el arribo de los peregrinos, su 
emancipación del imperio británico, la ampliación de su 
territorio, a costo primero de las tribus nativas y poste-
riormente de la usurpación de un sector amplio de la 
nación mexicana.  

Se trata del desarrollo de una nación imperial que do-
mina a los pueblos latinoamericanos y caribeños y co-
loniza sus comunidades internas que promueven ini-
cialmente de África o de Abya Yala (America Latina y el 
Caribe). Entre esos pueblos colonizados se encuentra, 
en primera fila, nuestro caribeño Puerto Rico. 

10. Aprecio la lectura crítica que Pérez Álvarez hace del 
libro del profesor de Harvard, Samuel Huntington, titu-
lado Who Are We? The Challenges to America‘s Natio-
nal Identity (2004). Ese libro margina a todos los lati-
noamericanos hispano parlantes que prefieren mante-
ner su herencia cultural y lingüística.  

En algunos de mis ensayos he criticado fuertemente la 
minusvalorización que hace Huntington de las comuni-
dades hispanas latinoamericanas ubicadas en los Esta-
dos Unidos. Y me alegra ver una percepción similar en 
este libro que hoy presentamos. Lamentablemente 
Huntington, y en especial ese libro, tuvo mucha reper-
cusiones en el prominente nacionalismo derechista es-
tadounidense. 

11. También valoro el apoyo que Pérez Álvarez expresa 
en este libro a Haití, primera nación caribeña en liberar-
se de la doble pesadumbre que sufría la mayor parte de 
sus habitantes: la colonización y la esclavitud.  

Es tema de pasada en este libro, pero es 
asunto a destacar por los cruentos dolo-
res que sigue padeciendo el pueblo hai-

tiano. Recomiendo, dicho sea de paso, 
la lectura cuidadosa y atenta de la brillante columna de 
nuestra decana académica, Agustina Luvis, publicada 
este domingo (12 de marzo de 2023), en el El Nuevo 
Día, que se titula ―Haití y el peso de su melanina.‖ 

12. Igualmente aprecio las valoraciones claves que ha-
ce Eliseo de intelectuales en sus escritos y proyectos 
para los marginados de nuestras tierras: como Franz 
Fanon, Antonio Gramsci e Ivan Illich. Este último, dicho 
sea de paso, inició su visión académica crítica y eman-
cipadora cuando era sacerdote aquí en Puerto Rico, an-
tes de mudarse a Cuernavaca, México, donde fundó el 
valioso Centro Intercultural de Documentación(CIDOC). 

13. Por último, debo también afirmar que valoro el diá-
logo que sostiene con dos teólogas latinequis, para uti-
lizar esa extraña palabra que es central en este libro: 
Ramona Acevedo y Jacqueline Hidalgo. A Jacqueline la 
conozco desde hace muchos años; no estoy seguro 
quien es Ramona Acevedo, pero ambas contribuyen al 
valor de este libro con sus prólogos y epílogos. 

14. Mi profundo e intenso agradecimiento a Eliseo por 
este nuevo libro suyo, que seguramente no será el últi-
mo, que valora la liberación teológica y social de las 
comunidades latinas bajo el dominio imperial estadou-
nidense. Y cito una de las principales conclusiones que 
culminan este peculiar y atractivo libro: ―In decolonizing, 
laughing, and being Latinequis, we Abya Yalans need to 
stick together‖ (p. 112). 

15. Tras esta breve presentación ahora pasamos a lo 
más importante y central de esta tarde: el diálogo de los 
aquí presentes con este extraordinario regalo que Dios 
nos ha concedido: el eminente teólogo que se describe 
a si mismo, en este libro como mexicano, chicano, bra-
sileño, puertorriqueño, haitiano, jamaiquino y virgen is-
leño: Eliseo Pérez Álvarez. 

(lupaprotestante.com) 31/03/2023 

61. Hacia un encuentro con el texto bíblico. 
La hermenéutica: una posibilidad de per-
tinencia: Eliana Valzura 

Cualquier hecho literario es susceptible de ser entendi-
do como un fenómeno de comunicación. En este artícu-
lo proponemos que, aquello que puede aplicarse a un 
texto literario cualquiera, y en general, también es ne-
cesario aplicarlo a la lectura de la Biblia, en tanto texto 
del que no tenemos presente al autor ni a sus intencio-
nes primarias al escribirlo.  

Los textos de la Biblia (creamos o no en la inspiración 
plenaria) se encuentran con nosotros, lectores de este 
siglo (y con cualquier lector de otros siglos pasados y 
futuros), muy lejos de sus autores originales (quienquie-
ra que sea), y de sus lectores primarios (aquellos a los 
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que el autor original tenía como ―horizonte‖ al momento 
de escribir).  

Si creemos que cualquier obra literaria —y mucho más 
la Biblia— es un hecho de comunicación —puesto que 
esperamos que nos diga algo—, es posible hablar de 
un emisor (el autor), un receptor (el lector) y un mensa-
je (la obra). La teoría clásica de la comunicación, la de 
Roman Jakobson, fue criticada por Kerbrat Orecchioni 
por considerar que, en tanto que fenómeno de la comu-
nicación, no es posible entenderlo como simple y lineal.  

¿Qué quiero decir? Quiero decir que no todos los men-
sajes que parten del emisor son recibidos idénticos por 
el receptor. Según Kerbrat Orecchioni, ambos polos de 
la comunicación se ven atravesados por diversos ele-
mentos que, de alguna manera, condicionan tanto la 
emisión como la recepción: competencias lingüísticas y 
paralingüísticas, competencias ideológicas y culturales, 
determinaciones emocionales y psicológicas, restriccio-
nes al universo del discurso, modelos de producción de 
ambos, entre otros. 

¿Entonces? 

Entonces lo que se debe entender es que cuando una 
obra literaria sale de «las manos» del autor/a, una vez 
que las trasciende, ya sea por ser editada o por ser leí-
da por otro/a, escapa de alguna manera a lo que el au-
tor pensó e incluso escribió. 

¿Es posible? 

Obviamente: mi planteo es que la obra se abre, queda 
expuesta, se independiza, cobra autonomía. 

Al escribirla, el autor lo hace mediante y atravesado por 
ciertas competencias como bien lo explicó Kerbrat 
Orecchioni. Pero además, está atravesado por un con-
texto determinado (político, histórico, sociológico, reli-
gioso, económico, ideológico, cultural, etc.). Sin embar-
go, cuando el lector va hacia la obra (y recalco el hecho 
de «ir» hacia la obra), lo hace también atravesado por 
sus propias competencias (seguramente diferentes a 
las del autor), y sumergido en su propio contexto (ob-
viamente diferente al del autor). 

Schleiermacher decía que la Hermenéutica o ciencia de 
la interpretación permitía alcanzar a comprender al au-
tor mejor de lo que él mismo alcanzaba a comprender-
se. Más allá de esta metáfora un poco hiperbólica, es 
útil para entender que hay un excedente de sentido, un 
plus, un «algo más» que en el acto de lectura se puede 
aprehender. 

La lectura es un encuentro, y se llega a ese encuentro 
con un «desde», con un bagaje. No se llega con una 
«tabula rasa», y ese «desde» de la lectura, unido al 

«desde» que pueda conocerse de la es-
critura, puede permitir aquel maridaje 
empático sin el cual no hay encuentro 

del placer lector. 

Por eso es que hay tantas lecturas posibles como lecto-
res de hecho. Y aquí radica la maravilla de la lectura. Y 
aquí también radica la belleza y vitalidad de la Biblia, a 
pesar del tiempo. 

Algunos hermeneutas y fenomenólogos de la lectura, 
es decir una corriente específica de la teoría literaria, 
llamaron a esto «Estética de la recepción» y «Fenome-
nología del texto literario». En resumidas palabras, ex-
plican que entre el autor y el lector está la obra. Al leer-
la, no tenemos al autor, solo tenemos la obra.  

Es verdad que es importante y muy rico poder acceder 
al conocimiento del contexto de escritura, de la biogra-
fía del autor, y otros datos concomitantes. Quiero decir: 
no se entienda con mi exposición que estoy abjurando 
de las ciencias bíblicas. Todo lo contrario. Sin embargo, 
frente al encuentro con la obra en el acto de lectura, lo 
prioritario es el texto, y el texto habla. 

Ese «hablar del texto» abre un «espacio de indetermi-
nación» que el lector llena, asimismo, con su bagaje de 
competencias y contextos (W. Iser). Será lo que Paul 
Ricoeur llama «Horizonte de sentido», Roman Ingarden 
nombra como «espacios vacíos» y Umberto Eco, «Ope-
ra Aperta». 

Ricoeur, por ejemplo, entiende al hecho de la lectura, o 
refiguración, como un momento de «fusión de horizon-
tes‖, en el que se confrontan el mundo del texto y el 
mundo del lector (este concepto es tomado de Gada-
mer, y retomado por Jauss, representante de la «Teoría 
de la recepción‖). 

El propósito de la Hermenéutica no es «reconstruir‖ el 
primer sentido del texto, sino marcar el intervalo tempo-
ral que se genera entre el horizonte de expectativa 
(marcado por el condicionamiento del lector de acuerdo 
con la visión del autor), y el horizonte de experiencia, o 
sea el horizonte del receptor que interpreta y reinterpre-
ta la obra en función de su propia actualidad. 

Dice Ricoeur (p.866. Tiempo y narración): «… el mundo 
del texto marcaba la apertura del texto hacia su «exte-
rioridad‖, hacia su «otro‖, en la medida en que el mundo 
del texto constituye, respecto a la estructura «interna‖ 
del texto, un objetivo intencional absolutamente original.  

Pero hay que confesar que, prescindiendo de la lectura, 
el mundo del texto sigue siendo una trascendencia en 
la inmanencia. Su estatuto ontológico queda en sus-
penso: en exceso respecto a la estructura, a la espera 
de la lectura.  

Sólo en la lectura, el dinamismo de configuración termi-
na su recorrido. Y es más allá de la lectura, en la acción 
efectiva, ilustrada por las obras recibidas, donde la con-
figuración del texto se cambia en refiguración.‖ (El re-
saltado es nuestro). 
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Más adelante aclara: (Op.Cit. p.875) «La imagen de la 
lucha entre el lector y el narrador no digno de confian-
za, con que hemos terminado la discusión anterior, ha-
ría creer fácilmente que la lectura se añade al texto co-
mo un complemento que puede faltar. Después de to-
do, las bibliotecas están llenas de libros no leídos, cuya 
configuración está, sin embargo, bien dibujada, pero no 
refiguran nada. Nuestros análisis anteriores deberían 
bastar para disipar esta ilusión: sin lector que lo acom-
pañe, no hay acto configurador que actúe en el texto; y 
sin lector que se lo apropie, no hay mundo desplegado 
delante del texto.‖ 

Por otra parte, esa fusión de horizontes implica una in-
tersección entre el mundo del texto y su «exterioridad‖, 
y es allí donde se despliega su SIGNIFICANCIA. El 
mediador de este fenómeno es la lectura, en el acto de 
la refiguración. 

Ricoeur sospecha, siguiendo acá a Michel Charles, que 
existe una Reflexividad de la lectura o lectura reflectan-
te (según Jauss) que es lo que permite al acto de lectu-
ra liberarse de la lectura inscripta en el texto y replicar-
lo, y hace del acto de leer la instancia suprema: en este 
punto ya estamos en el terreno de la fenomenología y 
la hermenéutica. 

Los filósofos de esta corriente que Ricoeur analiza son 
Roman Ingarden, H. Jauss y W. Iser. Ingarden habla de 
que el texto está inconcluso, porque ofrece imágenes 
esquemáticas que el acto de lectura debe «concretizar‖, 
que es la actividad creadora de imágenes por la que el 
lector se esfuerza en figurarse los personajes y los 
acontecimientos.  

El texto, así entendido, presenta «lugares de indetermi-
nación‖, que son como lagunas que el lector debe lle-
nar. Dice Ricoeur (p.881) «El texto es como una partitu-
ra, susceptible de diferentes ejecuciones.‖ 

La obra, desde este punto de vista, resulta de la inter-
acción entre el texto y el lector. 

También es importante otro concepto, el de «exceso de 
sentido‖: todo texto, aunque sea fragmentario, se revela 
inagotable a la lectura. El texto, así, se presenta alter-
nativamente en falta y en exceso. 

La lectura, entonces, es una experiencia viva. Dice Ri-
coeur (p. 884): «El autor que más respeta al lector no 
es el que lo gratifica al precio más bajo, sino el que le 
deja el mayor campo para desplegar el juego contras-
tado que acabamos de describir.‖ 

Lo importante de este análisis para su aplicación a la 
lectura de la Biblia es que, más allá de todos los apor-
tes insustituibles que la exégesis y las ciencias bíblicas 
puedan y deban hacer (y que haremos muy bien en co-

nocer, estudiar, respetar y aplicar), hay 
un acto, el de lectura del texto bíblico, 
que puede entenderse como un encuen-

tro, en donde el texto adviene al lector 
y el lector se acerca al texto.  

Ese texto, lejano en tiempo y espacio a nuestra situa-
ción actual, se ―independiza‖ en cierta manera de su 
literalidad contextual para decirnos algo hoy. Ese texto 
lleva inscripto un excedente de sentido que el acto de 
lectura —único e irrepetible de lector en lector— descu-
brirá y llenará de acuerdo a sus necesidades y circuns-
tancias: solo así la Biblia puede seguir siendo pertinen-
te y actual en cada tiempo, y solo así podemos alejar-
nos de lecturas simplistas, literalistas y fundamentalis-
tas que tanto mal le hicieron, le hacen y le harán a la 
humanidad de todos los tiempos. 

(lupaprotestante.com) 31/03/2023 

 


